
У сетей 
разорвало 
логистику
Крупные иностранные 
ритейлеры 
приостанавливают 
работу в России

Сразу несколько крупнейших 
иностранных ритейлеров, вклю-
чая IKEA, Mango, H&M Group, 
 приостановили работу в России. 
Это может обернуться для тор-
говых сетей крупными потеря-
ми, а для торгцентров — закры-
тием 40–50% магазинов. Найти 
новых арендаторов собственни-
ки будут стремиться среди рос-
сийских, китайских и турецких 
ритейлеров, но вряд ли это полу-
чится сделать быстро.

Шведская IKEA, датский прода-
вец товаров для дома Jysk и испан-
ская сеть Mango 3 марта объявили 
о приостановке работы в России. 
Нак ануне об  этом объявила 
и H&M Group (также управляет ма-
газинами COS, Monki и др.). В IKEA 
и Mango объяснили свое решение 
разрывом логистических цепочек 
после начала боевых действий на 
Украине. Начавшаяся приостанов-
ка работы может быть самой массо-
вой за историю современного рос-
сийского рынка: у H&M — более 
150 точек, это седьмой показатель 
по числу открытых магазинов сети 
в мире. Под брендом IKEA — 17 ма-
газинов и 8 студий, Mango — более 
80 точек, Jysk — около 10.

Гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров сомневается, 
что многие международные сети 
настроены полностью покинуть 
Россию. «Сейчас они руководству-
ются общественным мнением за 
рубежом, стимулирующим их та-
ким образом выступить против бое-
вых действий»,— рассуждает он. Го-
сподин Бурмистров не исключает 
возобновления работы сетей, если 
активная фаза военной операции за-
вершится до конца марта, иначе им 
придется законсервировать бизнес 
в РФ. Крупные сети, как IKEA, по мне-
нию эксперта, могут применить та-
кую меру на год.

Управляющий партнер «Ванчу-
гов и партнеры» Алексей Ванчугов 
говорит, что полный уход из страны 
крупных сетей сопряжен с серьез-
ными финансовыми потерями из-за 
штрафов по арендным платежам 
и выплаты персоналу при сокраще-
нии. Партнер фирмы «Рустам Курма-
ев и партнеры» Василий Малинин 
называет расторжение договоров 
аренды непростой процедурой, да-
леко не все ритейлеры могут из них 
безболезненно выйти в односторон-
нем порядке.
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Великая отечественная операция
Владимир Путин рассказал об итогах первой недели боев на Украине
Президент РФ Владимир Путин вчера подвел итоги пер-
вой недели «специальной военной операции» на Украине: 
все идет «в строгом соответствии с графиком, по плану», 
«все поставленные задачи успешно решаются». При этом 
он поручил назначить дополнительные выплаты ране-
ным военнослужащим и членам семьей погибших (по дан-
ным Минобороны РФ, их 1597 и 498 соответственно). Так-
же российский президент провел телефонный разговор 
со своим французским коллегой Эмманюэлем Макроном, 
после которого в Париже заявили: «Худшее еще впереди». 
На этом фоне президент Украины Владимир Зеленский 
вновь призвал Владимира Путина к прямым переговорам.

Владимир Путин вчера провел заседание Совета безопасно-
сти РФ, рассказав о некоторых итогах начатой 24 февраля «во-
енной операции» на Украине. «Хочу сказать, что специальная 
военная операция идет в строгом соответствии с графиком, по 
плану. Все поставленные задачи успешно решаются»,— сооб-
щил он. По его словам, «на украинской территории наши сол-
даты и офицеры сражаются за Россию, за мирную жизнь для 
граждан Донбасса, за денацификацию и демилитаризацию 
Украины, чтобы никакая анти-Россия, годами создаваемая За-
падом прямо у наших границ, нам не угрожала, в том числе 
и ядерным оружием, как это было в последнее время».

Накануне в Минобороны рассказали о потерях россий-
ской стороны в ходе «операции»: 1597 раненых и 498 погиб-
ших. Владимир Путин поручил назначить пострадавшим и се-
мьям погибших дополнительные выплаты: раненые получат 
2,968 млн руб., предусмотренные законом, и дополнительно 
3 млн руб.; родственникам погибших перечислят положенную 
компенсацию в размере 7,421 млн руб. и дополнительно 5 млн 
руб. «Наш долг — поддержать семьи погибших и раненых бо-
евых товарищей, которые сражались за безопасность отечест-
ва, за наш народ, за народ России»,— сказал Владимир Путин.

При этом он подчеркнул, что «никогда» не откажется от 
своего убеждения, что «русские и украинцы — это один на-
род». «Даже несмотря на то, что часть жителей Украины запу-
гали, многие оболванены националистической пропагандой, 
а кто-то сознательно, конечно, пошел по пути бандеровцев, 
других приспешников нацистов, которые в годы Великой 
Отечественной войны воевали на стороне Гитлера»,— отме-
тил российский президент.

По его словам, «то, что мы воюем именно с неонациста-
ми, показывает сам ход боевых действий». «Националисти-
ческие и неонацистские формирования, а среди них есть 
и иностранные наемники, в том числе с Ближнего Восто-
ка, прикрываются мирными гражданами, как „живым щи-
том“,— развил свою мысль Владимир Путин.— Только фаши-
сты воевали так, столь бесчеловечно относились к мирному 
населению, когда советские войска сражались с ними, в том 

числе освобождая территорию Украины». Российские же сол-
даты и офицеры, участвующие в «специальной военной опе-
рации», по словам президента РФ, «стремятся не допустить 
жертв среди мирного населения».

Отметим, что, по данным ООН, с 24 февраля по 1 марта 
в ходе боевых действий на Украине погибли 227 мирных 
жителей, 525 получили ранения. Более 1 млн человек бежа-
ли от «специальной военной операции» в другие страны.

Эту тему в интервью шести телеканалам вчера прокоммен-
тировал и глава МИД РФ Сергей Лавров. «Если говорить от-
кровенно, то, конечно, плохо, когда гибнут люди: военнослу-
жащие, гражданские (женщины, дети). Это было восемь лет 
в Донбассе и сейчас происходит во время специальной воен-

ной операции России, призванной положить конец любой 
войне, которая могла бы происходить на украинской терри-
тории и проистекать оттуда»,— сказал он. По словам россий-
ского министра, «любые боевые действия сопряжены, к со-
жалению, с жертвами, и не только среди военнослужащих, 
но и среди мирного населения». «Наши военнослужащие, ко-
торые участвуют в специальной операции, имеют жесткий 
приказ — использовать только высокоточное оружие для по-
давления военной инфраструктуры. Даже казармы, где укра-
инские военнослужащие расположены, не подлежат како-
му-либо нападению, ударам»,— заверил Сергей Лавров.
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«Аэрофлот»  
попросили сдать билет
Зарубежные системы бронирования 
отключили перевозчика  
от дистрибуции

Две крупнейшие системы бронирования 
и продаж авиабилетов — американская 
Sabre и испанская Amadeus — расторгли 
дистрибуторские отношения с «Аэроф-
лотом». Теперь компании придется про-
давать билеты через другие системы. 
Эксперты говорят, что гораздо большую 
угрозу представляет отключение инвен-
торных систем, где хранятся все данные 
о работе авиакомпании, от расписания 
до емкости флота. Подобный шаг, кото-
рого опасаются и другие перевозчики, 
полностью остановит продажи. Из круп-
нейших компаний к системам отечест-
венного бронирования полностью под-
ключена только Utair.

Решение Sabre и Amadeus отключить «Аэ-
рофлот» от своих систем дистрибуции (global 
distribution system, GDS) не приведет к кри-
тическим последствиям и означает лишь по-
терю одного из многих каналов продажи 
билетов, говорят „Ъ“ участники рынка и экс-
перты. Американская Sabre анонсировала 
расторжение соглашения о дистрибуции 

с российским перевозчиком 3 марта. Там 
подчеркнули, что Sabre удалит всю информа-
ции о рейсах «Аэрофлота» из своей GDS, тор-
говых площадок, турагентств и турпорталов 
«для совершения покупок, бронирования 
и обслуживания авиабилетов». Аналогичное 
сообщение распространила Amadeus. В «Аэ-
рофлоте» подчеркнули, что «продолжат обес-
печивать перевозку пассажиров».

Большинство российских перевозчиков 
подключены к трем крупнейшим системам 
бронирования: Sabre, Amadeus и Travelport 
(Великобритания). Их GDS — это глобальные 
распределительные системы, которые есть 
у каждого из провайдера. С Sabre как дистри-
бутивным каналом работает большинство ави-
акомпаний в России, говорит независимый 
эксперт, бывший вице-президент SITA в РФ 
Дмитрий Краснов. Системы GDS трех крупней-
ших игроков, поясняет он, «серьезно бьются за 
свою долю на основных международных рын-
ках», которая варьируется от страны к стране.

деловые новости — с9

Госдума защищает 
защитников
Депутаты оградят армию от фейков 
и дискредитации

Госдума в пятницу намерена при-
нять сразу во втором и третьем чтени-
ях инициированные единороссами по-
правки об уголовной ответственности 
за ложную информацию о деятельнос-
ти вооруженных сил (ВС) РФ, за «дис-
кредитацию» ВС и «призывы к вос-
препятствованию их использования». 
В оппозиционных фракциях концепту-
ально поддерживают эти инициативы, 
но признают, что по незнанию могут по-
страдать и ни в чем не повинные гражда-
не. В вопросе о том, позволят ли поправ-
ки наказывать граждан, выступающих 
против военной спецоперации на Украи-
не, мнения экспертов разошлись.

Профильный комитет Госдумы по зако-
нодательству 3 марта рекомендовал при-
нять поправки депутатов от разных фрак-
ций, призванные «защитить вооруженные 
силы от дискредитирующей информации». 
Авторами выступили единороссы Василий 
Пискарев, Андрей Картаполов, Мария Бути-
на и Андрей Альшевских, к которым присо-
единились Андрей Луговой (ЛДПР) и Олег 
Нилов («Справедливая Россия — За правду»). 

Рассмотрение поправок на пленарном засе-
дании запланировано на 4 марта.

О введении в Уголовный кодекс (УК) новой 
ст. 207.3 господин Пискарев рассказал журна-
листам 2 марта. Эта норма предусматривает 
наказание вплоть до лишения свободы на три 
года за публичное распространение под видом 
достоверных сообщений заведомо ложной ин-
формации об использовании ВС РФ «в целях за-
щиты интересов России и ее граждан, поддер-
жания международного мира и безопасности». 
Те же деяния с отягчающими признаками (ис-
пользование служебного положения, группо-
вые действия, «искусственное создание доказа-
тельств обвинения», корыстные побуждения, 
мотивы политической, идеологической 
и иной ненависти) будут караться штрафом 
от 3 млн до 5 млн руб. или лишением свободы 
на срок от пяти до десяти лет. Если же эти дейст-
вия повлекут тяжкие последствия, то срок ли-
шения свободы составит от 10 до 15 лет.

3 марта стало известно, что те же депута-
ты подготовили еще одну поправку к УК — 
о введении новой ст. 280.3.
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Российская система государственного 
здравоохранения обеспечена препарата-
ми для различных категорий пациентов на 
срок от нескольких месяцев до года, сле-
дует из данных госзакупок, обработанных 
Headway Company. Это позволит медуч-
реждениям избежать их дефицита из-за 
сложностей с доставкой в Россию импор-
та, однако в перспективе стоимость за-
купки как импортных, так и отечественных 
лекарств неизбежно вырастет из-за де-
вальвации рубля к основным мировым ва-
лютам. Аналогичная ситуация складыва-
ется и в сегменте медицинской розницы.

Российское здравоохранение располагает 
запасами препаратов для разных категорий 
пациентов на срок от нескольких месяцев до 
года, свидетельствует статистика госзакупок, 
проанализированных для „Ъ“ Headway Com-
pany. В январе—феврале этого года Федераль-
ный центр планирования и организации ле-
карственного обеспечения Минздрава уже 
успел заключить контракты на поставку боль-
шей части лекарств в рамках программы «14 

высокозатратных нозологий» (14 ВЗН) — из 
66,9 млрд руб. законтрактовано 62 млрд руб. 
Следующая по размерам госрасходов катего-
рия льготных препаратов — от ВИЧ и гепати-
тов В и С — также выглядит благополучно, на 
них за первые месяцы потрачен 21 млрд руб. 
Это большая часть годовых расходов. В Минз-
драве „Ъ“ сообщили, что «потребность в пре-
паратах для льготных категорий граждан за-
контрактована в среднем по направлениям 
на 85%». Это дает правительству и фармком-
паниям время, чтобы решить возникшие на 
фоне санкций западных стран проблемы с ло-
гистикой готовых лекарственных форм и фар-
мацевтических субстанций — риск неиспол-
нения уже заключенных контрактов участни-
ки рынка оценивают как низкий из-за нали-
чия у дистрибуторов запасов препаратов на 
несколько месяцев.

«Начало года — стандартное время для про-
ведения аукционов по орфанным препара-
там и препаратам от ВИЧ и гепатитов, и поэто-
му пациенты, которые их принимают, с наи-
меньшей вероятностью столкнутся с каки-

ми-либо проблемами»,— отмечает аналитик 
Headway Company Людмила Баландина. В то 
же время запас препаратов, по которым дей-
ствуют региональные лекарственные льготы 
(в госпитальном сегменте минздравы субъек-
тов РФ и государственные медучреждения за-
купают их по мере надобности), может ока-
заться небольшим — по ним законтрактова-
но «примерно 15% от их годового бюджета», от-
мечает аналитик. 

Как пояснил „Ъ“ директор по развитию 
RNC Pharma Николай Беспалов, большая 
часть готовых препаратов ввозится в РФ из за-
падных стран сухопутным транспортом — на 
прерванные из-за военной операции на Укра-
ине авиаперевозки приходится только 8–10% 
импорта. «Сейчас производители пытаются 
найти замену тем перевозчикам, которые по 
различным причинам не хотят больше рабо-
тать с российскими клиентами. В целом аль-
тернативы есть, и через какое-то время ситуа-
ция нормализуется»,— отмечает глава Ассоци-
ации российских фармпроизводителей Вик-
тор Дмитриев. Его слова „Ъ“ подтвердили два 

дистрибутора из топ-5 на российском рынке, 
назвав возникшие у них задержки в постав-
ках «незначительными». Фармацевтические 
же субстанции, говорит Николай Беспалов, 
также в основном доставляются в РФ сухопут-
ным транспортом и в основном из Китая и Ин-
дии — их логистика не нарушалась. 

В то же время, отмечает Николай Беспалов, 
стоимость логистики и самих препаратов вы-
растет из-за девальвации рубля — цены выра-
стут как в госсегменте, так и в рознице. В свою 
очередь, отмечает замгендиректора по ком-
мерческой работе «Джи Ди Пи» Андрей Телят-
ников, у ряда компаний на рынке дистрибу-
ции из-за роста цен на логистические услу-
ги могут возникнуть финансовые сложности 
и это может привести к их банкротству и боль-
шей монополизации отрасли. «С другой сто-
роны, в РФ такие услуги предоставляют около 
2 тыс. компаний, в то время как всю Европу 
обслуживают всего четыре»,— говорит он. Аб-
солютное большинство препаратов в госзака-
зе входит в список ЖНВЛП, и цена на них регу-
лируется государством — правительство уже 

внесло в Госдуму поправки (см. „Ъ“ от 3 фев-
раля), которые позволят ФАС перерегистриро-
вать цены на них из-за изменения стоимости 
рубля. «Без этого их производство в нынеш-
них условиях станет нерентабельным»,— го-
ворит Виктор Дмитриев.

В коммерческом сегменте прирост цен, 
по оценке Николая Беспалова, может соста-
вить 15–20% и произойти уже в течение не-
скольких недель. Глава DSM Group Сергей 
Шуляк с такой оценкой согласен, но счита-
ет, что цены изменятся гораздо медленнее. 
«В результате падения курса рубля в 2014 
году рост цен на препараты продолжался 
почти два года»,— говорит он. Еще один фак-
тор риска, отмечает Николай Беспалов, это 
ажиотажный спрос со стороны населения — 
и ряд российских аптек уже с ним столкнул-
ся. Так, о «повышенном» спросе „Ъ“ сообщи-
ли в Союзе профессиональных фармацевти-
ческих организаций, хотя и подчеркнули, 
что отгрузки в аптеки осуществляются в пла-
новом режиме.

Анастасия Мануйлова

Перевязочный пакет
Как обстоят дела с государственными лекарствами

сегодняшнее 
число 35,8

процента составила доля нефтегазовых доходов в федеральном бюджете в 2021 году, следу-
ет от опубликованного вчера оперативного отчета Счетной палаты. В рублевом выражении размер таких 
поступлений составил 9,057 трлн руб. при общей сумме доходов 25,287 трлн руб. Этот показатель, формаль-
но фиксирующий степень зависимости бюджета от налогов от добычи и продажи нефти и газа, вырос после 
двух лет снижения. В 2020-м он составлял 28%, в 2019-м — 39,3%, в 2018-м — 46,4%. Главная причина роста 
доли нефтегазовых доходов — увеличение цен на нефть и газ. При этом основная доля в этих сборах — 
у НДПИ на нефть, его поступления составили 6,296 трлн руб. при росте цены на нефть марки Urals на 57%.
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Законопроект об уже четвер-
том этапе амнистии капиталов 
внесен правительством в Госду-
му — сегодня его планируется 
принять в первом чтении и в це-
лом. Новая кампания по «проще-
нию» выведенных из России ак-
тивов продлится с 14 марта 2022 
года до 28 февраля 2023-го — 
теперь физлица смогут легали-
зовать еще и наличные сред-
ства, а также различные финан-
совые инструменты. Юристы от-
мечают, что в условиях усилив-
шихся рисков для активов рос-
сиян за рубежом амнистия мо-
жет быть востребована, однако 
предупреждают, что для попав-
ших под санкции лиц она может 
сильно осложниться, если, на-
пример, их иностранные счета 
будут заморожены.

Правительство внесло в Госду-
му законопроект о новой амнистии 
капитала — сегодня его планиру-
ется рассмотреть в первом чтении 
и в целом. Амнистия позволит физ-
лицам легализовать в России свои 
зарубежные активы, задеклариро-
вав их. В ответ государство даст га-
рантии освобождения от наказания 
за возможные нарушения, включая 
валютные или налоговые. В 2015–
2020 годах уже были проведены три 
подобные кампании «прощения» 
(см. „Ъ“ от 1 марта).

Новый, четвертый этап продлит-
ся с 14 марта 2022 года по 28 фев-
раля 2023-го. Набор активов, кото-
рые можно легализовать, расши-
рен: речь идет не только о ценных 
бумагах, средствах на зарубежных 
счетах, но и о наличности и финан-
совых активах, включая произво-
дные (например, фьючерсные до-
говоры; крипто- и цифровые валю-
ты под это понятие не попадают). 
Для амнистии, как прежде, необ-
ходимо перевести средства и акти-
вы в РФ (наличные внести на рос-
сийский счет). Если требуется ам-
нистия в отношении деяний, свя-
занных с транспортными сред-
ствами, то их придется перереги-
стрировать в РФ — ранее они про-
сто декларировались. Гарантии бу-
дут предоставлены по валютным 
операциям со средствами на сче-
тах, совершенным до 1 января 2022 
года. В случае с наличными «окно» 
шире — по операциям, совершен-
ным как до декларирования, так 
и в течение 30 дней после. Если ра-
нее для амнистии требовался пере-

вод в РФ всех средств на задеклари-
рованных счетах, то теперь усло-
вие сформулировано жестче — пе-
ревод всех средств или активов со 
счетов в иностранных банках без 
каких-либо уточнений. 

Вчера при обсуждении проек-
та на заседании думского комите-
та по бюджету депутатов обеспоко-
ил вопрос, насколько реальным бу-
дет перевод средств с учетом санк-
ций. Замминистра финансов Алек-
сей Сазанов заверил, что через бан-
ки, которые не попали под санк-
ции, и их «дочки» за рубежом «впол-
не спокойно можно возвращать 
деньги в Россию», и напомнил о воз-
можности внесения на российские 
счета наличных средств. Юристы, 
однако, предупреждают, что слож-
ности все же могут возникнуть. По 
словам управляющего партнера 
Tax Compliance Михаила Бегуно-
ва, столкнуться с ними могут под-
санкционные физлица — напри-
мер, если у них заморожены акти-
вы. Рисков из-за российских валют-
ных ограничений он не видит, по-
скольку они направлены на вывоз 
капитала.

Опрошенные „Ъ“ эксперты пола-
гают, что новый этап амнистии бу-
дет востребован. «В ситуации, ког-
да за рубежом серьезно обсуждает-
ся возможность конфискации ак-
тивов российских граждан, желаю-

щих перевести их в РФ будет доста-
точно»,— полагает партнер по меж-
дународному налогообложению 
компании «Кроу Экспертиза» Ру-
стам Вахитов. По мнению советни-
ка налоговой практики адвокатско-
го бюро ЕПАМ Екатерины Ролетр, 
самой востребованной может стать 
амнистия наличных, поскольку по-
зволяет их легализовать без объяс-
нения источников происхождения 
при условии внесения на россий-
ский счет не позднее 30 дней после 
декларирования.

Несколько смущает юристов ус-
ловие о возвращении в РФ всех ак-
тивов и средств. По словам партне-
ра КПМГ Доната Подниека, перевод 
может быть заблокирован иностран-
ным банком и тогда на прошедшие 
через другие банки переводы гаран-
тии формально не распространяют-
ся. Как добавляет директор отдела 
международного налогового плани-
рования PwC в России Анна Модя-
нова, такая формулировка допуска-
ет различные трактовки: достаточ-
но перевода в РФ всех активов с де-
кларируемых счетов или необходим 
перевод со всех зарубежных счетов, 
независимо от того, указывались 
ли они в декларации. «Скорее все-
го, имелось в виду первое, и уточне-
ния могут быть еще внесены»,— го-
ворит она.

Евгения Крючкова

Четвертый сеанс всепрощения
В Госдуму внесен законопроект о новой амнистии капиталов

После нескольких лет приоритетной поддержки ра-
диоэлектроники, не продемонстрировавшей, судя 
по реакции рынка на санкции в отношении РФ, боль-
ших успехов в импортозамещении, Минпромторг 
просит правительство предоставить отрасли новые 
льготы. По данным „Ъ“, поправки ведомства о сни-
жении ставки по налогу на прибыль и тарифа страхо-
вых взносов для производителей радиоэлектрони-
ки направлены на межведомственное согласование. 
Ранее эти преференции предполагалось предоста-
вить отрасли с 2023 года, но в условиях санкций ве-
домство предлагает ускорить процесс.

„Ъ“ ознакомился с письмом Минпромторга в Мин-
фин, Минцифры, Минэкономики и ФНС от 1 марта, в ко-
тором ведомство просит согласовать распространение 
налогового маневра для IT-отрасли на производителей 
радиоэлектроники. Речь идет о снижении ставки нало-
га на прибыль до 3% и тарифа страховых взносов до 7,6% 
для компаний, производящих или реализующих само-
стоятельно разработанные изделия электронной ком-
понентной базы. Указано, что это поможет нивелиро-
вать последствий санкций, затрагивающих отрасль. 
В новых условиях документ должен быть рассмотрен 
в кратчайшие сроки — ранее глава аппарата правитель-
ства и вице-премьер Дмитрий Григоренко потребовал 
рассмотрения «контрсанкционных» инициатив в тече-
ние суток.

Сейчас названные налоговые послабления действу-
ют на ограниченное количество дизайн-центров — ком-
пании, занимающиеся проектированием и разработкой 
электронной компонентной базы. Ранее планировалось, 
что расширение льгот на производителей радиоэлектро-
ники начнется с 2023 года (см. „Ъ“ от 14 декабря 2021 года), 

но теперь Минпромторг предлагает ускорить процесс 
в связи с санкциями. «Особенно уязвимыми в новых ус-
ловиях могут стать российские производители электрон-
ной компонентной базы, поскольку на сегодняшний день 
многие микроэлектронные предприятия уже осущест-
вляют свою деятельность в условиях санкционного режи-

ма»,— отмечается в пояснительной записке Минпромтор-
га к документу. Предполагаемый срок вступления попра-
вок в силу — по истечении месяца со дня их официально-
го опубликования.

Отметим, что ранее The Washington Post со ссылкой на 
свои источники сообщила, что тайваньская Taiwan Semicon-
ductor Manufacturing Company, один из крупнейших произ-
водителей полупроводников в мире, приостановила сотруд-
ничество с российскими компаниями из-за военной опера-
ции на Украине. По словам экспертов, такой шаг фактиче-
ски остановит на неопределенный срок выпуск и внедре-
ние техники на российских процессорах (см. „Ъ“ от 25 фев-
раля). По словам источника „Ъ“, близкого к Минпромторгу, 
обсуждаются варианты диверсификации цепочек поставок, 
которые позволят ввозить в РФ как компоненты для выпу-
ска электроники, так и иностранные чипы.

Отметим, что особое внимание правительства к радиоэ-
лектронной промышленности объясняется тем, что в зави-
симости от успехов протекционизма в этой отрасли далее 
будет приниматься решение о расширении инициатив 
по импортозамещению в целом. При этом необходимость 
расширения налоговых льгот косвенно свидетельствует 
о том, что пока меры по поддержке отрасли не принесли 
особого результата. Предположить, будут ли эффективны 
новые госрасходы на поддержку радиоэлектронной про-
мышленности, в нынешних условиях пока сложно.

Венера Петрова

Импортозамещение придется повторить
Минпромторг предлагает поддержать электронику новыми льготами

Возглавляемый Антоном  
Силуановым Минфин  
подготовил четвертую  
амнистию капитала —  
из-за санкций она будет шире, 
чем прежние, но и рискованнее  
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Д Е Т А Л И Э К С П Е Р Т Ы  О  РА С Ш И Р Е Н И И  Н А Л О Г О В Ы Х  Л Ь Г О Т  В  Э Л Е К Т Р О Н Н О Й  П Р О М Ы Ш Л Е Н Н О С Т И

По словам исполнительного директора АКРП—Консорциума дизайн-центров Веры Смирновой, действующее законодательство предусматрива-
ет, что разработчик электроники ставится перед выбором: либо получить налоговые льготы и заниматься только разработкой по заказу, либо по-
лучить субсидию государства на самостоятельную разработку и реализацию. «Мы считаем, что компании отрасли должны иметь одновременный 
и не взаимоисключающий доступ и к налоговым льготам, и к финансовой поддержке разработок. Поэтому мера по расширению налогового ма-
невра критично значима и действительно обеспечит развитие компаний отрасли»,— говорит эксперт.

В действующем законодательстве критерии компаний, имеющих право на льготу, сформулированы так, что в электронной отрасли льготой не мо-
жет воспользоваться ни одна организация из тех, кому она действительно нужна, но могут воспользоваться те, для кого эта льгота бессмысленна, по-
лагает исполнительный директор Ассоциации российских разработчиков и производителей электроники Иван Покровский. «Тем более не могут раз-
работчики программно-аппаратных решений — они получают доходы от продаж разработанного ПО и электроники и не набирают 90% в ПО, не наби-
рают 90% в электронике»,— указывает он. По его мнению, наибольший стимулирующий эффект льготы обеспечивают, когда разработки являются ин-
вестиционными расходами компании, когда доходы организация получает от продаж создаваемой продукции гражданского назначения с конкурент-
ным рыночным ценообразованием. «Также важно, чтобы льготы распространялись на разработчиков электронного оборудования (конечной продук-
ции), модулей и компонентов: если ограничить только одним переделом, то отраслевая цепочка будет работать неэффективно»,— отмечает эксперт.

В свою очередь, гендиректор IT-компании «Эвотор» Андрей Романенко полагает, что радиоэлектронике меры поддержки нужны как мож-
но быстрее. Он предлагает в том числе распространить налоговые и страховые льготы на все виды IT-деятельности аккредитованной компа-
нии: и услуги, и ПО, субсидировать 50% от ключевой ставки ЦБ по существующим кредитам предприятий. «Чтобы решить проблему с постав-
щиками, необходимы госгарантии китайским банкам ключевых китайских производителей. Необходимо также субсидировать закупки россий-
ских компонентов»,— считает он.  Венера Петрова. Диана Галиева
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Согласно этой норме, публичные 
действия, направленные на «дис-
кредитацию использования ВС РФ», 
в том числе «публичные призывы 
к воспрепятствованию их исполь-
зования», допущенные лицом, в те-
чение года до этого привлекавшим-
ся за аналогичное нарушение к ад-
министративной ответственности, 
будут наказываться штрафом в 100–
300 тыс. руб. или лишением свобо-
ды на срок до трех лет. А в случае тя-
желых последствий (к которым отне-
сены, например, причинение вреда 
жизни и здоровью граждан, массо-
вые нарушения общественного по-
рядка, создание помех функциони-
рованию важных хозяйственных 
объектов и т. п.) штраф возрастет до 
0,3–1 млн руб., а тюремный срок — 
до пяти лет.

Для ускорения процедуры рас-
смотрения эти инициативы внесе-
ны не отдельным законопроектом, 
а как поправки ко второму чтению 
проекта об уголовной ответствен-
ности за исполнение в России ино-
странных санкций, который был 
внесен депутатами всех фракций во 
главе со спикером Вячеславом Воло-
диным еще в мае 2018 года. В него 
также вносится поправка о штрафе 
в размере до 500 тыс. руб. или лише-
нии свободы на срок до трех лет за 
призывы к введению политических 
или экономических санкций в отно-
шении России, ее граждан и юриди-
ческих лиц (после привлечения к ад-
министративной ответственности за 
аналогичное деяние в течение пред-
шествующего года).

Упомянутая в «уголовных» по-
правках административная ответст-
венность за «дискредитацию исполь-
зования ВС» действующим Кодексом 
об административных правонару-
шениях пока не предусмотрена, но 
соответствующие изменения уже 
разработаны и тоже готовы к приня-
тию. Как рассказали „Ъ“ источники 
в комитете по законодательству, со-
гласно этим поправкам, штрафы для 
граждан за публичную дискредита-
цию ВС и призывы к «воспрепятст-

вованию их использования» соста-
вят от 30 тыс. до 50 тыс. руб., а если 
эти действия создают угрозу жизни 
и здоровью — от 50 тыс. до 100 тыс. 
руб. При этом собеседники „Ъ“ уве-
ряют, что лозунги «Нет войне!» в при-
менении к спецоперации на Украи-
не подпадают под первую часть но-
вой статьи КоАП с максимальным 
штрафом в 50 тыс. руб.

Соавтор поправок Олег Нилов 
с этим не согласен. Он считает эти 

инициативы временной мерой и по-
лагает, что призывы к миру и перего-
ворам под их действие не подпадают: 
«Конечно, „нет войне“, требование 
переговоров, требование мира — ка-
кая это дискредитация?» — сказал де-
путат „Ъ“. Он подчеркнул, что нару-
шением будут признаваться только 
случаи, связанные с использованием 
фейков и беспочвенных обвинений, 
а также дискредитацией российских 
военных. По убеждению господи-
на Нилова, эти поправки ничуть не 
жестче аналогичного зарубежного 
законодательства: «В „демократиче-
ской“ Европе сегодня сплошь и ря-
дом возбуждаются уголовные дела 
только за положительный отклик 
о сегодняшней политике России, а на 

Украине подозрения может быть до-
статочно для расстрела на месте».

КПРФ с позицией по поводу но-
вых поправок определится в пятни-
цу перед пленарным заседанием, 
сказал „Ъ“ депутат Александр Ющен-
ко. Концептуально, по его словам, 
партия поддерживает инициативы, 
«но детали нужно обсуждать».

Во фракции «Новые люди» не 
сказали „Ъ“, как именно будут го-
лосовать ее депутаты. «Наша зада-
ча — сделать так, чтобы, если зако-
нопроект будет принят, не постра-
дали обычные люди, которые про-
сто по незнанию и непониманию 
распространяли фейковые тексты, 
видео- и аудиофайлы»,— пояснила 
„Ъ“ замруководителя фракции Сар-

дана Авксентьева. Кроме того, по ее 
словам, есть опасения, что этот за-
кон может быть применен избыточ-
но по отношению к политическим 
оппонентам власти. Другое дело, 
когда «организованные группы со-
знательно занимаются изготовле-
нием, вбросами и распространени-
ем недостоверных сведений, кото-
рые могут привести к тяжелым по-
следствиям,— за такие действия, 
безусловно, исполнители должны 
нести уголовную ответственность», 
добавляет депутат.

По мнению юриста, основате-
ля и СЕО консалтинговой группы 
vvCube Вадима Ткаченко, лозунги 
«Нет войне!» и другие подобные при-
зывы к миру не являются «дискреди-

тацией использования ВС» и не бу-
дут подпадать под понятие «призы-
вов к воспрепятствованию исполь-
зования ВС»: «Здесь идет речь о заяв-
лениях о том, например, что Россия 
это делает незаконно, антиконститу-
ционно, пытается захватить другую 
страну и так далее. Такие призывы 
будут являться воспрепятствовани-
ем вооруженным силам, действия 
которых сегодня направлены на де-
нацификацию и демилитаризацию». 
Но если в интернете или еще где-то 
призывают каким-либо образом пре-
пятствовать заявленным целям — 
например, выходить на митинги, пе-
рекрывать дороги, не давать возмож-
ности проехать технике и т. п., то это 
уже может подпасть под вводимую 
статью УК, продолжает эксперт. Что 
же касается призывов ввести санк-
ции, то с ними «все очевидно», счита-
ет господин Ткаченко: «Если человек 
пишет в соцсетях, чтобы ввели санк-
ции против России в связи с проведе-
нием специальной военной опера-
ции на Украине, то такой пост может 
подпасть под уголовную ответствен-
ность». Обратной силы уголовный 
закон не имеет, но в отношении по-
стов в интернете в некоторых случа-
ях может учитываться длительность 
преступлений, добавляет юрист: «То 
есть если человек знает, что введе-
на уголовная ответственность, и его 
пост был сделан давно и продолжа-
ет висеть, то в таком случае тоже есть 
вероятность, что вводимая статья бу-
дет применена».

По мнению правозащитницы 
Анастасии Бураковой, формули-
ровки новых статей настолько ши-
рокие, что невозможно точно пред-
ставить, как они будут применяться: 
«Как правило, категории „дискреди-
тации“ оценочные, их устанавлива-
ют следователи по результатам лин-
гвистической экспертизы. Поэтому 
публикации в соцсетях, публичное 
осуждение военной агрессии России 
в других формах могут трактоваться 
как дискредитация».

Мария Макутина,  
Ксения Веретенникова, 
Елена Рожкова,  
Кира Хейфец

Госдума защищает защитников

Московская областная дума 
в четверг обратилась к жителям 
региона с призывом поддержать 
проведение специальной воен
ной операции на Украине и спло
титься вокруг президента Рос
сии. Представленные в облдуме 
парламентские партии одобрили 
этот документ единогласно. Ра
нее так же единодушно в поддер
жку спецоперации высказались 
 депутаты в Бурятии и Тамбовской 
области. По мнению эксперта, 
властям важно показать едине
ние в этом вопросе.

Обращение к жителям Москов-
ской области с призывом сплотить-
ся вокруг армии и Владимира Пу-
тина региональная дума приняла 
единогласно: за него проголосова-
ли все 40 присутствовавших в зале 
депутатов (всего их 49). Документ 
одобрили представители всех фрак-
ций — «Единой России» (ЕР), КПРФ, 
«Справедливой России — За правду» 
(СРЗП), ЛДПР и «Новых людей».

Согласно принятому докумен-
ту, депутаты Мособлдумы «консоли-
дировано поддерживают» призна-
ние суверенитета Донецкой и Лу-
ганской народных республик и ре-
шение президента РФ о проведении 
специальной военной операции. Ее 
причиной парламентарии называ-
ют «подготовку Украины к вступле-
нию в НАТО и наращивание потен-
циала украинского националисти-
ческого режима». «После государст-
венного переворота силами наци-
оналистов на Украине в 2014 году 
началась и продолжается русофо-
бия: уничтожение русского язы-
ка, культуры и истории, ведется ге-
ноцид»,— говорится в обращении. 
К сожалению, Россия несет потери 
во время этой спецоперации (2 мар-
та Минобороны РФ сообщило о 498 

убитых и 1597 раненых.— „Ъ“), од-
нако «каждый солдат и офицер, от-
давший жизнь в борьбе с новыми 
порождениями нацизма, является 
героем», уверены парламентарии. 
Они также подчеркивают, что под-
московные власти делают все для 
обеспечения нормальной жизне-
деятельности региона и поддержки 
жителей. «Социальные програм-
мы будут продолжены и выполне-
ны»,— обещают депутаты.

Перед голосованием спикер Мо-
соблдумы Игорь Брынцалов (ЕР) на-
помнил, что признание республик 
Донбасса было вынужденным ша-
гом. Российская армия наносит уда-
ры только по военной инфраструкту-
ре и нацистам, «которые сейчас про-
цветают на территории данного го-
сударства», заверил он. «Очень важ-
но после того, что произошло, выра-
зить свою позицию. Единогласное 
голосование еще раз подчеркивает, 
что здесь полное понимание полити-
ки, проводимой президентом»,— ре-
зюмировал спикер.

Мособлдума стала не первым ре-
гиональным парламентом, офици-
ально высказавшимся в поддержку 
военной операции. 1 марта с анало-
гичным заявлением выступили де-
путаты Тамбовской облдумы. «Под-
держка политики президента без 
преувеличения всеобщая, всерос-
сийская. Огромное число граждан 
России поддержали признание ре-
спублик Донбасса. После такого при-
знания оставить людей там без защи-
ты было невозможно. Мы за мир»,— 
говорится в документе, который де-
путаты от ЕР, КПРФ, «Родины», СРЗП 
и ЛДПР одобрили единогласно.

Такое же единодушное обраще-
ние в поддержку спецоперации 3 
марта принял Народный хурал (пар-
ламент) Бурятии. К нему присоеди-

нился и глава республики Алексей 
Цыденов (ЕР). «Сейчас очень важно 
сохранять спокойствие и выдержку, 
показать всему миру наше единст-
во и преданность Родине! Уметь ана-
лизировать информацию, брать ее 
только из официальных источни-
ков, не верить и не участвовать в рас-
пространении заведомо ложной ин-
формации, попросту фейков. Счи-
таем важным в сегодняшней ситуа-
ции провести разъяснительную ра-
боту во всех учебных заведениях, 
трудовых коллективах»,— говорит-
ся в документе, за который прого-
лосовали представители ЕР, КПРФ, 
СРЗП и ЛДПР.

В других регионах депутаты пока 
выражают поддержку в виде отдель-
ных заявлений. Например, на сай-
те приморского заксобрания раз-
мещены соответствующие обра-
щения глав различных комитетов 
и их заместителей. В Якутии спецо-
перацию одобрили главы фракций 
и сенаторы от республики, в Дагес-
тане, Татарстане, Башкирии, Сара-
товской, Нижегородской и Липец-
кой областях — спикеры или отдель-
ные депутаты, в Крыму — президи-
ум парламента. «Эта позиция озвуче-
на депутатами публично в СМИ и со-
циальных сетях»,— разъяснили „Ъ“ 
в заксобрании Ростовской области. 
Председатель Самарской губерн-
ской думы Геннадий Котельников 
подписал обращение в адрес прези-
дента вместе с 200 общественными 
и некоммерческими организация-
ми региона, а заксобрание Новоси-
бирской области встретило новость 
о начале спецоперации бурными 
аплодисментами.

Впрочем, есть примеры и про-
тивоположного отношения депута-
тов к спецоперации на Украине. Так, 
фракция партии «Яблоко» внесла 

в заксобрание Карелии проект обра-
щения к Владимиру Путину с прось-
бой незамедлительно прекратить 
военные действия, начать перего-
воры, отвести воинские подразделе-
ния в места дислокации и произвес-
ти обмен «всех на всех». Схожий до-
кумент внес в Костромскую облду-
му лидер Партии социальной защи-
ты Владимир Михайлов. Проект об-
ращения карельских «яблочников» 
еще не рассмотрен, проект господи-

на Михайлова поддержал только он 
сам, а все остальные депутаты прого-
лосовали против.

Происходит тестирование «ново-
го партийного консенсуса», счита-
ет политолог Ростислав Туровский. 
Федеральному центру важно про-
демонстрировать полную поддер-
жку операции, поэтому обращение 
выносится на голосование там, где 
точно никто не проголосует против, 
полагает он. «Едва ли этот процесс 

примет тотальный характер, — го-
ворит эксперт. — Невозможно обес-
печить абсолютно полное единство. 
В остальных регионах будут ограни-
чиваться более простыми сценария-
ми поддержки». По мнению экспер-
та, в наиболее затруднительном по-
ложении сейчас оказалась КПРФ, 
поскольку несколько ее депутатов 
Госдумы ранее высказались против 
операции.

Андрей Прах, корсеть „Ъ“

Единство без борьбы противоположностей
Региональные депутаты одобряют военную операцию на Украине единогласно

Глава МИД РФ выразил уверен-
ность, что решение «будет найде-
но». По его словам, «на мировой аре-
не создается картинка, как в Голли-
вуде: есть абсолютное зло и абсолют-
ное добро, воплощенное в персона-
же, который и является сценари-
стом этого боевика». 

«Печально,— сказал Сергей Лав-
ров и добавил: — Эта истерия прой-
дет. Наши западные партнеры „пе-
ребесятся“. Всегда готовы к диало-
гу при одном непременном усло-
вии — исключительно на основе 

равноправия, уважения и учета ин-
тересов друг друга».

Пока с налаживанием диало-
га между Россией и Западом, одна-
ко, все плохо. Это стало в очеред-
ной раз очевидно по итогам состо-
явшегося вчера телефонного раз-
говора Владимира Путина с Эмма-
нюэлем Макроном. В Кремле сооб-
щили, что президент РФ поспорил 
с французским коллегой, накану-
не назвавшим «ложью» то, что Рос-
сия на Украине ведет борьбу с на-
цизмом. «В этой связи (Владими-
ром Путиным.— „Ъ“) даны аргу-
ментированные пояснения по по-

воду существенной роли неонаци-
стов в государственной политике 
Киева,— отметили в администра-
ции российского президента.— От-
мечено, что в ходе спецоперации 
по защите Донбасса Россия намере-
на продолжить бескомпромиссную 
борьбу с боевиками националисти-
ческих вооруженных формирова-
ний, которые совершают военные 
преступления, в том числе разме-
щая боевую технику в жилых квар-
талах и используя гражданское на-
селение в качестве живого щита».

Владимир Путин разъяснил Эм-
манюэлю Макрону, чего Москва до-

бивается от Киева: «В первую оче-
редь речь идет о демилитаризации 
и нейтральном статусе Украины, 
с тем чтобы с ее территории никогда 
не исходила угроза для Российской 
Федерации». Он предупредил: «За-
дачи специальной военной опера-
ции будут в любом случае выполне-
ны, а попытки выиграть время пу-
тем затягивания переговоров при-
ведут лишь к тому, что в российской 
переговорной позиции появятся до-
полнительные требования к Киеву».

В Елисейском дворце из этого все-
го сделали пессимистичные выво-
ды. «В том, что сказал нам президент 

Путин, не было ничего, что могло бы 
нас успокоить или обнадежить. Он 
продемонстрировал большую ре-
шимость продолжать операцию,— 
сообщил журналистам на условиях 
анонимности старший помощник 
французского лидера.— Президент 
республики (Эмманюэль Макрон.— 
„Ъ“) ожидает, что худшее еще впере-
ди, учитывая то, что сказал ему пре-
зидент Путин. Российские амби-
ции — захватить всю Украину».

Между тем президент Украины 
Владимир Зеленский вчера вновь 
призвал Владимира Путина к пря-
мым переговорам. «Уйди с нашей 

земли! Не хочешь сейчас уйти — 
сядь со мной за стол переговоров, 
я свободен,— обратился он к рос-
сийскому коллеге.— Я не кусаюсь. 
Я нормальный мужик, сядь со 
мной, поговори. Чего ты боишься? 
Мы никому не угрожаем, мы не тер-
рористы. Мы не захватываем бан-
ки. И не захватываем чужие земли».

В Москве, однако, не видят необ-
ходимости прямых контактов двух 
президентов, предпочитая вести 
диалог с Киевом несколькими уров-
нями ниже (см. стр. 5).

Елена Черненко,  
Марианна Беленькая

Великая отечественная операция

После принятия новых  
поправок в УК распростра
нение недо сто верной 
информации о российской 
спецопера ции на Украине 
станет уголовно 
наказуемым
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Как стало известно „Ъ“, прош-
ли прения сторон по резонанс-
ному уголовному делу о ма-
хинациях с авиационными 
ракетами, подлежащими ути-
лизации. По версии следст-
вия, часть их агрегатов была 
продана на Украину, а другая 
использована для производ-
ства новых ракет в интересах 
Минобороны РФ. Для подсу-
димых, среди которых быв-
шие коммерческий директор 
АО «Корпорация „Тактиче-
ское ракетное вооружение“» 
(КТРВ) Виктор Ваган и генди-
ректор входящего в корпора-
цию ПАО «Тураевское машино-
строительное конструкторское 
бюро „Союз“» (ТМКБ «Союз») 
Николай Яковлев, запросили 
от пяти до девяти лет строгого 
режима. Сами фигуранты, с ко-
торых уже сняли часть обвине-
ний, надеются на оправдание.

Данное уголовное дело посту-
пило в Воскресенский горсуд Мо-
сковской области еще в ноябре 
2018 года, но из-за допущенных 
в нем нарушений Уголовно-про-
цессуального кодекса было воз-
вращено в областную прокура-
туру, а затем и региональное ГСУ 
СКР. Летом следующего года оно 
снова поступило в суд, но затем 
опять проследовало на передел-
ку. В частности, выяснилось, что 
ходатайство о продлении срока 
следствия было вынесено сотруд-
ником СКР, который не прини-
мал это дело к своему производст-
ву, в связи с чем все последующие 
следственные действия, в том чи-
сле предъявление обвинения 
в окончательной редакции, были 
признаны незаконными. К тому 
же в самом обвинении следствие 
почему-то ссылалось на докумен-
ты, которые не перевели на рус-
ский язык, да и с ошибками трак-
товало выводы экспертов.

Исправив допущенные ошиб-
ки, следователи снова передали 
дело в прокуратуру, которая в де-
кабре 2019 года в третий раз утвер-
дила по нему обвинение.

Очередные предварительные 
слушания шли до июля 2020 года, 
и только после этого началось раз-
бирательство по существу, неод-
нократно прерывавшееся из-за 
болезней участников разбира-
тельства, которые являлись пожи-
лыми людьми. В итоге финиширо-
вал процесс только 1 марта этого 
года, когда в нем завершись пре-
ния сторон.

В ходе них, как сообщили „Ъ“ 
в Воскресенском горсуде, гособ-
винитель запросил для бывших 
топ-менеджеров КТРВ и ТМКБ 
«Союз» Виктора Вагана и Нико-
лая Яковлева восемь и девять лет 
строгого режима соответствен-
но; бывшему исполнительному 
директору федерального казен-
ного предприятия «Государствен-
ный казенный научно-испыта-
тельный полигон авиационных 
систем» (ГкНИПАС) Владимиру 
Ниязову и руководителю отдела 
ЗАО «Южно-Уральский специали-

зированный центр утилизации» 
(ЮУрСЦУ) Игорю Малолеткину — 
по пять лет.

Следует отметить, что по ре-
зультатам прений сторон суд пре-
кратил уголовное преследование 
большинства фигурантов по об-
винению в мошенничестве в осо-
бо крупном размере (ч. 4 ст. 159 
УК РФ). Сделано это было по не-
реабилитирующему их обстоя-
тельству — в связи с истечением 
десятилетнего срока давности. 
Поскольку у одного из подсуди-
мых — предпринимателя Андрея 
Сидорова — в обвинении был 
только единственный эпизод, 
предусмотренный ст. 159 УК РФ, 
он уже покинул зал заседаний, 
в который не вернется. В свою 
очередь, Николай Яковлев от пре-
кращения уголовного преследо-
вания по мошенничеству отка-
зался, заявив, что уверен в своей 
непричастности к афере. В свя-
зи с этим обвинитель и запросил 
для него наибольший срок. Кроме 
того, прокуратура настаивает на 
том, чтобы обвиняемые после от-
сидки не могли в течение трех лет 
занимать руководящие должно-
сти на государственной и муни-
ципальной службе, а также в го-
скорпорациях.

Помимо мошенничества боль-
шинству фигурантов инкримини-
руется хищение оружия, взрыв-
чатки или боеприпасов (ч. 4 ст. 226 
УК РФ, до 15 лет заключения), по 
которой срок давности еще будет 
действовать несколько лет.

По данным СКР, преступную 
группу из руководителей оборон-
ных предприятий организовал го-
сподин Ваган, привлекший в ОПГ 
своего давнего товарища Яковле-
ва. Целью группы в деле обозначе-
но «неоднократное совершение 
тяжких и особо тяжких преступле-
ний — хищения с использовани-
ем служебного положения чужого 
имущества в виде составных ча-
стей высокоскоростных авиаци-
онных управляемых ракет, един-
ственным поставщиком которых 
является головная площадка КТРВ 
и входящие в корпорацию воен-
но-оборонные предприятия».

В 2010 году господа Ваган 
и Яковлев, узнав от своих сообщ-
ников, что при исполнении двух 
госконтрактов с Минпромторгом 
на подмосковном полигоне ГкНИ-
ПАС предстояло утилизировать 
стратегические авиационные 
крылатые ракеты Х-55, договори-
лись с украинским ОАО «Мотор 
Сич» о продаже 93 короткоресурс-
ных двухконтурных турбореак-
тивных двигателей из них, а весь 
оставшийся от ракет лом отправи-
ли на переработку в ЮУрСЦУ, на-
ходящийся в Миассе. Вырученные 
за него 10,8 млн руб. ГкНИПАС пе-
речислил Минпромторгу, в ко-
тором не знали о мошенничест-
ве. От «Мотор Сич» обвиняемые, 
по версии следствия, получили 
$2,4 млн, или 73 млн руб. по тог-
дашнему курсу ЦБ. В сделке ис-
пользовались реквизиты некое-
го ООО «Ника», которое затем еще 

и попыталось получить от налого-
виков возмещение НДС, поэтому 
ФНС признали потерпевшей сто-
роной по уголовному делу.

В 2010–2011 годах фигуранты, 
по версии следствия, проверну-
ли еще одну аферу. В рамках кон-
трактов с тем же Минпромтор-
гом они должны были полностью 
утилизировать 37 тактических 
управляемых ракет Х-31 класса 
«воздух-поверхность», поступив-
ших в ГкНИПАС из воинских ча-
стей, а вместо этого организова-
ли их разбор на агрегаты, часть из 
которых потом была использова-
на на производстве новых ракет. 
Бизнес был сделан, например, на 
3 тоннах взрывчатки МС-2Ц (смесь 
тротила, гексогена и алюминие-
вого порошка), извлеченной из 
боевых частей ракет. По данным 
следствия, ее отправили в дочер-
нее предприятие КТРВ, выпуска-
ющее взрывчатку. Как следует из 
материалов дела, впоследствии 
эта МС-2Ц и запчасти ракет, под-
лежащие полной утилизации, ис-
пользовались для производства 
15 тактических управляемых ра-
кет класса «воздух-поверхность» 
модели Х-31А. Должностные лица 
Минобороны, считает обвинение, 
будучи введенными в заблужде-
ние, в качестве оплаты за ракеты 
перечислили на расчетный счет 
КТРВ 254 718 105 руб., которыми 
участники аферы распорядились 
по собственному усмотрению. 
Между тем, считает обвинение, 
ракеты были изготовлены с нару-
шением условий контракта, оче-
видно, связанного с использова-
нием б/у частей.

Минпромторг же получил за 
лом цветмета 8 млн руб., предус-
мотренных соглашениями.

ФНС и Минпромторг не стали 
заявлять материальные претен-
зии к подсудимым, а Миноборо-
ны, подававшее иск на 254 млн 
руб., решило, что его надо рассмо-
треть в гражданском судопроиз-
водстве, так как военным еще нуж-
но время для уточнения ущерба.

Отметим, что доказательства-
ми причастности подсудимых 
к аферам и незаконному обороту 
взрывчатки стали не только вы-
воды экспертов и данные ФСБ, но 
и показания многочисленных сви-
детелей, а также предпринимателя 
Михаила Дзамы и бывшего генди-
ректора ГкНИПАС Олега Прони-
на, осужденных в особом порядке 
на два года и пять лет заключения 
соответственно. Они заключили 
сделки с прокуратурой, рассказав 
подробности махинаций.

Получить комментарии за-
щиты „Ъ“ не удалось, но, как со-
общили в суде, подсудимые 
рассчитывают если не на оправ-
дательный приговор, то хотя бы 
на минимальное наказание. При 
этом пока сложно даже предпо-
ложить, какие из эпизодов оста-
нутся в приговоре или ином 
судебном решении, поскольку об-
винение за эти годы неоднократ-
но менялось.

Николай Сергеев

Ракетные махинации 
приготовили к приговору
Продавцам частей боевых ракет на Украину 
запросили срокиСистема прохода в заведения по 

QR-кодам, действовавшая в Мо-
скве практически год, упраздне-
на. Столичный мэр Сергей Собянин 
предписал отменить обязательные 
цифровые сертификаты для посе-
щения стадионов и музеев, а так-
же аннулировать коронавирусные 
ограничения в общепите, театрах 
и на концертных площадках. «Эпи-
демиологическая ситуация посте-
пенно приходит в норму»,— объ-
яснил градоначальник. Вместе 
с Москвой систему QR-кодов отме-
нили также в Санкт-Петербурге, Са-
маре, Подмосковье, Ленинград-
ской области и еще ряде регионов.

Об отмене действовавшей в Москве 
системы QR-кодов (использовалась 
для прохода в заведения в целях борь-
бы с распространением COVID-19) го-
ворится в указе №13 Сергея Собянина. 
До последнего времени наличие подоб-
ных сертификатов было обязательным 
условием для посещения музеев, спор-
тивных мероприятий и театров.

Впервые столичные власти вне-
дрили пропускную систему QR-кодов 
в Москве в апреле 2020 года на фоне 
распространения COVID-19. Понача-
лу электронные документы были од-
норазовыми и использовались в каче-
стве разрешений на поездку по городу 
и на такси. В октябре 2020 года система 
check-in по QR-кодам стала использо-
ваться при посещении городских кафе 
и ресторанов. В 2021 году в Москве стала 
использоваться система многоразовых 
QR-кодов (подтверждающих вакцина-
цию от коронавируса, отрицательный 
ПЦР-тест или перенесенный не более 
полугода назад COVID-19). Так, в июне 
2021 года такие коды стали обязатель-
ными при посещении столичных ре-
сторанов. Чиновники не исключали, 
что QR-коды начнут спрашивать также 
в магазинах и общественном транспор-
те, но подобные меры так и не были 
приняты. В ноябре 2021 года QR-коды 
стали обязательными при посещении 
театров и музеев (при условии запол-
нения залов не более чем на 70%), а так-
же на развлекательных, культурных 
и спортивных мероприятиях (с участи-
ем более 500 человек). Последние огра-
ничения действовали вплоть до изда-
ния нынешнего указа Сергея Собянина.

• В Москве за все время пандемии выяв-
лено 2,7 млн заражений COVID-19, умер-
ло 41 тыс. горожан. Полную вакцина-
цию, по данным оперативного штаба, 
прошли 6,9 млн горожан.
Наряду с QR-кодами отменены дейст-

вовавшие ограничения на посещение 
объектов общепита, а также концертов 
и развлекательных мероприятий. В част-
ности, с июня 2021 года запрещалось по-
сещение фан-зон, танцполов, а также 
концертных, зрелищных и спортивных 
мероприятий с участием более 500 чело-
век при отсутствии у посетителей циф-
ровых сертификатов. «Эпидемиологи-
ческая ситуация постепенно приходит 
в норму. Количество новых случаев забо-
левания омикроном и госпитализаций 

продолжает снижаться. Это позволяет 
нам отменить значительную часть дей-
ствующих ограничений»,— пояснил го-
сподин Собянин. Градоначальник также 
предписал отменить обязательный до-
машний режим для москвичей старше 
60 лет и хронических больных, заменив 
его рекомендательным.

Одновременно с Москвой систему 
QR-кодов отменили и в ряде других 
регионов, в том числе Подмосковье, 
Санкт-Петербурге, Ленинградской об-
ласти, Самаре, Томской области, в Бу-
рятии и на Кубани. Ранее в Роспотреб-
надзоре обновили рекомендации по 
профилактике COVID-19. В ведомстве 
предложили отменить нормы по запол-
няемости общепита, кинотеатров, теа-
тров, концертных залов и музеев. Обя-
зательными остались только ношение 
масок и дезинфекция в помещениях.

Александр Воронов

QR-коды изымают из оборота
Сергей Собянин отменил  
большую часть COVID-ограничений в Москве

Верховный суд Крыма при-
ступил к рассмотрению по су-
ществу дела о подрыве газо-
провода под Симферополем, 
который, по версии силовиков, 
в прошлом году устроили за-
меститель главы запрещенно-
го в России экстремистского 
объединения «Меджлис» Нари-
ман Джелялов и его соратники 
Азиз и Асан Ахтемовы. Их обви-
няют в диверсии, незаконном 
обороте взрывных устройств 
и контрабанде сильнодейст-
вующих, ядовитых и радиоак-
тивных веществ. Потерпевшая 
сторона — ГУП РК «Крымгазсе-
ти» — подала гражданский иск 
на возмещение причиненного 
ущерба в размере 105 тыс. руб. 
Подсудимые вину не признают.

Газопровод в крымском селе 
Перевальное подорвали в августе 
прошлого года. Две недели спу-
стя по подозрению в совершении 
диверсии ФСБ России задержа-
ла крымчан Наримана Джеляло-
ва, а также братьев Асана и Ази-
за Ахтемовых. Первого следствие 
посчитало организатором пре-
ступления, его подельников — 
исполнителями.

По версии следствия, за месяц 
до этих событий братья Ахтемовы 
по указанию своего руководите-
ля выезжали в украинский город 
Херсон для встречи с главой опе-
ративной службы «Таврия» и со-
трудниками территориального по-
дразделения главного управления 
разведки (ГУР) Минобороны Укра-
ины для дальнейшего инструкта-
жа и обучения минно-взрывному 
делу. «Мы пошли вдвоем к трубе. 
Я взял нож и выкопал ямку глу-
биной 15 см, взрывное устройст-
во было на уровне земли. Поло-
жив устройство, я рукой присыпал 
землей, и мы уехали»,— рассказал 
один из братьев на допросе (позже 
он отказался от своих слов). В июле 
взрывное устройство было спрята-
но в сыре и переправлено в Крым. 
23 августа братья отправились по 
полученным от кураторов коорди-
натам и заминировали газопровод.

За выполнение диверсионной 
задачи, отмечают силовики, бра-
тьям было обещано около $2 тыс. 
в качестве вознаграждения. Ди-
версанты, по данным следствия, 
собирались приурочить свою ак-
цию ко дню независимости Ук-
раины. Чекисты также полагали, 

что таким образом Киев пытался 
спровоцировать в регионе про-
тестные акции.

Заместитель главы запрещен-
ного в России экстремистского 
объединения «Меджлис» Нариман 
Джелялов, по мнению следствия, 
осуществлял посреднические 
функции между исполнителями 
и кураторами. В декабре прош-
лого года ему предъявили окон-
чательное обвинение, которое 
включало в себя статьи УК РФ об 
участии в совершении диверсии 
в составе организованной груп-
пы, незаконном обороте взрыв-
ных устройств в составе органи-
зованной группы и контрабанде 
взрывных устройств. «Свою вину 
они не признают»,— сообщили 
в Верховном суде Крыма. Адвокат 
Николай Полозов, защищающий 
основного фигуранта, заявил, что 
силовики оказывали на его кли-
ента давление.

Отметим, что в ходе предвари-
тельного слушания ГУП РК «Крым-
газсети», признанное потерпев-
шей стороной по делу, подало иск 
к подсудимым на 105 тыс. руб.

Александр Дремлюгин, 
Симферополь

Взрыв на газопроводе  
донесся до суда
В диверсии в Крыму 
обвинили экстремистское сообщество

QR-коды больше не понадо-
бятся жителям ряда регионов 
России, в том числе Москвы   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Социологи фиксируют практиче-
ски полное «выпадение» пандемии 
коронавируса из повестки жизни 
российского общества. Это лишь 
частично связано с реальным улуч-
шением эпидемиологической об-
становки, полагают эксперты. 
Цифры заболеваемости снизили-
сь в два раза по сравнению с теми, 
что фиксировались на пике пятой 
 волны, однако показатели леталь-
ности все еще высокие. Среди дру-
гих причин собеседники „Ъ“ назы-
вают усталость общества, резко 
изменившееся восприятие мира 
в ментальной картине граждан 
и даже желание «не усиливать но-
вый стресс остатками старого».

По словам социолога, основателя 
экспертного центра «Платформа» Алек-
сея Фирсова, специалисты фиксируют: 
пандемия коронавируса «совершенно» 
выпала из повестки, причем даже из ее 
«подвала». Господин Фирсов отмечает, 
что и в глобальных медиа теме корона-
вируса уделяют гораздо меньше внима-
ния. «Как будто есть переключатель, ко-
торый просто меняет „жесткие“ темы. 
Удивительно, что перестали публико-
ваться сводки, статистика. Возможно, 
принято решение не усиливать новый 
стресс остатками старого. А возможно, 
мы действительно живем в мире, ко-
торый определяется и структурирует-
ся медийной повесткой»,— говорит го-
сподин Фирсов. 

С ним соглашается психиатр, доцент 
кафедры психиатрии РУДН Роман Су-
лейманов. Он объясняет, что реакция на 
пандемию во многом зависела от того, 
как эта тема подавалась в СМИ. «Средст-
ва массовой информации диктуют, на-
сколько мы боимся. Так же и реакция на 
экономический кризис или войну на 
Украине продиктована больше тем, как 
эти события освещаются в медиа»,— го-
ворит господин Сулейманов. Впрочем, 
он не исключает и того, что за два года 
пандемия «надоела» людям, они таким 
образом вытесняют из сознания собы-
тия, о которых больше не хотят думать.

Завкафедрой методологии науки, 
социальных теорий и технологий фа-
культета педагогики, психологии и со-
циальных наук Пензенского госуни-
верситета Анна Очкина отмечает, что 
темы, «кто и как переболел коронави-
русом и какие последствия», уверенно 
держались на ведущих позициях почти 
два года. Сейчас их практически полно-
стью вытеснила из соцсетей информа-
ция о событиях на Украине. «Чего уж 
тут удивляться. Как говорят нейропси-
хологи, боль — это одна из самых со-

вершенных сигнальных систем в орга-
низме, и сигнал о том, что у тебя болит 
голова, излишен, когда ты спасаешься 
от тигра. Речь о том, что самые сильные 
ощущения перебивают другие»,— ком-
ментирует госпожа Очкина. 

По словам доктора психологиче-
ских наук, академика РАО, завкафе-
дрой психологии личности факультета 
психологии МГУ им. М. В. Ломоносова, 
члена Совета по правам человека при 
президенте РФ Александра Асмолова, 
военный конфликт на Украине стал со-
бытием, резко изменившим «установ-
ки базовой психологии общества», 
восприятие мира и реальности в мен-
тальной картине россиян. «Раньше мы 
говорили, что именно пандемия и ин-
фодемия становятся факторами, при-
водящими к новой картине мире. Но 
на фоне происходящих событий, ког-
да мы вошли в турбулентный этап раз-
вития страны, все остальные риски, 
в том числе связанные с природными 
катастрофами, уступили угрозе, кото-
рую люди создали сами и на которую, 
как они считают, они могут хоть как-то 
воздействовать»,— утверждает госпо-
дин Асмолов. Анна Очкина добавляет, 
что глобально тема коронавируса не ис-
чезнет. Она допускает, что «официаль-
ная информационная повестка» будет 
использовать пандемию, чтобы «рапор-
товать о достижениях или, наоборот, 
слегка напугать». «Однако в качестве 
фактора общественной тревоги она уй-
дет — может быть, и на второе место, но 
с очень большим отрывом»,— резюми-
рует госпожа Очкина.

При этом Алексей Фирсов не отри-
цает, что тема пандемии действитель-
но может быть менее актуальной в об-
щественной повестке, в том числе из-за 
улучшения эпидемиологической об-
становки. Так, 3 марта федеральный 
оперштаб сообщил о 93 тыс. новых слу-
чаев коронавируса за сутки. Три дня 
подряд статистика фиксировала менее 
100 тыс. заболевших. Доцент кафедры 
инфекционных болезней РУДН Сергей 
Вознесенский подчеркивает, что это 
в два раза меньше пиковых значений 
пятой волны (например, 11 февраля 
было выявлено 203 949 случаев зараже-
ния). В целом, по данным Роспотреб-
надзора, за прошедшую неделю заболе-
ваемость коронавирусной инфекцией 
в РФ снизилась на 27,6%. Стабилизиру-
ются, по словам Сергея Вознесенского, 
и показатели госпитализации. В част-
ности, в четверг в стационары направ-
лено более 10 тыс. человек, в том числе 
в Москве — 337 человек. Для сравне-
ния: 11 февраля в стране было госпита-

лизировано 19 446 пациентов, из них 
1374 — в Москве. При этом показатели 
летальности практически не меняют-
ся: 11 февраля оперштаб доложил о 701 
смерти за сутки, 3 марта — о 781. 

Тем не менее Сергей Вознесенский 
настроен позитивно. По его словам, 
именно сокращение числа госпита-
лизаций и снижение нагрузки на сис-
тему здравоохранения позволили пе-
ресмотреть ограничительные меры. 
Напомним, 1 марта Роспотребнадзор 
опубликовал новые методические ре-
комендации по профилактике коро-
навируса. Надзорная служба рекомен-
довала в условиях распространения 
омикрон-штамма сохранить только 
обязательное ношение масок в помеще-
ниях и усиленную дезинфекцию. В свя-
зи с улучшением ситуации в Москве, по 
сообщениям властей, «продолжается 
наращивание объемов плановой помо-
щи». Накануне в столице к плановой ра-
боте вернулись около 1,4 тыс. коек в че-
тырех стационарах. С 3 марта в Москве, 
а с 4 марта — в Санкт-Петербурге и во-
все отказываются от QR-кодов для посе-
щения общепита, учреждений культу-
ры, объектов спорта и торговли. 

Сергей Вознесенский не исключа-
ет риск появления новых мутаций ви-
руса, которые могут изменить ход тече-
ния пандемии: каждый новый случай 
заболевания способен привести к появ-
лению нового варианта вируса. «На се-
годняшний момент тем не менее тако-
го не произошло. А чтобы вероятность 
в будущем была еще меньше, гражда-
не не должны забывать проходить вак-
цинацию и ревакцинацию в срок»,— 
заключил господин Вознесенский. 
Отметим, согласно данным Роспотреб-
надзора, уровень коллективного им-
мунитета к вирусу снижается третью 
неделю подряд и по состоянию на 25 
февраля составляет 57,8%.

О том, что тема коронавируса стре-
мительно уходит из общественного со-
знания, но не из повседневной жизни, 
свидетельствуют и новые вспышки за-
болеваемости в мире. Медики Гонкон-
га в среду подтвердили 55 353 новых 
случая заражения коронавирусом, что 
стало новым антирекордом с начала 
пандемии. Вновь заболевших на 70% 
больше, чем днем ранее, сообщают 
местные СМИ. Они пишут, что с янва-
ря этот специальный административ-
ный район Китая накрыла очередная 
и, вероятно, самая серьезная волна CO-
VID-19, притом что уровень вакцина-
ции жителей Гонконга вплотную при-
близился к 90%.

Наталья Костарнова

Резкий выход из пандемии
Россиян больше не интересует коронавирусная статистика
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Сразу после того, как руководство Украины пу-
блично подписало заявление о принятии страны 
в Европейский союз, в Тбилиси загорелись той же 
идеей. Причем по вопросу членства в ЕС, в отличие 
от членства в НАТО, едины все: от правящей пар-
тии «Грузинская мечта» и оппозиционной партии 
Михаила Саакашвили «Единое национальное дви-
жение» до неправительственных организаций и об-
щественных объединений. Впрочем, единодушие 
в евроинтеграционных устремлениях вряд ли раз-
решит противоречия между теми же силами. В пер-
вую очередь по вопросу освобождения из тюрьмы 
экс-президента Михаила Саакашвили.

Заявление с просьбой о полноправном членстве 
в ЕС премьер-министр Ираклий Гарибашвили подписал 
в полном одиночестве, сидя перед телекамерами в сво-
ем рабочем кабинете. Хотя ранее ожидалось, что под-
писание документа, ставшего «консенсусным» для всех 
значимых общественных и политических сил страны, 
будет обставлено более торжественно и премьер при-
гласит на церемонию лидеров оппозиционных партий.

Но господин Гарибашвили решил сделать так, что-
бы «историческое заявление», как он назвал уже направ-
ленный в Брюссель документ, полностью легло в копил-
ку лишь его партии «Грузинская мечта» (ГМ), правящей 
в стране с 2012 года.

«Сегодня мы закладываем фундамент исторического 
процесса, который приведет нас к членству в ЕС»,— за-
явил премьер, театрально ставя подпись под заявлени-
ем. Он назвал евроинтеграцию «безальтернативной про-
граммой для любого грузинского правительства».

Днем ранее председатель ГМ Ираклий Кобахидзе на 
специальном брифинге объяснил, почему власти реши-
ли ускорить процесс подготовки заявления на членство 
страны в ЕС, хотя изначально на всех уровнях говори-
лось, что Грузия будет готова обратиться с такой прось-
бой в Брюссель лишь к 2024 году. По словам Ираклия 
Кобахидзе, решение политсовета ГМ связано с «измене-
нием общего политического контекста и новыми регио-
нальными реалиями», читай — событиями на Украине.

Председатель правящей партии тут же выразил сожа-
ление о решении президента Зеленского отозвать посла 
из Тбилиси после инцидента с запретом украинскому са-
молету принять на борт грузинских добровольцев, гото-
вых отправиться на Украину для участия в обороне Киева.

Тем не менее власти Грузии говорят, что были бы 
рады, если ЕС рассмотрит украинское и грузинское за-
явление с просьбой о членстве «в едином пакете». В этом 
их поддерживает вся политическая элита и весь исте-

блишмент страны: накануне, как только стало известно 
о подготовке подписания документа, со специальным 
обращением к руководству ЕС выступили третий прези-
дент Грузии Михаил Саакашвили, сидящий в руставской 
тюрьме, и четвертый президент Георгий Маргвелашви-
ли. Действующий президент Грузии Саломе Зурабиш-
вили в эти дни встречается с лидерами ЕС в Брюсселе. 
Накануне она провела обстоятельную беседу с прези-
дентом Еврокомиссии Шарлем Мишелем и, по неофи-
циальным данным, заручилась его обещанием «пакет-
ного подхода» к заявлениям Украины и Грузии.

К «грузинскому письму в Брюссель» присоединились 
также все спикеры парламента с 1990 года, все премь-
ер-министры, все экс-министры иностранных дел, лиде-
ры десятков политических партий, главы крупнейших 
НКО и общественных объединений.

Однако единодушие по вопросу «европейской ин-
теграции» не отменяет главного противоречия между 
властью и оппозицией в Грузии: о судьбе третьего пре-
зидента страны Михаила Саакашвили, который отбы-
вает шестилетний срок по приговору суда за превыше-
ние и злостное использование служебных полномочий.

Оппозиционные лидеры предлагали ГМ «подтвер-
дить свои евроатлантические устремления делом» 
и вернуться к «соглашению Шарля Мишеля от 19 апреля 
прошлого года», предусматривающему «исторический 
компромисс» между участниками внутриполитическо-
го конфликта.

Широкое толкование того документа в части недопу-
стимости политических преследований позволяет оп-
позиционерам настаивать на освобождении из тюрьмы 
их лидера Михаила Саакашвили. «В противном случае 
власти не дождутся удовлетворения их просьбы Брюссе-
лем»,— заявила журналистам бывший посол Грузии при 
ЕС, член парламента Саломе Самадашвили.

Диссидент советских времен Леван Бердзенишвили, 
основавший Республиканскую партию в 1979 году, ска-
зал „Ъ“, что пока речь идет не о членстве в ЕС, а о стату-
се «кандидата» и даже этот статус Грузия получит не ско-
ро, а нынешние власти, по его словам, «уйдут задолго до 
решения». При этом господин Бердзенишвили нисколь-
ко не сомневается: Грузия, где «евроатлантический курс 
поддерживают 80% населения», рано или поздно «обяза-
тельно станет членом ЕС».

С 2014 года между Грузией и ЕС действует Соглаше-
ние о евроассоциации и договор «О глубокой и всеобъ-
емлющей зоне свободной торговли». С 2017 года Грузии 
был предоставлен «безвизовый режим» с ЕС.

Георгий Двали, Тбилиси

Россия и Украина договорились о созда-
нии гуманитарных коридоров для эваку-
ации населения, а также доставки про-
дуктов и медикаментов в районы, где 
идут боевые действия. Это единствен-
ный публично озвученный результат 
второго раунда переговоров делегаций 
двух стран, который состоялся в чет-
верг на территории Белоруссии. В этот 
же день президент Украины Владимир 
Зеленский предложил своему россий-
скому коллеге Владимиру Путину лич-
но встретиться и обсудить все разногла-
сия. В Москве между тем считают, что 
Киев намеренно затягивает переговор-
ные процессы, рассчитывая на дальней-
шую помощь Запада.

На сутки позже
«К огромному сожалению, мы не получили 
тех результатов, на которые рассчитывали. 
И единственное, что могу сказать,— обсуди-
ли подробно гуманитарный аспект»,— ска-
зал в четверг советник руководителя офи-
са президента Украины Михаил Подоляк по 
завершении второго раунда переговоров 
с российской делегацией. Встреча прошла 
в Беловежской пуще, недалеко от белорус-
ско-польской границы. Господин Подоляк 
зачитал официальное коммюнике по ито-
гам встречи. Согласно документу, стороны 
достигли понимания о совместном обеспе-
чении гуманитарных коридоров для эвакуа-
ции мирного гражданского населения, а так-
же для доставки медикаментов и продуктов 
питания в места наиболее ожесточенных 
боев. В районах, где будет проходить эвакуа-
ция населения, возможно временное прекра-
щение огня на период гуманитарной опера-
ции. С этой целью в самое ближайшее время 
будут организованы каналы связи и взаимо-
действия, а также будут сформированы соот-
ветствующие логистические процедуры. 

Договоренность о создании гуманитар-
ных коридоров подтвердил и глава россий-
ской делегации, помощник президента РФ 
Владимир Мединский. Он назвал это «суще-
ственным прогрессом». По словам госпо-
дина Мединского, в целом на переговорах 
обсуждались три вопроса: военный, между-
народный гуманитарный и будущее поли-
тическое урегулирование. «Позиции абсо-
лютно ясные, они записаны по пунктам, по 
части из них (очевидно, гуманитарным во-
просам.— „Ъ“) удалось найти взаимопони-
мание»,— отметил он. Предполагается, что 
третий раунд переговоров состоится в нача-
ле следующей недели — об этом, во всяком 
случае, заявил Михаил Подоляк.

Тем временем, пока в Белоруссии шли 
переговоры, президент Украины Владимир 
Зеленский в несколько развязной манере 
пригласил своего российского коллегу Вла-
димира Путина к прямому диалогу. «Я нор-

мальный мужик, сядь со мной, поговори, 
чего ты боишься?» — сказал господин Зе-
ленский во время пресс-конференции. «Я го-
тов обсудить все вопросы, я знаю их глубо-
ко, все те места, о которых мы говорим: про 
Украину, про проблематику русского язы-
ка — я ее не вижу, о Донбассе, оккупирован-
ном или неоккупированном, о статусе Дон-
басса, о ДНР и ЛНР, о том, что происходит… 
Я знаю, где найти эти точки, чтобы не вое-
вать… Только не надо с нами разговаривать 
как со страной другого сорта»,— добавил он.

Между тем у Кремля есть основания пола-
гать, что украинская делегация намеренно 
затягивает переговоры, сказал журналистам 
пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Пе-
сков. Так, второй раунд белорусских встреч 
начался на сутки позже, чем предполага-
лось. В среду, когда россияне уже прибыли 
в Беловежскую пущу, член украинской деле-
гации, глава парламентской фракции пра-
вящей партии «Слуга народа» Давид Араха-
мия написал в Facebook, что место встречи 
может быть изменено. В итоге переговоры 
состоялись все-таки в Беловежской пуще, но 
начались они в четверг только в 17:50 по мос-
ковскому времени. А продолжались меньше 
трех часов. Как и во время первого раунда, 
который состоялся в начале недели в Гомель-
ской области, украинская делегация добира-
лась до Белоруссии через Польшу с использо-
ванием вертолетов.

В Москве считают, что в затягивании пе-
реговоров виноваты США. «Когда президент 
Зеленский попросил о переговорах, прези-
дент Путин тут же согласился и направил де-
легацию. Потом президент Зеленский пере-
думал. Наверное, ему американцы сказали, 
чтобы он не торопился. Потом они (пред-
ставители Украины.— „Ъ“) все-таки сказа-
ли: нет, мы приедем»,— заявил глава МИД 
РФ Сергей Лавров. В том же духе высказал-
ся и директор СВР Сергей Нарышкин: «В Ва-
шингтоне очень надеются, что мы увязнем 
в этой операции и сгинем, а они смогут спо-
койно заняться „зачисткой“ Ближнего Восто-
ка, Евразии и АТР. Этого не будет».

Руководитель группы стратегических 
оценок ИМЭМО РАН Сергей Уткин в беседе 
с „Ъ“ также допустил, что время переговоров 
действительно могут затягивать нарочно, 
да и в целом предположил, что ожидать от 
этих встреч серьезного прогресса пока слож-
но. «Украинцы, ощущая поддержку Запада 
и многих других стран, рассчитывают, что 
Россия поймет, в какой яме оказалась, и пой-
дет на попятную. Россия выдвигает требова-
ния, которые вряд ли могут быть приняты 
в условиях, когда украинские вооруженные 
силы сохраняют способность к сопротивле-
нию, а большинство украинского населения 
российское присутствие очевидно отверга-
ет. Видимо, пока что обе стороны не счита-
ют, что их положение ухудшилось настоль-

ко, чтобы отказываться от провозглашенных 
требований и принципов»,— сказал эксперт.

Окружили, но не взяли
О «сохраняющейся способности украин-
ских вооруженных сил к сопротивлению» 
свидетельствовали новости с фронтов, по-
ступавшие в четверг. На восьмой день «спе-
циальной операции» российских войск на 
Украине основные действия вновь развора-
чивались вокруг Киева, Харькова и Мариу-
поля — трех городов, которые военные РФ 
окружили, но к вечеру четверга не взяли.

«Освобожден от националистических 
батальонов город Бакалея (Харьковская об-
ласть.— „Ъ“),— сказал на брифинге пред-
ставитель Минобороны РФ Игорь Конашен-
ков.— В Бородянке (Киевская область.— „Ъ“), 
где подразделения украинских национали-
стов размещены вместе с техникой в жилых 
кварталах, мирные жители могут безопасно 
покинуть населенный пункт через специ-
ально выделенный коридор в направлении 
Берестянки». Кроме того, как рассказал гене-
рал-майор Конашенков, «в результате нане-
сения удара высокоточным оружием боль-
шой дальности выведен из строя резервный 
технологический радиотелевизионный 
центр в районе Лысая гора в Киеве, исполь-
зовавшийся СБУ для психологических опе-
раций против России». При этом предста-
витель Минобороны заверил, что «жертв 
и разрушений жилых домов нет».

Рассказывали об обстановке вокруг Киева 
и в украинском Генштабе. Там вновь заверя-
ли: наступление российской армии застопо-
рилось из-за недостатка ресурсов. «В Полесье 

(часть Украины вдоль белорусской грани-
цы.— „Ъ“) оккупанты сконцентрировали ос-
новные усилия на киевском направлении, не-
сут потери среди личного состава и техники, 
но не оставляют попытки блокировать Киев 
с южного и юго-западного направлений. В на-
правлении Коростеня (Житомирская область, 
к северу от Киева.— „Ъ“) противник понес зна-
чительные потери и остановился»,— говорит-
ся в заявлении украинских военных.

В Донбассе российские войска, а также 
группировки Донецкой и Луганской народ-
ных республик (ДНР и ЛНР) продолжают на-
ступление на запад. «Группировка войск Лу-
ганской народной республики при огневой 
поддержке российских вооруженных сил 
продолжила наступательные действия и взя-
ла под контроль дорожное направление Яро-
вая—Красный Лиман—Приволье»,— сказал 
Игорь Конашенков. А силы ДНР вместе с рос-
сийскими военными уже стали занимать 
села Запорожской области (об этом заявили 
в Минобороны РФ).

По словам генерал-майора Конашенкова, 
«подразделения вооруженных сил Донец-
кой народной республики сузили кольцо 
окружения города Мариуполь», но сообще-
ний о взятии города к вечеру четверга не по-
ступало. В украинском Генштабе это ком-
ментировали в свою пользу: «В Донецкой 
области Мариуполь стойко держится, адми-
нистративные границы Донецкой и Луган-
ской области не достигнуты». Что в целом 
не противоречит российским сообщениям: 
Славянск и Краматорск, а также север Луган-
ской области еще не перешли под контроль 
республик Донбасса.

Для поддержки собственной армии Укра-
ина начала формирование Международного 
легиона. Для добровольцев, согласно указу 
Владимира Зеленского, даже временно от-
менены визы. Игорь Конашенков не оставил 
эту новость без внимания. «Военной развед-
кой США развернута масштабная агитацион-
ная кампания по набору контрактников ЧВК 
(частных военных компаний.— „Ъ“) для от-
правки на Украину. В первую очередь вербу-
ются сотрудники американских ЧВК Acade-
mi, Cubic и DynCorp,— сообщил он.— Только 
на минувшей неделе через Польшу прибыло 
около 200 наемников из Хорватии, которые 
влились в один из батальонов национали-
стов на юго-востоке Украины. В четверг в Ми-
нобороны России был вызван атташе по во-
просам обороны при посольстве Хорватии 
в Москве». Игорь Конашенков предостерег, 
что иностранцы, которые примут участие 
в боях на Украине, не будут иметь права на 
статус военнопленного. «Самое хорошее, что 
ожидает иностранных наемников при задер-
жании,— привлечение к уголовной ответст-
венности»,— заключил он.

Марианна Беленькая,  
Кирилл Кривошеев

Коридорная 
дипломатия 
Во время второго раунда переговоров 
Украины с Россией бои не прекращались

Редкий грузин  
не мечтает быть Европой
Власти страны направили в Брюссель заявление 
с просьбой о полноправном членстве в ЕС

Президент России Владимир Путин подал на ра-
тификацию в Госдуму протокол о внесении изме-
нений в «Соглашение о миротворческой деятель-
ности ОДКБ». Ключевое нововведение — понятие 
«координирующее государство»: оно должно брать 
на себя руководство миротворческой операци-
ей в случае ее проведения. В Госдуме „Ъ“ сказали, 
что документ, скорее всего, одобрят на заседании 
4 марта. В ОДКБ заявили, что принятие измене-
ний не связано с событиями в соседней Украине, 
где российские войска с 24 февраля ведут боевые 
действия.

О том, что Владимир Путин подал на ратификацию 
в Госдуму протокол о внесении изменений в «Согла-
шение о миротворческой деятельности Организации 
протокола о коллективной безопасности», сообщи-
ли в самой организации. Там указали, что протоко-
лом вводится понятие «координирующее государство» 
и предусматривается, что под его эгидой создаются Кол-
лективные миротворческие силы (КМС) ОДКБ «для при-
менения в операции ООН по поддержанию мира». Об 
этом же говорится в пояснительной записке к внесен-
ным в Думу документам.

Понятие «координирующее государство» в протоколе 
расшифровывается так: это одно из государств альянса, 
которое определит Совет коллективной безопасности 
(СКБ) для решения оргвопросов и вопросов всесторон-
него обеспечения применения KMC в операции ООН по 
поддержанию мира.

Глава думского комитета по делам СНГ Леонид Калаш-
ников в разговоре с „Ъ“ сказал, что изменения будут при-
няты в ближайшее время. Не исключено, что уже 4 марта 
на заседании парламента. По его словам, смысл измене-
ний в том, что они дают ОДКБ возможность назначить 
ту или иную страну блока координатором миротвор-
ческой операции, если она проводится в рамках ООН. 
«Затем эта страна организует миротворческую деятель-
ность в рамках организации. То есть здесь речь о том, как 
мы действуем в рамках миротворческой миссии в рам-
ках ООН, если она привлекает миротворческий контин-
гент ОДКБ»,— сказал парламентарий.

Пресс-секретарь ОДКБ Владимир Зайнетдинов в раз-
говоре с „Ъ“ отметил, что изменения никак не связаны 
с событиями на Украине. «К нынешней ситуации на Ук-
раине это не имеет никакого отношения — просто так 
совпало по времени. Существует общее правило, что 
принимаемые в формате ОДКБ документы ратифици-
руются национальными парламентами государств—
членов ОДКБ. Сейчас Россия внесла на ратификацию 
соответствующий протокол»,— пояснил Владимир Зай-
нетдинов.

По его словам, изменения следует рассматривать 
в контексте сотрудничества организации с ООН. «ОДКБ 
является наблюдателем в Генеральной Ассамблее ООН 
с 2004 года. У нас идет сотрудничество в сфере мирот-
ворческой деятельности, противодействия терроризму, 
наркотрафику, идут активные контакты руководителей 
организации. 16 февраля генеральный секретарь ОДКБ 
Станислав Зась участвовал в заседании Совета Безопас-
ности ООН, специально посвященном деятельности 
ОДКБ, которое прошло под председательством России. 
Изменения в „Соглашение о миротворческой деятель-
ности“ приняты 16 сентября 2021 года на сессии Совета 
коллективной безопасности ОДКБ в Душанбе. Они необ-
ходимы для того, чтобы организация получила возмож-
ность встраивания своего миротворческого потенциала 
в миротворческий механизм ООН, чтобы была возмож-
ность использовать миротворческий потенциал ОДКБ 
за пределами зоны ответственности организации, в тре-
тьих странах. Но это возможно только по решению СКБ 
и после получения мандата Совбеза ООН. Для этого не-
обходимо было внести упомянутые нормативно-право-
вые изменения»,— пояснил пресс-секретарь.

Бывший генсек ОДКБ Николай Бордюжа также уве-
рен, что изменения в соглашении не следует рассма-
тривать в контексте боевых действий на украинской 
территории, в которых участвует Россия. На вопрос 
„Ъ“, может ли ОДКБ начать миротворческую опера-
цию, например, по просьбе недавно признанных Рос-
сией Донецкой или Луганской народных республик, 
господин Бордюжа ответил отрицательно. По его сло-
вам, для этого должно быть согласие двух сторон — 
ДНР или ЛНР и Украины. «Такого формата действий, 
как принуждение к миру, в функционале миротвор-
ческих сил ОДКБ нет»,— отметил Бордюжа. В целом, 
считает он, какое-либо использование ОДКБ в россий-
ско-украинском конфликте исключено. «Не думаю, что 
Россия сейчас нуждается в помощи союзников в кон-
фликте с Украиной.

Кроме того, на это должно быть получено согласие 
внутри организации: решения в ней принимаются кон-
сенсусом, а его не будет»,— сказал собеседник „Ъ“.

Изменения, которые готовится принять Госдума, го-
ворит Николай Бордюжа, назрели давно. Он считает пра-
вильным и логичным при проведении миротворческих 
операций назначать страну—координатора операции.

«ОДКБ — это набор государств, у которых разные ин-
тересы в сфере безопасности. Поэтому должно быть ко-
ординирующее государство, лучше знакомое с пробле-
мами в конкретном регионе, где может проводиться 
операция»,— заключил господин Бордюжа.

Владимир Соловьев

Украина ни при чем
Как в ОДКБ объяснили изменения в соглашении 
о миротворческой деятельности организации

Итогом второго раунда 
российско-украинских 
переговоров стала 
договоренность о совместном 
обеспечении гуманитарных 
коридоров для эвакуации 
гражданского населения, а также 
для доставки медикаментов  
и продуктов питания в места 
наиболее ожесточенных боев   
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, в эфи-
ре телеканала «Россия 1» и радио «Вера», в социальных се-
тях, а также в 155 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. 
Возможны переводы с банковских карт, электронной налично-
стью и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробно-
сти на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего со-
брано свыше 17,371 млрд руб. В 2022 году (на 3 марта) собрано 
308 507 828 руб., помощь получили 184 ребенка. Русфонд — лау-
реат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, вхо-
дит в реестр НКО — исполнителей общественно полезных услуг. 
В декабре 2021 года Рус фонд получил грант в конкурсе «Москва — 
добрый город» на привлечение москвичей в Национальный РДКМ, 
а в январе 2022 года выиграл президентский грант на организацию 
поиска доноров костного мозга для 200 больных. Президент Рус-
фонда Лев Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru  
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Владик Занин, 4 года, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 169 070 руб.
Внимание! Цена лечения 201 070 руб.  
Телезрители ГТРК «Поморье» соберут 32 тыс. руб.

У Владика сразу после рождения выявили пневмо-
нию, подключили к аппарату искусственной вентиля-
ции легких. Тогда же у него начались судороги. Я по-
везла сына в Москву, его обследовали и диагностиро-
вали ДЦП и эпилепсию. Мы активно лечили Владика, 
и удалось добиться некоторых успехов: он начал гу-
лить, интересуется игрушками, ползает, садится 
и встает у опоры, даже делает несколько шагов. Но по-
ка не говорит и ничего не умеет, в туалет не просится. 
Сыну готовы помочь специалисты московского Ин-
ститута медтехнологий (ИМТ), но оплатить лечение 
мы не в силах. Анна Занина, Архангельская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Маль-
чик нуждается в восстановительном лечении. Нуж-
но нормализовать тонус мышц, активизировать раз-
витие координации движений, мелкой моторики 
и речи».

Ясмин Гаджиева, 6 месяцев, деформация 
черепа, требуется лечение специальными 
шлемами-ортезами. 102 070 руб.
Внимание! Цена лечения 201 070 руб. Телезрители 
программы «Вести-Москва» соберут 99 тыс. руб. 

Ясмин — одна из наших двойняшек, родилась 
здоровой, но меня насторожила форма ее головы: 
вытянутая кверху, затылок приплюснутый. Я вы-
яснила, что это может быть серьезной патологией. 
Нейрохирург сказал, что кости черепа срастаются 
неправильно, это опасно — нарушается развитие 
мозга, ребенок может лишиться слуха и зрения! Ре-
комендовал начать лечение ортопедическими шле-
мами — и чем раньше, тем лучше результат. Но шле-
мы стоят очень дорого, таких денег у нас нет. Пожа-
луйста, помогите! Ирадэ Гаджиева, Московская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Исправить де-
формацию черепа поможет ношение краниальных 
(черепных) шлемов-ортезов. Лечение продлится 
от полугода до девяти месяцев и обеспечит анатоми-
чески правильное формирование головы ребенка». 

Артур Федотов, 5 лет, врожденная деформация 
обеих стоп, требуется комплексное лечение. 
202 636 руб. 
Внимание! Цена лечения 434 636 руб. Фонд «СУЭК — 
РЕГИОНАМ» внес 200 тыс. руб. Телезрители ГТРК 
«Дальневосточная» соберут 32 тыс. руб.

Сын родился с искривленными ножками, стопы 
были подвернуты как крючки. С двух недель его ле-
чили в краевой детской больнице, стопы гипсова-
ли, сделали операцию на пяточном сухожилии. Ко-
гда гипс сняли, мы обрадовались: ножки идеальные! 
Но со временем стопы опять стали подгибаться. Сей-
час Артур едва ходит, ноги болят. Ему готовы прове-
сти хирургическое лечение в ярославской клинике, 
где работают хирурги с большим опытом лечения та-
ких дефектов, но оплата нам не по карману. Ангелина 
Федотова, Хабаровский край
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Констан-
та» Максим Вавилов (Ярославль): «Артуру требу-
ется комплексное лечение — курс гипсований и хи-
рургическая реконструкция обеих стоп. В результа-
те мальчик сможет нормально ходить».

Амелия Шульц, 9 лет, врожденный порок 
сердца, нарушение сердечного ритма, спасет 
замена электрокардиостимулятора (ЭКС). 
217 537 руб. 
Внимание! Цена операции 635 537 руб. ГБУ 
«Мосгоргеотрест» внесло 50 тыс. руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной,— 350 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Алтай» соберут 18 тыс. руб.

Нарушение сердечного ритма у дочки обнаружи-
ли еще до ее рождения. В два дня от роду ее пере-
везли в реанимацию Томского НИИ кардиологии, 
обследовали и выявили не только нарушение рит-
ма сердца, но и открытый артериальный проток. 
В шесть месяцев Амелии провели первую опера-
цию — закрыли проток — и взяли под наблюдение. 
К двум годам нарушение ритма сердца усилилось, 
и дочке установили кардиостимулятор. Сердеч-
ный ритм восстановился, состояние Амелии улуч-
шилось. Но в последнее время она ослабела, появи-
лись головные боли и частые простуды. Оказывает-
ся, батарея кардиостимулятора разряжается. Нужно 
его заменить, но установка нужной модели прибо-
ра из госбюджета не оплачивается. Прошу, помоги-
те! Елена Тинтерис, Алтайский край
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «По жизненным показани-
ям девочке требуется замена двухкамерного ЭКС 
и эпикардиальных электродов».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Маленький боец 
Годовалого мальчика спасет внутривенное питание 

Из свежей почты

Почта за неделю 25.02.22–3.03.22

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 66
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 44
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 1
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 2

Восстановить мир
Военные действия  
превращают нормальную 
медицину в полевую

Русфонд неоднократно декларировал свою 
принципиальную аполитичность. Среди на-
ших жертвователей есть люди противополож-
ных, даже взаимоисключающих политических 
взглядов, но они сходятся в одном: больных де-
тей нужно лечить. Исходя из этого постулата, 
мы воспринимаем события, происходящие в Ук-
раине, как гуманитарную катастрофу. Более то-
го, мы имеем все основания полагать, что в бли-
жайшее время гуманитарная катастрофа 
распространится и на Россию. Един ственный 
способ минимизации потерь мы видим в пре-
кращении военных действий и решении любых 
конфликтов путем переговоров.

Русфонд — это благотворительный проект, 
но и журналистский. Некоторые сотрудники Рус-
фонда, в том числе автор этих строк, имели несча-
стье видеть военные действия воочию, а не в каче-
стве телевизионной картинки. Большего кошмара 
вообразить себе нельзя. Всякий, кто был свидетелем 
вооруженного противостояния, помнит этот специ-
фический запах: смесь гари, солярки, строительной 
пыли и трупной сладости. Всякий, кто видел бои 
своими глазами, понимает, что не может не быть по-
гибших с обеих сторон, помнит, как быстро для лю-
дей становятся недоступны элементарные, базовые 
блага цивилизации: безопасность, гигиена, чистая 
вода, еда, социальное обеспечение, образование 
и здравоохранение. 

С самого начала конфликта на Донбассе мы ви-
дели, что дети Донецка и Луганска лишились ка-
кой-либо медицины, кроме скоропомощной. В ме-
ру наших сил и в меру сил наших жертвователей 
мы старались обеспечить донецких детей высоко-
технологичной медицинской помощью. 

Теперь мы видим, что зона военных действий, 
где нормальная медицина недоступна, многократ-
но расширилась. Уже сейчас в Русфонд обращают-
ся жители Киева, чьи дети не могут получить он-
кологической помощи. Уже сейчас обращают-
ся и граждане России: в связи с закрытием неба 
над Европой многократно усложнилась процеду-
ра доставки донорского костного мозга из между-
народного регистра. Если российские дети, боль-
ные раком крови, не смогут получить спаситель-
ной трансплантации костного мозга, то они, если 
честно, должны быть причислены к жертвам воен-
ного конфликта.

Мы также ожидаем серьезных перебоев с не за-
регистрированными в России, но спасительными 
для наших подопечных лекарствами. Проблемы на-
верняка возникнут и с поставками реагентов для по-
полнения регистра доноров костного мозга, с меди-
цинским и лабораторным оборудованием. Не менее 
печально то, что прекращаются или во всяком слу-
чае приостанавливаются связи российских врачей 
с международным медицинским сообществом, что, 
безусловно, лишит российскую медицину возмож-
ности быть причастной к прогрессу медицинских 
технологий. 

Надо понимать, кроме того, что многотысячные 
потоки беженцев, являющиеся непременным след-
ствием любого военного конфликта, получают лишь 
экстренную медицинскую помощь. Нетрудно пред-
положить, что многие смертельные заболевания бе-
женцам просто не будут вовремя диагностированы. 
Чем позже наступит прекращение огня, тем больше 
людей вернутся домой уже неизлечимыми. 

Все перечисленное выше — это только косвен-
ные потери. Прямые потери даже страшно себе 
вообразить.

Опираясь на наш опыт, имея конкретное пред-
ставление о том, насколько страдает здравоохране-
ние в условиях военных конфликтов, мы всерьез по-
лагаем, что даже самый худой мир лучше самой хо-
рошей войны. 

Мы призываем всех, от кого это зависит, сделать 
все возможное для немедленного прекращения ог-
ня. И мы еще раз подтверждаем, что в меру наших 
сил и в меру сил наших жертвователей будем про-
должать оказывать помощь больным детям вне за-
висимости от национальной принадлежности и по-
литических взглядов их родителей. 

25 февраля на rusfond.ru, 
 в „Ъ“ и в эфире ГТРК «Кур-
ган» мы рассказали исто-
рию девятилетней Асии 
 Лекомцевой из Курган-
ской области («Безжалост-
ный диагноз», Артем Ко-
стюковский). У девочки 
острый лимфобластный 

 лейкоз. Ей жизненно необходима трансплан-
тация костного мозга. Для предотвращения тя-
желых осложнений, нередко случающихся по-
сле пересадки, трансплантат нужно очистить. 
Но оплатить набор реагентов и расходных ма-
териалов для этой процедуры многодетная се-
мья не в силах. Рады сообщить: вся необходи-
мая сумма (1 890 687 руб.) собрана. Родители 
Асии благодарят всех за помощь. Примите и на-
шу  признательность, дорогие друзья.

Всего с 25 февраля 35 216 читателей rus-
fond.ru, „Ъ“, телезрителей программы «Вести-Мо-
сква», ГТРК «Курган», «Пенза», «Курск», «Алтай», а так-
же 153 региональных СМИ — партнеров Русфонда 
исчерпывающе помогли 19 детям на 61 792 318 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Асие Лекомцевой 
оплачен набор 
для очистки 
трансплантата

Тимофей Пономарев живет в Ир-
кутске с мамой, старшим братом 
и бабушкой. У мальчика синдром 
короткой кишки, его организм не ус-
ваивает обычную пищу в необхо-
димом объеме. Тиме нужно специ-
альное питание, которое вводится 
внутривенно, лекарства и расход-
ные материалы — все это государст-
во бесплатно пока не выдает. Пока 
семья пытается добиться спра-
ведливости от местного минздра-
ва, ей нужна наша помощь: давай-
те на полгода обеспечим мальчика 
всем необходимым.  

Первые шесть месяцев своей неболь-
шой еще жизни Тима провел в больни-
цах, хотя его мама Валентина плани-
ровала все иначе. Хотела, чтобы бы-
ла выписка из роддома, чтобы сын 
ел, спал, набирал вес, держал голову, 
учился садиться, ходить, говорить — 
в общем, рос так же, как и другие де-
ти. Ведь все было хорошо — нормаль-
ная беременность, роды без осложне-
ний, высокая оценка здоровья малыша 
от неонатолога. 

Первую ночь мама и Тима провели 
вместе. 

— Сын после еды срыгивал, плакал, 
просыпался,— рассказала Валентина.— 
К утру его вырвало.

Мальчику стало трудно дышать, его 
перевели в реанимацию перинаталь-
ного центра, а затем в Ивано-Матре-
нинскую детскую клиническую боль-
ницу Иркутска. Там врачи поставили 
диа гноз «синдром Ледда», то есть непро-
ходимость и заворот тонкого кишечни-
ка. Двухдневного младенца срочно про-
оперировали. Вместо двух метров тон-
кой кишки у него осталось 45 см — два 
куска, соединенные специальной пе-
ремычкой. Только на пятый день жиз-
ни Тима начал есть: кроме обычного 
питания в малых дозах он круглыми 
сутками находился на специальном 
внутривенном. 

Три месяца мальчик провел с ма-
мой в иркутской клинике, затем их от-
правили в Российскую детскую кли-
ническую больницу (РДКБ) в Москве: 
Тиме взялись скорректировать пи-
тание, потому что за первые месяцы 
жизни он набрал всего чуть больше 
килограмма. 

— В РДКБ мне показали, как собирать 
для Тимы систему внутривенного пита-
ния,— до этого сама я не могла, меня 
трясло от одной мысли,— рассказывает 
Валентина.—Однако научилась. 

Московские врачи дали подробные 
назначения, какие именно компонен-
ты питания, лекарственные препараты, 
расходные материалы для капельницы 
нужны Тиме. 

Вернувшись домой, Валентина по-
пыталась получить необходимое через 
местный минздрав, но ей отказали. То-
гда мама мальчика обратилась в суд, ко-
торый встал на ее сторону, выдав в янва-
ре 2022 года решение «к немедленному 
исполнению». Однако исполнять это ре-
шение минздрав пока не спешит. А по-
мощь нужна прямо сейчас.

— Питание, препараты и расходку 
я покупаю за свой счет,— говорит Вален-
тина.— В общем в месяц выходит очень 
много: для капельницы необходимо 
семь компонентов, только один из них 
стоит около 15 тыс. руб.

Мама делает все, чтобы сын мог на-
бираться сил с помощью внутривенно-
го питания. Иначе нельзя: его заболева-
ние пока не оставляет другого выбора. 
Он, конечно, ест обычную детскую пи-
щу, но ее недостаточно для того, чтобы 
полноценно развиваться. 

Каждый день Валентина готовит 
смесь, собирает специальную капельни-
цу и присоединяет ее к катетеру, установ-
ленному на груди Тимы. Через него пи-

тание поступает в организм. Подготовка 
занимает примерно час, а долгий «обед» 
начинается около полудня и заканчи-
вается утром следующего дня. Остается 
шесть часов свободы, во время которых 
можно, например, просто погулять — 
с капельницей-то на улицу не выйдешь. 

— Хирург, который оперировал Ти-
му в первые дни жизни, помню, ска-
зал мне: «Ваш сын — настоящий боец, 
он очень хочет жить»,— вспоминает Ва-
лентина.— Он и правда растет настой-
чивым и целеустремленным. Борется 
за свою самостоятельность.

Пока борьба — это попытки самому 
выбраться из-под одеяла или покрепче 
встать на ноги без маминой помощи. 

— Я всегда рядом с Тимой, слежу, 
чтобы он случайно не выдернул трубку 
из катетера,— говорит Валентина.

В таком режиме думать о внутривен-
ном питании, препаратах, расходни-
ках для кормления Тимы и бояться, что 
на них может не хватить денег,— слиш-
ком тяжелый груз. Давайте поможем 
Пономаревым купить все необходимое 
на полгода — к тому моменту, надеется 
Валентина, ей удастся решить вопрос 
с местным минздравом. 

Наталья Волкова,  
Иркутская область

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Т И М О Ф Е Я  П О Н О М А Р Е В А 
Н Е  Х В А Т А Е Т  8 0 6  5 8 1  Р У Б .

Детский хирург РДКБ Юлия Аверьянова (Москва): «У Тимофея синдром короткой кишки, 
состояние после обширной резекции кишечника в результате его заворота, синдрома Ледда. Летом 
прошлого года мы наладили систему парентерального и энтерального питания, обучили маму маль-
чика технике их проведения. По жизненным показаниям Тиме необходимы парентеральные смеси 
и расходные материалы для их введения, а также лекарственные препараты. Только так он сможет 
получать необходимые для роста и развития вещества».

Стоимость парентерального питания, лекарств и расходных материалов на полгода 
1 719 581 руб. ГБУ «Мосгоргеотрест» внесло 50 тыс. руб. Компания, пожелавшая остаться нена-
званной,— 850 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Иркутск» соберут 13 тыс. руб. Не хватает 806 581 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Тимофея Пономарева, пусть вас не смущает цена 
спасения. Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить 
в Русфонд или на банковский счет мамы Тимофея — Валентины Александровны Пономаревой. 
Все необходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электрон-
ных платежей, сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной 
наличностью, в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Каждый день мама  
собирает капельницу, 
установленную  
на груди Тимы   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ
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Недавно у читателей Русфонда («А был ли доктор?», 
rusfond.ru от 11 февраля 2022 года) возникли серьез-
ные сомнения в том, что доктор Александр  Курмышкин, 
хоть и окончил медицинский вуз и занимался лечением 
пациентов со спинальной мышечной атрофией и пропи-
сывал им золгенсму — самое дорогое лекарство в ми-
ре, имел право вести такую деятельность. Важно пони-
мать, кто и на основании каких документов имеет право 
заниматься медицинской деятельностью. Об этом рас-
сказала Русфонду Анна Белозерова, зав отделением 
Республиканской больницы имени В.А. Баранова 
в  Петрозаводске, главный внештатный специалист 
Минздрава Карелии по лучевой диагностике, специа-
лист по организации здравоохранения.

Отношения между врачом и пациентом строятся на до-
верии, юридические моменты всплывают, только если здо-
ровью пациента был нанесен серьезный вред. Лучше сразу 
спросить: «Доктор, а вы точно врач?» — и попросить подтвер-
ждающие документы.

Первый — это диплом медицинского вуза, второй — 
свидетельство о прохождении первичной аккредитации. 
Но с такими документами человек может работать только 
участковым терапевтом, или педиатром, или врачом-стаже-
ром в клинике под руководством заведующего отделением, 
который несет за него всю юридическую ответственность. 
Врачом-специалистом можно стать после клинической ор-
динатуры, которая в зависимости от специальности зани-
мает от двух до трех лет, после чего ординатору выдается 
диплом. 

Врач, который закончил обучение до 2020 года или имел 
перерыв в профессиональной деятельности пять или более 
лет, должен пройти 504 часа профессиональной переподго-
товки и сдать первичную специализированную аккредита-

цию — это государственный экзамен, который принимает 
комиссия под камерами в три этапа.

Но как узнать, есть ли у врача эти документы, и убедить-
ся, что они не поддельные? Анна Белозерова советует пре-
жде всего проверить лицензию медучреждения. Это мож-
но сделать прямо с мобильного телефона на сайте Росздрав-
надзора. В лицензии должен быть указан адрес, по которому 
фактически находится клиника, а медицинские услуги дол-
жны соответствовать профилю, указанному в документе. 
Названия организации в лицензии и на вывеске совпадать 
не обязаны. Что касается квалификации конкретного спе-
циалиста, то пациент имеет право обратиться за этой инфор-
мацией в отдел кадров, а если клиника небольшая, то к ад-
министрации либо направить запрос на имя руководителя 
медучреждения или в Роспотребнадзор. 

Еще один способ проверить квалификацию врача — че-
рез Федеральный регистр медицинских работников. Полу-
чить данные из этой базы напрямую пациент не сможет, 
но такую информацию может и обязано предоставить ему 
медицинское учреждение. У каждого врача есть личный ка-
бинет на портале непрерывного медицинского образова-
ния (НМО), который связан с Федеральным регистром. Туда 
из регистра дублируются все данные об образовании, пере-
подготовке и аккредитации специалиста. Врач может войти 
в систему НМО и показать пациенту свой профиль. 

Главный совет: никогда не бегите сразу за тем, кто вам 
что-то наобещал. Если нет возможности лично обратиться 
в авторитетную федеральную клинику за вторым мнени-
ем, то можно получить там же консультацию по интернету. 
Для этого нужно отправить в клинику документы и попро-
сить заключение комиссии. Это официально и полностью 
бесплатно.

Оксана Пашина, корреспондент Русфонда

Доктор, а вы точно врач?
Как отличить врача от самозванца

Валерий 
Панюшкин, 
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 
РУСФОНДА
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Nikkei 225 26577,27 (+184,24)
РТС — (–)
FTSE 100 7238,85 (–190,71)

DAX 30* 13698,4 (–301,71)
DJIA* 33781,19 (–110,16)
NASDAQ Composite* 13621,357 (–130,659)

*На 20:10.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 3.03.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 4.03.22
Австралийский доллар 81,6828
Английский фунт 149,7424
Белорусский рубль 36,1391
Датская крона 16,6666

Доллар США 111,7564
Евро 124,0161
Индийская рупия** 14,7408
Казахский тенге** 22,5809

Канадский доллар 88,6815
Китайский юань 17,6869
Норвежская крона* 12,5874
СДР 155,4040

Сингапурский доллар 82,3373
Новая турецкая лира* 79,0340
Украинская гривна* 37,1901
Шведская крона* 11,5225

Швейцарский франк 121,4479
Японская иена** 96,5290
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Европа импортозамещает «Газпром»
Для ЕС расписали план сокращения поставок газа из РФ

Международное энергетическое агент-
ство (МЭА) представило первый и край-
не оптимистичный для Европы со-
держательный анализ возможности 
сокращения закупок российского газа. 
В числе ключевых мер: запрет на новые 
контракты с «Газпромом», закупка СПГ, 
введение обязательств по хранению 
газа, отказ от вывода атомных реакто-
ров, а в радикальном сценарии — за-
мещение газовой генерации угольной. 
 Согласно оценкам агентства, ЕС может 
сократить импорт российского газа бо-
лее чем на треть в течение года и полно-
стью отказаться от них к 2030 году.

МЭА изложило десять пунктов по сокра-
щению зависимости ЕС от российского газа. 
С помощью этих действий страны ЕС смогут, 
по оценке агентства, сократить свой импорт 
на 50 млрд кубометров, то есть более чем на 
треть в течение года, а в наилучшем сцена-
рии — сразу на 80 млрд кубометров. Это пер-
вый содержательный анализ после череды 
громких заявлений европейских политиков 
о необходимости уменьшения влияния по-
ставок из РФ на рынок. К 2030 году, по оцен-
ке МЭА, Европа сможет полностью нивелиро-
вать присутствие РФ на своем рынке.

По данным МЭА, ЕС в 2021 году импор-
тировала 155 млрд кубометров газа из РФ 
(140 млрд кубометров по трубе и 15 млрд ку-
бометров в виде СПГ) — это около 45% от об-
щего импорта газа Европой и около 40% от 
общего потребления. «Никто уже не пита-
ет иллюзий. Использование Россией сво-
их ресурсов газа в качестве экономического 
и политического оружия показывает необхо-
димость для Европы действовать быстро»,— 
заявил глава МЭА Фатих Бироль.

Среди ключевых предложений — запрет 
на заключение новых газовых контрактов 
с РФ. Как подчеркивает МЭА, к 2030 году у ев-
ропейских потребителей истекут долгосроч-

ные контракты с «Газпромом» в объеме около 
40 млрд кубометров, в том числе примерно 
на 15 млрд кубометров уже в 2022 году (пре-
жде всего это «ямальский» контракт с Поль-
шей на 9,8 млрд кубометров в год).

Параллельно ЕС необходимо договари-
ваться с альтернативными поставщиками об 
увеличении импорта, что позволит привлечь 
на рынок до 30 млрд кубометров газа уже 
в следующем году: 10 млрд кубометров за счет 
роста внутренней добычи и трубопроводно-
го импорта (Азербайджан и Армения), а также 
20 млрд кубометров в виде СПГ. МЭА указыва-
ет, что такой прирост импорта СПГ возможен 
«с учетом текущих форвардных цен и балан-

са спроса и предложения на СПГ». Но по сути, 
европейский рынок СПГ является балансиру-
ющим. В 2021 году Европа, несмотря на рост 
цен до феноменальных уровней, проиграла 
в ценовой борьбе за грузы СПГ азиатскому 
рынку, забравшего себе львиную долю грузов.

Третий пункт — давно обсуждаемая мера 
по введению обязательств для европейских 
компаний по заполнению ПХГ. Низкое запол-
нение газовых хранилищ в Европе стало клю-
чевой проблемой стран ЕС этой зимой. МЭА 
считает, что к 1 октября уровень заполнения 
ПХГ должен составлять не менее 90%, «хотя это 
и увеличит спрос на газ и поддержит высокие 
цены» в течение лета. Учитывая истощение 

хранилищ, закачка в 2022 году должна быть 
на 18 млрд кубометров выше, чем в 2021 году.

Далее МЭА настаивает на ускоренном раз-
вертывании ВИЭ-генерации (дополнитель-
ный ввод 12–26 ГВт сократит потребление 
газа на 6 млрд кубометров в течение года) 
и увеличении выработки АЭС. МЭА предла-
гает отсрочить намеченное на 2022 год за-
крытие четырех реакторов и одного в 2023 
году, а также активнее использовать генера-
цию на биотопливе, это снизит потребление 
газа на 13 млрд кубометров в течение года. 
Кроме того, МЭА предлагает понизить базо-
вую температуру, которая поддерживается 
внутри жилых помещений в отопительный 
сезон (сейчас 22°С). Снижение температуры 
на 1 градус сократит потребление газа еще на 
10 млрд кубометров. Ускоренная замена газо-
вых котлов на тепловые насосы даст эффект 
в 2 млрд кубометров, повышение энергоэф-
фективности зданий и промышленности — 
еще 2 млрд кубометров в год.

При крайней необходимости, считает 
МЭА, ЕС может полностью загрузить свои 
угольные ТЭС, а также перейти к сжиганию 
дизтоплива и мазута на газовых ТЭС. Такой 
сценарий увеличит выбросы СО2, однако по-
зволит быстро заместить большие объемы 
газа. Например, загрузка дополнительных 
20–25 ГВт угольной генерации в Европе мо-
жет снизить потребление газа на 22 млрд ку-
бометров в год.

По мнению Марии Беловой из Vygon Con-
sulting, основной задачей плана МЭА явля-
ется не выполнение этих десяти пунктов, 
некоторые из которых выглядят дискусси-
онными, а отправка сигнала газовому рынку 
о том, что ему следует готовится к подобным 
экстремальным сценариям. Аналитик напо-
минает, что после достижения очередного 
исторического рекорда утром 3 марта цена 
газа в ЕС опустилась почти на 20%.

Татьяна Дятел

Все больше зарубежных медиаком-
паний на фоне военных действий 
на Украине отворачиваются от Рос-
сии, что вызывает небеспочвенные 
опасения надолго, если не навсег-
да остаться без развлекательного 
контента. Warner Bros., Paramount 
и Walt Disney снимают с кинопро-
ката премьеры, онлайн-кинотеатр 
Megogo остановил работу. Сложно-
сти были и с Netflix: 28 февраля рос-
сияне не могли оплатить подписку, 
хотя 2 марта вопрос решился. Зару-
бежные магазины игр не принима-
ют оплату с российских банковских 
карт.

В ряде случаев трудности при 
оплате подписок возникают не 
столько (или не только) из-за поли-
тической позиции зарубежных плат-
форм, сколько из-за сбоев обработки 
платежей в условиях санкций, на-

ложенных на российскую банков-
скую систему. Отказ зарубежных ки-
ностудий вести работу в России тоже 
может быть связан не только с по-
литикой, но и с невозможностью по-
лучить средства от партнеров.

И если в ответ на другие послед-
ствия санкций российские власти 
обычно рапортуют об импортозаме-
щении в стиле «не больно-то вас и хо-
телось», то, видимо, появление в Рос-
сии собственных хороших фильмов 
и игр вызывает вопросы. В результа-
те риторика выглядит реально нео-
жиданной.

Так, депутат Госдумы Антон Горел-
кин в ответ на новости о запрете рос-
сийским пользователям совершать 
рублевые сделки в геймсторе Nin-
tendo в своем Telegram-канале пред-
положил, что российские геймеры 
быстро найдут решение проблемы: 
«Вместо Nintendo заработают пира-
ты. Диверсификация товарной це-
почки, помните?» Депутат даже на-
шел некое моральное оправдание 
действиям пиратов: «Отвечать на не-
легитимные санкции можно толь-
ко нелегитимно». Заместитель гу-
бернатора Свердловской области 
и бывший депутат Госдумы Дмитрий 
Ионин и вовсе предложил рассмо-
треть вопрос об амнистии сервиса 
RuTracker, который был пожизнен-
но заблокирован в начале 2016 года.

Даже в нынешней ситуации, ког-
да удивляться уже ничему не прихо-
дится, такая позиция выглядит экзо-
тической, ведь российские власти 
много лет активно боролись с пира-
тами. В 2013 году был принят закон, 
упрощающий блокировки сайтов 
с таким контентом. В 2018 году его 
подкрепили антипиратским мемо-
рандумом, по которому поисковики 
обязались удалять из выдачи ссыл-
ки на пиратские сайты. Осенью 2021 
года Роскомнадзор начал блокиро-
вать VPN-сервисы, которые позволя-
ли обходить блокировки.

Но отчаянные времена требуют 
отчаянных мер и спокойных гра-
ждан. И хотя в Минцифры все еще на-
стаивают, что будут даже принимать 
дополнительные меры для защиты 
от пиратства, не удивлюсь, если пря-
мо сейчас в недрах правительства 
формируется рабочая группа по под-
готовке федеральной программы 
«Поддержки альтернативных спосо-
бов доступа к контенту».

В ответ  
на отрезание России 
от развлекательного 
контента депутаты  
и чиновники загово-
рили о возрождении 
пиратства
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Лес скатывается в Китай
Контейнерная блокада перенаправила поставки российской продукции ЛПК

Российские лесопромышленники, 
 несмотря на отсутствие прямых санк-
ций в отношении отрасли, столкну-
лись с блокадой поставок не  только 
в Европу, на которую приходилось 
 около трети продаж, но и в другие стра-
ны из-за отказа от работы с РФ круп-
нейших контейнерных перевозчиков. 
По мнению участников рынка, перео-
риентировать потоки на фактически 
единственный доступный рынок — 
Китай — будет не так просто из-за от-
сутствия транспортной инфраструк-
туры и собственных судов. Это, в свою 
очередь, может остановить реализа-
цию заявленных в Сибири целлюлоз-
ных проектов.

Как стало известно „Ъ“, отказ большинст-
ва крупнейших контейнерных перевозчи-
ков от работы с российскими компаниями 
стал причиной остановки экспорта в Европу 
продукции российского лесопромышлен-
ного комплекса, против участников кото-
рого пока не вводилось западных санкций. 
Эту информацию подтвердил в рамках вы-
ступления на Краснодарском экономиче-

ском форуме глава Segezha group Михаил 
Шамолин. По его словам, так как из четырех 
глобальных контейнерных линий осталась 
лишь китайская Cosco, российские грузы, 
включая лесную продукцию, столкнулись 
с «полной блокадой». Их перенаправили 
к единственному работающему оператору, 
что создало огромную очередь.

Топ-менеджер уточнил, что речь идет 
о блокировании поставок не только в запад-
ные страны и Европу, но и по всему миру. 
Прием новых заказов на перевозку из РФ 
Mediterranean Shipping Company (MSC), 
Maersk и CMA CGM, на которые приходится 
более 50% мирового рынка, остановили с 1 
марта (см. „Ъ“ от 2 марта).

Сегодня основными импортерами лесо-
промышленной продукции из России, по 
данным WhatWood, выступают Китай, на ко-
торый в 2020 году приходилось 35% экспорт-
ной выручки компаний, Европа (29%) и СНГ 
(19%). За последние двадцать лет объем тор-
говли вырос с примерно $3 млрд до почти 
$12 млрд, а баланс продаж изменился в поль-
зу Китая и СНГ, доля которых в выручке в 1998 
году составляла всего 9% и 8% соответственно.

Теперь, считают источники „Ъ“ в лесо-
промышленных компаниях, доля поста-
вок в азиатские страны будет неминуемо 
увеличиваться, но на переориентацию по-
токов необходимы время и средства. Моно-
полизация рынка сбыта, полагают они, от-
разится на ценах на продукцию российского 
ЛПК, которые последний год били историче-
ские рекорды. К тому же, отмечают они, от-
сутствие транспортных мощностей ставит 
под вопрос реализацию заявленных проек-
тов по строительству ЦБК в Сибири (два ЦБК 
Segezha group на 1 и 0,8 млн тонн, два по 
1 млн тонн — Rockwell Capital Глеба Франка).

Но, как заявил сегодня Михаил Шамо-
лин, чтобы иметь возможность вывезти 
продукцию с новых мощностей, необходи-
мо повышение в разы инвестиций в разви-
тие инфраструктуры в Сибири. В частности, 
в контейнерный флот, которого у России сей-
час практически нет, расширение погран-
переходов в Китай, автомобильных дорог 
и портов на Дальнем Востоке. Помимо это-
го, отметил господин Шамолин, в текущих 
условиях для строительства целлюлозных 
предприятий крайне необходима помощь 

государства, в том числе в виде инвестиций 
в акционерный капитал с учетом ситуации 
с кредитами. 

При этом, говорят собеседники „Ъ“, слож-
ности от остановки поставок будут не толь-
ко у России, но и в Европе, на рынке которой 
российская продукция занимает заметное 
место. Дефицит приведет к активному ро-
сту цен. Ранее европейские потребители 
довольно болезненно восприняли ряд ог-
раничений, введенных Россией на экспорт 
лесопромышленной продукции.

Так, в конце прошлого года был запрещен 
экспорт кругляка из РФ, а также правительст-
во повысило на 2022 год до заградительного 
уровня ставки пошлин по лесоматериалам 
влажностью более 22% и толщиной и шири-
ной более 10 см. Эти меры должны были сти-
мулировать глубокую переработку внутри 
России. В ответ Еврокомиссия инициировала 
разбирательство во Всемирной торговой ор-
ганизации (ВТО), а та, в свою очередь, в конце 
января опубликовала официальный запрос 
о консультациях с РФ по вопросу экспортных 
ограничений. Но пройти они уже не успели.

Ольга Мордюшенко

Утечки получили подкрепление
Хакеры активизировали атаки на персональные данные граждан и России, и Украины

Число утечек данных граждан России 
и Украины за неделю военных дейст-
вий резко выросло, говорят эксперты 
по кибербезопасности. Этому способ-
ствовали в том числе хакерские ата-
ки и сотрудники, решившие нанести 
ущерб работодателям. Информацию 
о людях собирает также Telegram-бот 
«Ищи своих» под предлогом проверки 
того, не пострадали ли родные и близ-
кие на Украине. Утекшие данные могут 
использоваться для дезинформации, 
психологического давления и шантажа.

Эксперты по кибербезопасности наблю-
дают существенный рост утечек данных по-
сле начала военных действий России на Ук-
раине. О многих уже известно официально. 
Среди крупных, например, утечка данных 
пользователей сервиса «Яндекс.Еда», о кото-
рой стало известно 1 марта. Телефоны кли-
ентов сервиса и информация о заказах была 
опубликована в интернете в результате не-
добросовестных действий одного из со-
трудников, пояснили в компании. Сервис 
доставки СДЭК 28 февраля заявил, что стал 

объектом хакерских атак, в результате ко-
торой в сети оказались данные российских 
и украинских пользователей.

В украинских Telegram-каналах распро-
страняют данные карт из утечек сетей АЗС 
«Роснефти» и ЛУКОЙЛа, но нельзя сказать 
точно, насколько они достоверны, расска-
зал основатель сервиса DLBI Ашот Оганесян. 
Преобладают фейковые утечки, утверждает 
ведущий инженер CorpSoft24 Михаил Сер-
геев: «Они ничем не подкреплены, но рас-
пространяются очень быстро». Отличить 
реальную утечку от фейковой сейчас еще 
сложнее, чем раньше, добавляет ведущий 
консультант по безопасности компании 
R-Vision Евгений Грязнов.

Кроме того, сбором персональных дан-
ных занимается бот «Ищи своих», который 
появился в Telegram: он предлагает прове-
рить, не пострадали ли ваши родные и близ-
кие на Украине. На самом деле бот вытягива-
ет из граждан персональную информацию 
о российских военнослужащих, в том числе 
ФИО, дату рождения, адрес проживания, во-
инскую часть, звание и контакты военного, 

объяснил депутат Госдумы Антон Горелкин. 
Злоумышленники продвигают услуги бота, 
обзванивая граждан. Такой звонок поступил 
и корреспонденту „Ъ“. В Роскомнадзоре зая-
вили, что требуют от Telegram удалить боты.

Большинство инцидентов компроме-
тации данных последней недели связа-
ны с сотрудниками или фрилансерами, 
работавшими удаленно и решившими на-
нести ущерб работодателям, в первую оче-
редь российским, отмечает Ашот Оганесян. 
«Базы сливают, используя свое служебное 
положение, бывшие украинцы, работаю-
щие в РФ и солидарные с правительством 
Украины»,— полагает Михаил Сергеев. На 
фоне напряженной экономической ситуа-
ции появляется большее число желающих 
выгрузить данные, черный рынок «про-
бива» вырастет, а услуги на нем станут де-
шевле, ожидает технический директор 
IТ-компании HFLabs Никита Назаров.

Помимо сотрудников, которые могут 
пойти на недружественные действия, ве-
лика вероятность появления новых утечек 
в результате взломов, добавляет Ашот Огане-

сян. C 24 по 28 февраля число хакерских атак 
на российские компании, госорганы, бан-
ки и СМИ выросло как минимум втрое (см. 
„Ъ“ от 28 февраля). Возможны также утечки 
из сервисов, которые прекратили работать 
в России, уточнил господин Оганесян.

Еще один фактор риска — снятое с под-
держки программное обеспечение, отме-
чает Никита Назаров: «Например, Orасle 
объявила о прекращении всех операций 
в России — это означает, что в случае появле-
ния критических уязвимостей в базах дан-
ных устранить их будет очень сложно или 
даже невозможно, а эксплуатация любых 
уязвимостей рано или поздно может приве-
сти к утечкам данных».

Эксперт центра продуктов Dozor «Росте-
леком-Солар» Алексей Кубарев считает, что 
мошенники могут использовать утекшие 
данные для рассылок с призывами сбора 
средств якобы от имени различных офици-
альных организаций, дезинформации на-
селения, психологического давления или 
шантажа.

Юлия Степанова, Татьяна Исакова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Масштабные санкции со сторо-
ны западных стран в отношении 
РФ из-за военных действий на 
Украине привели к стремитель-
ному росту мировых цен на сы-
рьевые товары. За неделю нефть 
подорожала на 12–18%, обновив 
многолетние максимумы, цвет-
ные металлы — на 10–15%, сто-
имость пшеницы поднялась 
на 17% и вернулась к значениям 
четырнадцатилетней давности. 
Хотя прямых санкций в отноше-
нии российского экспорта нет, 
введенные ограничения приве-
ли к разрыву цепочек поставок, 
финансовых связей и частично-
му отказу от российских товаров.

Стоимость нефти Brent на спо-
товом рынке 3 марта обновила де-
сятилетний максимум. По данным 
Reuters, стоимость ближайшего кон-
тракта североморской нефти в тече-
ние дня поднималась более чем на 
6%, до $119,8 за баррель, максималь-
ного значения с 1 мая 2012 года. На 
спотовом рынке цены достигали от-
метки $126,7 за баррель, максимума 
с 3 апреля 2012 года. Стоимость рос-
сийской Urals приближалась к $110 
за баррель. Даже с учетом коррек-
ции, произошедшей во второй поло-
вине дня, с начала недели цены вы-
росли на 12–18%.

По данным Reuters, стоимость 
газа на европейском хабе TTF обно-
вила исторический максимум, до-
стигнув отметки $2,78 тыс. за 1 тыс. 
кубометров. Даже с учетом коррек-
ции к концу дня (до $2,1 тыс.) его сто-
имость выросла за неделю на 58%.

Стремительно дорожают другие 
сырьевые товары. Цветные металлы 
прибавили с начала недели 10–15%, 
обновив многолетние и даже исто-
рические максимумы. Так, на LME 
стоимость фьючерса на поставку ни-
келя поднялась более чем на 15%, по-
чти до $28 тыс. за тонну, максимума 
с марта 2011 года. Котировки алю-
миния поднялись на 10%, до отмет-
ки $3,7 тыс. за тонну, установив но-
вый исторический максимум. Среди 
драгоценных металлов сильнее все-
го выросла стоимость палладия, ко-
торый подорожал на 17%, до $2766 за 
тройскую унцию, максимума с сере-
дины прошлого года.

Растут цены и на сельхозпродук-
цию. Стоимость пшеницы подско-
чила с начала недели более чем на 
37%, до $423,4 за тонну, максиму-
ма с марта 2008 года. В итоге компо-
зитный индекс S&P GSCI (энергети-
ческие товары в нем весят 53,93%, 
промышленные металлы — 11,91%, 
драгоценные металлы — 6,87%, сель-
хозсырье — 14,93%, продукция жи-
вотноводства — 7,99%) прибавил 
с начала недели 18%, обновив макси-
мум за все время наблюдений с 1970 
года. Аналитик по товарным рынкам 
«Открытие Инвестиции» Оксана Лу-
кичева уточняет, что товары растут 
уже не первый месяц на фоне высо-
кого спроса в связи с ростом миро-
вой экономики при недостаточном 
предложении: «Это привело к паде-
нию уровня накопленных запасов 
на большинстве рынков, увеличивая 
риски дефицита». Конфликт вокруг 
Украины резко усугубил ситуацию.

Возможно, поэтому пока запад-
ные страны воздерживаются от вве-
дения жестких и прямых санкций 
против сырьевого сектора России, 
которая выступает ведущим миро-
вым поставщиком нефти, газа, ме-
таллов и зерновых. Показательно, 
что цены на биржевые товары, в ко-
торых РФ не занимает значительные 
позиции, выглядели устойчивее. 
В частности, медь за неделю подоро-
жала лишь на 6%, золото — на 2,3%, 
платина — на 2,2%.

Как отмечает аналитик ИК «Велес 
Капитал» Елена Кожухова, финан-
совые рынки (в том числе фьючерс-
ный, на котором и торгуются основ-
ные товары) традиционно очень 
эмоциональны и живут ожидания-
ми, «им вполне достаточно рисков 
возникновения перебоев с постав-

ками, чтобы спровоцировать значи-
тельные колебания цен». 

Между тем санкции как раз и при-
водят к разрыву цепочек поставок, 
финансовых связей, проблемам со 
страхованием грузов. По словам 
Оксаны Лукичевой, банки отказы-
ваются предоставлять аккредити-
вы под поставку, страховые компа-
нии не хотят страховать, стоимость 
фрахта растет. В итоге нефтегазовые 
компании, металлурги сталкивают-
ся с отказом клиентов от закупок. 
В частности, «Северсталь», чей вла-
делец Алексей Мордашов оказался 
под санкциями, полностью прекра-
тила экспорт стальной продукции 
в ЕС (см. „Ъ“ от 2 марта), а нефтяники 
не могут реализовать новые партии 
(см. „Ъ“ от 1 марта).

В текущей ситуации нет выиг-
равших ни с одной стороны, пол-
ный разрыв мировых цепочек мо-
жет привести к сильному стрессу 
для мировой финансовой системы, 
считают аналитики. «Справится ли 
экономика с новыми вводными при 
максимальной за 30 лет инфляции, 
„покажет только вскрытие“»,— отме-
чает глава отдела по управлению ак-
циями УК «Ингосстрах-Инвестиции» 
Александр Дорожкин. «Если цепоч-
ки поставок останутся прежними, 
более высокие цены на товары будут 
подталкивать наверх в том числе об-
щую инфляцию в стране и издержки 
на производство, что частично ниве-
лирует положительный эффект»,— 
полагает Елена Кожухова. Пока же, 
добавляет она, следует подождать, 
чтобы понять, какие структурные 
изменения произойдут в мировой 
экономике в свете сложившейся 
 ситуации.

Виталий Гайдаев

Мать сырья земля
Ограничение поставок из России подняло 
мировые цены нефти, металлов и пшеницы

ЦБ заставляет банки спешить 
с подъемом ставок по вкладам 
населения до уровня ключевой 
ставки. Кроме того, он смягчил 
регуляторные требования к бан-
кам, предоставив им возмож-
ность расширить выдачу креди-
тов. Это призвано компенсиро-
вать расходы на дорогие депози-
ты. Однако в нынешних услови-
ях неопределенности качествен-
ный спрос на кредитные средст-
ва найти сложно. Скорее полу-
чить дополнительный доход бан-
ки смогут, размещая средства 
на депозитах в ЦБ.

Как рассказали „Ъ“ в нескольких 
банках (и в крупных универсальных, 
и небольших региональных), с нача-
ла марта представители ЦБ стали тре-
бовать установить ставки по рубле-
вым вкладам не ниже 20% годовых, 
а по валютным — 5–8% годовых. В не-
которых случаях одним из условий 
было удержание таких ставок не ме-
нее трех месяцев. К тому времени ряд 
крупнейших банков уже ввели но-
вые депозиты со ставками выше 20% 
годовых (см. „Ъ“ от 2 марта), хотя у них 
остались депозиты и с менее высо-
кими ставками. В ЦБ оперативно не 
ответили на запрос „Ъ“. Настойчи-
вое предложение регулятора прини-
малось банками к исполнению. По 
мнению участников рынка, это про-
изошло бы и без понукания ЦБ, хотя 
и заняло бы больше времени.

Младший директор по банков-
ским рейтингам агентства «Эксперт 
РА» Анатолий Перфильев отмечает, 
что повышение ставок по вкладам по-
дразумевает соразмерный рост стои-
мости кредитов для заемщиков. «Око-
ло половины корпоративных ссуд 
оформлены по плавающим ставкам, 
что дает кредитным организациям 
возможность их скорректировать под 
стать текущим реалиям и тем самым 
избежать части потерь на процент-
ной разнице фондирования и разме-

щения средств»,— отмечает он. Од-
нако по кредитам населению, по его 
словам, в большинстве случаев та-
кой возможности не предусмотрено, 
в связи с чем потерь банкам избежать 
не удастся.

Эксперты отмечают, что банки, ко-
торые не имеют технологий выдачи 
розничных кредитов и не работают 
с ценными бумагами, будут миними-
зировать убытки за счет размещения 
средств на депозитах ЦБ, ставки по 
которым лишь на 1 п. п. ниже ключе-
вой. При этом управляющий дирек-
тор рейтингового агентства НКР Ста-
нислав Волков считает, что, скорее 
всего, значительный спрос на необе-
спеченные кредиты физлицам сохра-
нится даже при ставках существенно 
выше 20%. «Когда начнет работу фон-
довый рынок, банки смогут разме-
стить ликвидность в сильно подеше-
вевшие долговые бумаги эмитентов, 
сохранивших кредитоспособность, 
по ставкам, близким к ключевой»,— 
надеется Станислав Волков. 

Вместе с тем гендиректор АКРА 
Михаил Сухов уверен, что в текущих 
условиях краткосрочные убытки не 

самая большая проблема. «Основная 
часть банков имеет запас капитала, 
который позволит выдержать поте-
ри, а решение задач финансовой ста-
бильности предполагает возврат к эф-
фективной работе банков»,— считает 
он. Кроме того, он ожидает расши-
рения поддержки правительства пу-
тем субсидирования высоких кредит-
ных ставок банков при удорожании 
 фондирования.

Стоит отметить, что уже сейчас 
Банк России сделал несколько ша-
гов для того, чтобы потребительское 
кредитование не останавливалось. 
В частности, регулятор временно 
приостановил действие ограниче-
ния на полную стоимость потреби-
тельского кредита (ПСК). Это позво-
лило банкам поднимать ставки по 
потребкредитам вслед за ростом 
ключевой ставки. Более того, ЦБ об-
нулил почти все добавочные коэффи-
циенты к риску, которые уменьшают 
достаточность капитала, оставив их 
только для закредитованных заем-
щиков (с показателем долговой на-
грузки выше 80%). Кроме того, ЦБ по-
зволил банкам распустить резервы 
по необеспеченным потребитель-
ским и ипотечным кредитам. Это 
высвободило 733 млрд руб. капитала 
на 1 февраля 2022 года, что позволяет 
выдать 4–7 трлн руб. новых кредитов. 
Также регулятор перенес введение 
лимитов на выдачу банками необе-
спеченных потребительских креди-
тов на 1 января 2023 года.

Таким образом, с регуляторной 
точки зрения сегодня ничто не меша-
ет банкам поднять ставки по потреби-
тельским кредитам вслед за ставками 
по вкладам и начать их выдавать. Од-
нако, как поясняют банкиры, сейчас 
все стали строже относиться к оценке 
заемщика и готовы кредитовать толь-
ко хороших клиентов, но те в нынеш-
них условиях не спешат обращаться 
за кредитами.

Максим Буйлов

ЦБ гонит процент
Регулятор требует от банков повышать ставки по депозитам

На фоне волатильности  валют, 
опасений дефицита товаров 
и дальнейшего роста цен насе-
ление скупает технику и  прочие 
потребительские товары, зача-
стую в кредит. Итоги не  только 
февраля, но и марта покажут 
рост на рынке POS-кредито ва-
ния. Однако этот тренд быстро 
закончится: банки будут ужесто-
чать риск-политику и отказы-
ваться от низкомаржинальных 
продуктов.

По итогам февраля POS-кредито-
вание (покупка конкретных товаров 
в кредит) показало рост: в послед-
нюю неделю месяца банки фиксиро-
вали резкий взлет выдачи ссуд. Это 
происходит на фоне ажиотажного 
спроса на товары, например на бы-
товую технику, которая, по опасени-
ям населения, скоро может стать не-
доступной (см. „Ъ“ от 2 марта).

• По данным Frank RG, за январь 
 было выдано 785,4 тыс. POS-креди-
тов на 34,2 млрд руб. В годовом срав-
нении объем выдач в январе вырос 
на 37,6% в штуках и на 31% в деньгах.
В ОТП-банке в последние дни ме-

сяца наблюдали рост числа заявок на 
POS-кредиты на 15–25%. Тенденцию 
подтвердили и в «Ренессанс Креди-
те». «Спрос связан с колебаниями 
курса рубля. Клиенты стараются убе-
речь сбережения от инфляции и ак-
тивнее приобретают импортные то-
вары длительного пользования, 
даже если в моменте в них нет не-
обходимости»,— пояснил директор 
департамента по развитию продаж 
банковских продуктов в партнер-
ской сети банка Георгий Донченко.

При этом банки «адаптировались 
к текущей реальности» и с точки зре-
ния скоринга, и с точки зрения ро-
ста ставок, утверждает господин 
Донченко. Стоимость кредитов уве-
личивается пропорционально клю-

чевой ставке (28 февраля ЦБ повы-
сил ключевую ставку с 9,5% до 20%), 
то есть примерно на 10 процентных 
пунктов. По данным ЦБ на 14 февра-
ля, ставки по POS-кредитам колеба-
лись в диапазоне от 11–21% в зави-
симости от суммы и срока кредита. 
Таким образом, сейчас они могли 
увеличиться до 20–30% годовых.

Ажиотажный спрос на фоне воз-
росших ставок и ухудшающегося 
материального положения населе-
ния может привести к росту просро-

ченной задолженности в сегменте. 
По итогам 2021 года объем просро-
ченной задолженности в сегмен-
те POS-кредитования составляет 
около 20 млрд руб., что несколько 
ниже в годовом сравнении, отме-
чает президент СРО НАПКА Эльман 
Мехтиев. Однако в этом году рынок 
ожидает прирост просроченной за-
долженности на 10–15%, уверен экс-
перт. Это сопоставимо с кризисны-
ми  периодами.

Опасения вызывает та категория 
клиентов, которая на волне паниче-
ских настроений берет кредиты, не 
оценивая свои возможности, и по-
купает в подавляющем большинст-
ве технику, которая дорожает из-за 
курса. Такое поведение, безусловно, 
достаточно рискованно как для фи-

зических лиц, так и для кредитных 
организаций, говорит гендиректор 
экосистемы «Юником24» Дмитрий 
Африканов.

В случае увеличения рисков в сег-
менте банки в целом могут от него 
отказываться, допускает эксперт, 
POS-кредитование не является ос-
новным продуктом, более того, это 
низкомаржинальный продукт. От-
сутствие данного сегмента в продук-
товых портфелях существенно не 
отразится на банках и их финансо-
вых показателях, уверен господин 
 Африканов.

В условиях нестабильности кур-
сов валют, повышенных инфляци-
онных ожиданий и «общего инфор-
мационного шума», усиливающего 
неопределенность, для потребите-
лей вполне характерно принимать 
решения об осуществлении отло-
женных покупок, в том числе в кре-
дит, согласен управляющий дирек-
тор отдела валидации рейтингового 
агентства «Эксперт РА» Юрий Бели-
ков. Такой тренд, полагает он, может 
сохраниться на рынке и в марте.

Но затем, уверен эксперт, креди-
тование замедлится, и это должно 
коснуться всех продуктов, хотя сдер-
живающее влияние на POS-сегмент 
в силу меньшей срочности может 
быть немного менее выраженным 
в сравнении с ипотечными и авто-
кредитами, а также с нецелевыми 
ссудами. В целом, по его мнению, 
темпы кредитования будут сдер-
живаться возросшими ставками, 
а также вероятным ужесточением 
кредитной политики банков, кото-
рые «будут вынуждены ограничи-
вать риск-аппетит в текущей опе-
рационной среде». Также с учетом 
санкций и разрушения логистиче-
ских цепочек товары могут просто 
 закончиться.

Полина Трифонова

Товары кредитного спроса
Граждане скупают товары  
на заемные средства

Мы будем  
дальше отслеживать 
потребности банков  

в механизмах,  
облегчающих для них 

работу в новых условиях
— Эльвира Набиуллина,

глава ЦБ,  
28 февраля

Ц И Т А Т А

20 млрд руб.
составлял объем  
просроченной  
задолженности  
в сегменте  
POS-кредитования  
по итогам 2021 года

За 1 приняты значения котировок на начало года.   

КАК РОСЛИ В ЦЕНЕ БИРЖЕВЫЕ ТОВАРЫ В 2022 ГОДУ   ИСТОЧНИКИ: REUTERS, РАСЧЕТЫ “Ъ”.
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Дизельное топливо на бирже 
подешевело почти на 10% за 
день на фоне сложностей с вы-
возом этого нефтепродукта из 
РФ. Более половины выпуска 
дизтоплива традиционно на-
правлялось на экспорт, в основ-
ном в Европу, но на фоне санк-
ций иностранные покупате-
ли опасаются брать россий-
ские грузы, а также испытыва-
ют сложности с трансакциями 
и фрахтом судов. По мнению 
экспертов, в условия санкций 
Россия переживает серьезный 
кризис в логистике.

Стоимость дизтоплива на СПбМТ-
СБ стремительно снижается уже вто-
рую неделю. Цены на топливо стали 
снижаться 25 февраля, на следующий 
день после того, как Россия начала бо-
евые действия на Украине. Так, меж-
сезонное и зимнее дизтопливо под-
ешевело 3 марта на 4% и 1%, до 51 тыс. 
и 55 тыс. руб. за тонну соответствен-
но. При этом в европейской части 
России рекордно подешевело лет-
нее дизтопливо — почти на 10%, при-
мерно до 49 тыс. руб. за тонну. Также, 
как сообщал „Ъ“ 3 марта, значитель-
ное снижение демонстрируют цены 
на бензин, несмотря на резкий рост 
нефтяных цен. После начала боевых 
действий на Украине стоимость неф-
ти уверенно превысила $110 за бар-
рель. Как правило, вслед за ценой 
на нефть дорожает и топливо на вну-
треннем рынке. Кроме того, оно тра-
диционно растет в цене весной из-за 
сезонного роста потребления.

Однако сейчас ситуация иная: за-
падные санкции сделали рискован-
ными торговые операции с россий-
ской нефтью и нефтепродуктами, 
это выразилось в отказе трейдеров 
закупать товары российского произ-
водства, а перевозчиков — его везти.

Спрос на продукцию в РФ снизил-
ся также из-за увеличения стоимо-
сти банковского финансирования, 
необходимого трейдерам для заку-
пок. Этот фактор затрудняет закуп-
ки продукции и для операторов АЗС 
внутри России. По мнению одного 
из источников „Ъ“, из-за подорожа-
ния заемных средств с рынка могут 
уйти и спекулянты. В результате сей-
час на рынке избыток топлива.

Подобные проблемы с неф-
тью в перспективе могут привести 
к тому, что нефтекомпании в усло-
виях, когда им выгодно стремитель-
но увеличивать добычу, будут ее 
снижать. Аналогично, если экспорт 
нефтепродуктов серьезно сократит-
ся, компании вынуждены будут по 

мере заполнения резервуарных пар-
ков снижать загрузку НПЗ или даже 
останавливать их. Однако пока кол-
лапс с отгрузками нефти существен-
но не повлиял на ее производство 
(см. „Ъ“ от 3 марта).

В Минэнерго не ответили на за-
прос „Ъ“.

Стоимость бензина на АЗС пока 
не учла снижение цен в оптовом 
звене. Средняя стоимость бензина 
на прошлой неделе составляла 50,9 
руб. за 1 л, на дизтопливо — выро-
сла на 0,3%, до 55,04 руб. за 1 л. Сто-
имость топлива на заправках изме-
няется с временным лагом около 
месяца относительно оптовых цен, 
однако аналитики, несмотря на сни-

жение стоимости топлива в опте, не 
ожидают заметного снижения цен 
на заправках.

Покупатели российских нефти 
и нефтепродуктов руководствуют-
ся разными соображениями, кто-то 
политическими, а кто-то просто хо-
зяйственно-логистическими, также 
сюда добавляются сложности с про-
ведением оплаты, считает управля-
ющий партнер Lenar Wealth Manage-
ment Ленар Рахманов.

Российские нефтекомпании пока 
никак не комментируют возникшие 
у них проблемы, а также сам кон-
фликт на Украине. Лишь ЛУКОЙЛ 
3 марта заявил, что «компания при-
лагает все усилия для продолжения 
стабильной работы во всех странах 
и регионах своего присутствия». 
В заявлении от имени совета дирек-
торов компании, крупнейшими ак-
ционерами которой являются Вагит 
Алекперов и Леонид Федун, говорит-
ся, что совет «выступает за скорей-
шее прекращение вооруженного 
конфликта и всецело поддержива-
ет его разрешение путем переговор-
ного процесса, дипломатическими 
средствами». «Совет директоров вы-
ражает свое глубочайшее сочувст-
вие всем, кого коснулась эта траге-
дия»,— отмечается в заявлении.

Дмитрий Козлов

Дизтопливо 
стало невывозным
Проблемы с экспортом  
обрушивают внутренние цены

Резкое повышение ключе-
вой ставки приведет к допол-
нительным выплатам по кре-
дитам с плавающими ставка-
ми в 125 млрд руб. ежемесяч-
но, оценивают эксперты. Не-
смотря на то что, по оценке ЦБ, 
большинство заемщиков с кре-
дитами с плавающими ставка-
ми имеют хорошее финансо-
вое положение и продолжат хо-
рошо обслуживать кредиты, та-
кое положение грозит серьез-
ными проблемами ряду отра-
слей. Участники рынка ожида-
ют дополнительной поддержки 
бизнеса со стороны властей 
и считают, что банкиры долж-
ны быть более гибкими с таки-
ми заемщиками.

Опрошенные „Ъ“ эксперты оце-
нили масштабы проблем, вызван-
ные использованием плавающих 
процентных ставок по кредитам 
юридическим лицам. По данным 
ЦБ, на начало года вместе с раз-
личными комбинациями отече-
ственных рыночных индикато-
ров (в частности, MosPrime) сумма 
кредитов по плавающей ставке со-
ставляла 14,4 трлн руб. Из них объ-
ем кредитов с процентной ставкой, 
привязанной к ключевой ставке, 
составлял 13,5 трлн руб. Ранее ком-
пании активно кредитовались на 

фоне снижения ключевой ставки — 
за три года объем вырос в 3,2 раза.

Однако решение ЦБ с 28 февраля 
повысить ставку сразу на 10,5 про-
центного пункта, до 20% кардиналь-
но изменило ситуацию. По словам 
партнера EY Геннадия Шинина, «как 
правило, фиксированный процент, 
который банк добавляет к ключевой 
ставке, определяется стоимостью де-
нег для банка и стоимостью риска 
самого заемщика. С изменением 
ключевой ставки условия договора 
пересматриваются с разной скоро-
стью, но чаще всего в момент изме-
нения ключевой». Управляющий ди-
ректор отдела валидации «Эксперт 
РА» Юрий Беликов оценивает, что ре-
шение ЦБ может привести к ежеме-
сячным выплатам дополнительных 
125 млрд руб. процентных платежей 
по текущему портфелю. Впрочем, он 
оговаривается, что оценка грубая 
и не учитывает того, что изменения 
ставки MosPrime несколько отлича-
ются от указанной величины, и не 
учитывает комбинации с прочими 
компонентами.

По оценке главного экономиста 
«ПФ Капитал» Евгения Надорши-
на, среди корпоративных заемщи-
ков в зоне риска на первом месте на-
ходятся девелоперы, вторые в зоне 
риска — представители оптовой 
торговли, в частности связанные 

с импортными поставками. «Сей-
час отдельные товары в Россию не 
поставляются, и поставщики, и по-
купатели берут паузу, пытаясь по-
нять, как, кому и когда они смогут 
заплатить. Создаются перебои в по-
ставках и платежах, товары в пути 
не принимаются как залог, кому-то 
это грозит дефицитом запасов де-
нежных средств, в свою очередь, 
кредитовать этот сегмент банки 
вряд ли сейчас будут, у них могут 
возникнуть сложности с получени-
ем новых кредитов»,— указывает 
эксперт. При этом среди сырьевых 
экспортеров и связанных бизнесов 
серьезных проблем ждать пока не 
стоит, считает он.

На фоне существенного роста 
ключевой ставки и в сложившей-
ся ситуации банки будут стараться 
внимательно подходить к данному 
вопросу, так как увеличение ставки 
может негативно сказаться на биз-
несе заемщика, допускает директор 
банковских рейтингов НРА Констан-
тин Бородулин. Согласно рейтин-
гу «Эксперт РА» на начало февраля 
в топ-10 по объему портфеля креди-
тов предприятиям входит Сбербанк 
с долей рынка 31,5%, а также ВТБ, 
Газпромбанк, Россельхозбанк, Аль-
фа-банк, Московский кредитный 
банк, Промсвязьбанк, «ФК Откры-
тие», банк непрофильных активов 

«Траст» и Райффайзенбанк. В круп-
нейших банках не ответили „Ъ“.

В Банке России указали, что в по-
следние полгода доля корпоратив-
ных кредитов с переменной став-
кой оставалась устойчивой — около 
40%. Вместе с тем подавляющая часть 
(85%) кредитов с плавающей ставкой 
приходится на крупных заемщи-
ков, и, по мнению ЦБ, «большинст-
во заемщиков с плавающими став-
ками имее т хорошее финансовое 
положение и продолжит хорошо об-
служивать кредиты». Вместе с тем 
регулятор отмечает, что «одним из 
возможных компромиссных путей, 
учитывающих интересы кредитора 
и заемщика, может быть проведение 
реструктуризации кредита — напри-
мер, перенос части процентных пла-
тежей на более поздний срок». И для 
этого Банк России предоставляет бан-
кам необходимые регулятивные по-
слабления по резервам в отношении 
реструктурированных кредитов.

Участники рынка ждут дополни-
тельных решений от Банка России 
и правительства о мерах поддержки 
бизнеса. «Бизнес рассчитывает на 
поддержку государства и гибкость 
банков»,— считает господин Ши-
нин. Как отмечает Константин Боро-
дулин, в любом случае потребитель 
испытает на себе рост цен.

Ольга Шерункова

Кредиты отправили в плавание
Переплаты бизнеса банкам оценили в 125 млрд рублей в месяц

По мнению господина Краснова, 
для «Аэрофлота» и «России» пробле-
ма выглядит более значимой, чем 
она была бы для других, поскольку 
эти перевозчики также хранят все 
свои данные в инвенторной систе-
ме Sabre. «Любая компания стремит-
ся пользоваться дистрибутивной 
системой той организации, где хра-
нит свои ресурсы, то есть пользуется 
и инвенторной системой. Так, если 
перевозчик хранит данные в Sabre, 
то и продавать места дешевле через 
Sabre, даже если продажи проходят 
через тревел-агентства»,— поясняет 
эксперт. По данным источника „Ъ“ 
в Транспортной клиринговой пала-
те, на долю продаж через ведущие 
GDS-системы приходилось от 30% 
у S7 до 50% у «Аэрофлота», похожие 
данные он приводит и по другим пе-
ревозчикам. Остальное — это пря-
мые продажи и другие каналы.

«Победа» c 2020 года использует 
новую систему бронирования ис-
панской Newshore, интегрирован-
ной с Navitaire (структура Amadeus), 
на которой перевозчик работал до 
этого. S7 и «Уральские авиалинии» 
полностью подключены к Amade-
us. К российской системе брониро-
вания «Леонардо» (структура круп-
нейшего игрока «Сирена Тревел») 
подключены 59 компаний, из кото-
рых только один крупный перевоз-
чик — Utair — пользуется ею как ин-
венторной. Среди других клиентов 
NordWind, RedWings и чартерные 
рейсы «России».

Именно отключение инвентор-
ной системы, где хранится инфор-

мация о расписании, наличии мест, 
тарифах, емкостях воздушных судов, 
может быть фатально для перевозчи-
ков. «Одномоментное отключение 
инвенторных систем будет фанта-
стическим уроном и фактически 
остановит продажи перевозчика»,— 
говорит господин Краснов, отмечая, 
что подобных прецедентов до сих 
пор не было нигде в мире. По словам 
собеседников „Ъ“ в авиаотрасли, Sa-
bre работает даже в Иране по спе-
циальным разрешениям Минфина 
США. Единственная страна в мире, 
где нет GDS,— КНДР.

«Отечественные системы бро-
нирования, очевидно, не удовлет-
воряли потребности российских 
авиакомпаний до последних со-

бытий — например, там с трудом 
поддерживался функционал, не-
обходимый для работы в альянсах 
OneWorld в случае S7, и SkyTeam — 
у „Аэрофлота“»,— поясняет госпо-
дин Краснов, отмечая, что теперь 
актуальность работы авиакомпа-
ний РФ в альянсах «под большим 
вопросом».

По словам источников „Ъ“, в авиа-
компаниях опасаются, что иностран-
ные системы бронирования пойдут 
на эскалацию и отключат инвентор-
ные системы. Смена систем брони-
рования, по словам опрошенных 
экспертов и источников в авиаком-
паниях, занимает от года до двух 
с половиной лет. В наиболее стрес-
совом сценарии переход возможен 
минимум за год, говорит один из со-
беседников „Ъ“, отмечая, что в таком 
случае возможны перебои в работе.

Полный цикл миграции S7 в Ama-
deus занял около двух с половиной 
лет. «Разово переместить такие мас-
сивы данных не получится — это ко-
лоссальные инвестиции и объемы 
работ,— продолжает Дмитрий Крас-
нов.— Кроме того, функционал си-
стем также разнится — Amadeus 
и Sabre инвестировали сотни милли-
онов долларов в свое программное 
обеспечение. В авиакомпаниях так-
же нет уверенности, смогут ли обес-
печить такой же высокий уровень 
функционала отечественные систе-
мы бронирования».

Пока все известные приостанов-
ки полетов в зарубежные страны 
происходят из-за опасности изъя-
тия бортов. Некоторые участники 
рынка связывают именно с этим ре-
шение S7 Airlines 25 февраля отме-

нить рейсы в ряд стран: 3 марта ком-
пания расширила список закрытых 
направлений, включив туда, в част-
ности, Таиланд и Египет.

В официальном сообщении S7 го-
ворится, что «компания была выну-
ждена частично сократить полетную 
программу в связи с введенными ог-

раничениями», при этом рейсы в Ду-
бай и Анталью сохраняются.

Источник „Ъ“ в одной из авиа-
компаний утверждает, что на фоне 
этого перевозчики получили от вла-
стей телеграмму с требованием «не 
принимать решений о приостанов-
лении полетов воздушных судов без 

подтверждения Росавиации». Одна-
ко, по данным „Ъ“, как минимум 
еще два перевозчика с 4 марта соби-
раются прекратить полеты в часть 
стран, поскольку получили требова-
ние вернуть борта от европейских 
лизингодателей.

Айгуль Абдуллина

«Аэрофлот» попросили сдать билет

Одна из крупнейших мировых 
и российских золотодобыва-
ющих компаний Kinross Gold 
объявила о приостановке дея-
тельности в России из-за воен-
ных действий на Украине. Ком-
пания ставит на паузу разви-
тие перспективного месторо-
ждения Чульбаткан и готовит-
ся к остановке Купола, где ве-
дется основная добыча золо-
та. Kinross Gold была последо-
вательным сторонником инве-
стиций в Россию и, в частности, 
вносила предложения по либе-
рализации доступа к россий-
ским недрам. По мнению анали-
тиков, компания сможет возоб-
новить добычу золота в случае 
изменения внешнеполитиче-
ских обстоятельств.

Канадская золотодобывающая 
компания Kinross Gold объявила 
о приостановке работы в России. 
Активы компании расположены на 
Дальнем Востоке. В заявлении ком-
пании сказано, что корпорация глу-

боко обеспокоена гибелью и разру-
шениями на территории Украины. 
Kinross намерена соблюдать все санк-
ции и правовые ограничения, кото-
рые были или будут анонсированы 
правительствами стран, где она ра-
ботает. Поэтому компания приоста-
навливает работу на месторождении 
Чульбаткан, которое она приобрела 
в 2019 году за $283 млн, и «приступа-
ет к приостановке работы» Купола.

• Kinross входит в десятку крупней-
ших золотодобывающих компаний 
мира и владеет активами в Брази-
лии, Чили, Гане, Мавритании, России 
и США. В России действующими про-
ектами компании являются место-
рождения Купол и Двойное; Чульба-
ткан — проект развития. На конец 
года рудные запасы Kinross в России 
составляли 4,1 млн унций золота 
со средним содержанием 2 грамма 
на тонну и 14,9 млн унций серебра 
со средним содержанием 69,3 грамма 
на тонну. По итогам 2021 года ком-
пания добывала в России 481,1 тыс. 
унций в золотом эквиваленте 

из 2 млн унций своей добычи в целом. 
По итогам девяти месяцев прошлого 
года Kinross Gold занимала третье 
место по добыче золота в России.
Kinross — единственный канад-

ский золотодобытчик, у кого пока 
есть активы в России. Barrick Gold 
продала последний актив — лицен-
зию на месторождение платины Фе-
дорова Тундра — в 2020 году. Kinross 
была последовательным сторонни-
ком наращивания инвестиций в Рос-
сии. В 2018 году „Ъ“ писал о предло-
жениях компании правительству 
России о либерализации доступа ино-
странных инвесторов к месторожде-
ниям. Тогда президент компании Пол 
Роллинсон предлагал повысить порог 
стратегических запасов по золоту с 50 
до 200 тонн, чтобы упростить вхожде-
ние в российские золотые активы 
зарубежных компаний. Сделки по-
следних со стратегическими месторо-
ждениями выносятся на правительст-
венную комиссию по иностранным 
инвестициям, и, хотя правительство 
не ограничивает такие сделки, само 

наличие такого требования воспри-
нимается инвесторами как риск (см. 
„Ъ“ от 1 ноября 2018 года). Предложе-
ние компании так и не было приня-
то. В 2019 году Kinross купила Чульба-
ткан в Хабаровском крае — одно из 
наиболее перспективных золотых 
месторождений России. Теперь раз-
витие этого актива под вопросом.

Младший директор рейтингов 
нефинансовых компаний НРА Алла 
Юрова говорит, что в техническом 
плане приостановка деятельности 
может означать консервацию добы-
чи на рудниках, закрытие золотоиз-
влекательной фабрики в Чукотском 
автономном округе. По ее словам, 
металлургические производства от-
носятся к непрерывным, однако рас-
консервация рудников и перезапуск 
производства возможны. В прави-
тельстве Магаданской области уже 
заявили, что в случае полной оста-
новки сотрудники могут устроиться 
на работу в другие золотодобываю-
щие компании региона.

Евгений Зайнуллин

Канада придержит золото в России
Kinross Gold останавливает добычу
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9,6 процента
составило  
снижение цены  
на летнее дизтопливо  
на бирже СПбМТСБ 
3 марта

Мы идем по плану —  
перенос (систем 

бронирования в РФ.— „Ъ“) 
завершится в октябре  

этого года. В любом случае  
на нашей работе  
процесс переноса  

никак не отразится 
технически

— Михаил Полубояринов,
гендиректор «Аэрофлота»,  

2 сентября 2021 года
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Китайский рынок, открывшийся для рос‑
сийской рыбы полтора месяца назад, за‑
крывается вновь. Рыбопромышленники 
уже получили уведомление о приостанов‑
ке отгрузок с 6 марта в одном из крупных 
портов КНР — Далянь — из‑за коронавирус‑
ных ограничений. Сложности с поставками 
уже начались и в Циндао. Если при закры‑
тии китайского рынка в 2020 году россий‑
ские компании часть продукции отправля‑
ли в ЕС и США, то сейчас это сделать будет 
невозможно.

О планах Китая вновь закрыть один из двух пор‑
тов для российских рыбопромышленников сооб‑
щил источник „Ъ“ на рынке и подтвердил управ‑
ляющий ГК «Доброфлот» Александр Ефремов. 
По его словам, морские агенты порта Далянь уве‑
домили группу о прекращении с 6 марта отгрузок 
рыбы из РФ из‑за коронавирусных ограничений. 
В Русской рыбопромышленной компании (РРПК) 
также получили информацию о закрытии порта. 

В Россельхознадзоре заявили „Ъ“, что пока 
у ведомства нет сведений о закрытии порта Да‑
лянь. В Росрыболовстве сообщили, что выгрузка 
в Даляне не только российской рыбы, но и про‑
дукции, поступающей из других стран, прио‑
становлена из‑за выявленной у местного сотруд‑
ника коронавирусной инфекции. В агентстве 
надеются, что профилактические мероприятия 
займут пять‑шесть дней и ситуация не отразит‑
ся на деятельности дальневосточных рыбопро‑
мышленников. 

Другой китайский порт — Циндао — сейчас 
тоже практически не принимает российскую 
рыбу. Из пяти судов лишь три смогли разгрузить‑

ся без проблем, говорит Александр Ефремов. С бю‑
рократическими препятствиями столкнулась и ГК 
«Доброфлот»: тестирование на коронавирус экипа‑
жа показывало противоречивые результаты, что 
существенно увеличило время на разгрузку.

Впервые ограничения на поставку россий‑
ской рыбы власти КНР ввели в конце 2020 года 
из‑за выявленных на упаковке продукции сле‑
дов коронавируса. Весь прошлый год поставки 
осуществлялись рефрижераторными контейне‑
рами через южнокорейский Пусан. В январе 2022 
года в Ассоциации добытчиков минтая оцени‑
ли убытки российских рыбопромышленников 
в $400 млн. По данным Федеральной таможенной 
службы, от общего объема экспорта рыбы из РФ 
в $5,85 млрд почти 50% пришлось на Южную Ко‑
рею, 18% — на Китай. 17 января этого года порты 
Далянь и Циндао открылись для приема рыбы 
из РФ, сообщал тогда Россельхознадзор.

Если в прошлом году после закрытия Китая 
часть поставок была переориентирована на стра‑
ны ЕС и США, то сейчас этого не получится сде‑
лать, считает глава Информационного агентства 
по рыболовству Александр Савельев. Боевые дей‑
ствия на Украине привели к тому, что на западных 
рынках перестали закупать любую продукцию 
из России. Господин Савельев считает, что сейчас 
китайская сторона, закрыв порты, может попы‑
таться добиться снижения цены на российскую 
рыбу, прежде всего — на минтай.

Текущая ситуация грозит дефицитом холодиль‑
ных мощностей на Дальнем Востоке, как это было 
в прошлом году, прогнозирует Александр Ефре‑
мов. В 2021 году их загруженность в пиковые пе‑
риоды превышала 90%. По мнению господина 

Ефремова, российским властям необходимо уре‑
гулировать вопрос с китайской стороной и пропи‑
сать четкие протоколы и действия для доставки 
и выгрузки рыбы.

Замдиректора УК «Норебо» Сергей Сенников 
говорит, что его компания после прошлогоднего 
закрытия китайских портов для рыбопромыш‑
ленников из РФ не планировала поставлять про‑
дукцию в КНР в этом году. По его словам, Китай 
готов покупать только потрошеную рыбу без го‑
ловы для дальнейшей переработки. ГК «Норе‑
бо» же перешла на изготовление филе, что рен‑
табельнее.

Президент Ассоциации организаций продук‑
тового сектора (АСОРПС; объединяет операто‑
ров рефрижераторных вагонов) Михаил Синев 
говорит, что если порты действительно закроют‑
ся, то часть объема переориентируют на постав‑
ку в Китай рефрижераторными вагонами по же‑
лезной дороге, а часть — на внутренний рынок. 
Способствовать этому будет уже действующая суб‑
сидия на перевозку минтая по железной дороге. 
Александр Савельев указывает, что все освободив‑
шиеся объемы в России не переориентируешь. По‑
этому необходимо договариваться об открытии 
новых рынков, прежде всего в Азии и Северной 
Африке, уверен господин Савельев.

Еще одной проблемой может стать недостаточ‑
ный объем свободных контейнеров, которые бу‑
дут ждать грузов в Центральной России, добавля‑
ет Михаил Сенев. По его словам, дополнительно 
нужно субсидировать порожний подвижной со‑
став, что позволило бы увеличить провозную мощ‑
ность примерно на 40–50%. 

Алексей Полухин

Рыбе некуда податься
У Китая тоже нашлись причины закрыть порты

Западные разработчики про‑
мышленного программного 
обеспечения для организаций 
SAP и Oracle объявили об оста‑
новке деятельности в РФ. Их си‑
стемы использует почти вся 
российская промышленность, 
энергетика, транспорт, другие 
отрасли. Пользователи облач‑
ных систем могут быть отклю‑
чены от них сразу по истечении 
лицензий. Те, у кого софт при‑
вязан к собственному оборудо‑
ванию, смогут пользоваться 
ПО, но не получат обновлений. 
Частично аналоги SAP и Oracle 
в России уже есть, но экстрен‑
ное замещение обойдется ком‑
паниям в миллиарды рублей, 
считают эксперты.

На фоне военных действий на Ук‑
раине крупнейшие международные 
разработчики системного программ‑
ного обеспечения SAP (Германия) 
и Oracle (США) сообщили о прекра‑
щении работы в России. В заявле‑
нии гендиректора SAP CE Кристиана 
Кляйна сказано, что компания оста‑
навливает бизнес, продажи услуг 
и продуктов. Oracle сообщила в Twit‑
ter, что в поддержку Украины «пре‑
кратила все операции».

По данным источника „Ъ“ в круп‑
ной софтверной компании, SAP по‑
ставила на паузу все продажные ци‑
клы, а также остановила поддержку 
компаний, включенных в санкци‑
онные списки США и ЕС. Речь идет 
в том числе и об обновлении софта, 
но «о полном уходе речи пока нет», 
уверяет собеседник „Ъ“. В случае Or‑
acle, говорят источники „Ъ“, «речь 
идет об остановке обновлений и под‑
держки решений». В самих компани‑
ях не ответили на запросы.

На решениях SAP и Oracle 
по управлению предприятием и ба‑
зами данных работают российские 
компании промышленного секто‑
ра, включая, например, «Газпром», 
ЛУКОЙЛ, госкорпорации и госорга‑
ны. Только в 2018 году, по данным 
TAdviser, госкорпорации потратили 
на лицензии и техподдержку облач‑
ных сервисов Oracle более 13,3 млрд 
руб., а в 2020 году выручка компании 
в России и СНГ составила 6,3 млрд 
руб. Из финансовой отчетности SAP 
СНГ следует, что выручка компании 
в регионе в 2020 году составила око‑
ло 35,8 млрд руб. (более свежих дан‑
ных не опубликовано).

В случае полного запрета на про‑
дажи ПО от SAP и Oracle российские 
компании не смогут купить новые 
или продлить текущие лицензии, 
говорит собеседник „Ъ“, близкий 
к крупному системному интеграто‑

ру. Также перестанут быть доступны 
обновления. Клиенты on‑premise 
(программные решения установ‑
лены на оборудовании, а не в об‑
лачных сервисах) смогут продол‑
жить пользоваться версиями ПО, 
на которые куплены лицензии: «За‑
брать лицензию вендор не смо‑
жет, дистанционно заблокировать 
уже работающие системы — тоже». 
Пользователям облачных сервисов 
повезет меньше, считает источник 
„Ъ“: «Их отключат после окончания 
оплаченного периода, продлить под‑
писку будет невозможно».

Российские организации поль‑
зуются и дополнительными услуга‑
ми компаний. Например, в конце 
2021 года структуры «Росатома» за‑
купали услуги по сопровождению 
работы системы управления пред‑
приятием SAP на 776 млн руб. Тен‑
дер раскритиковал Центр компетен‑
ций по импортозамещению в сфере 
ИКТ и Минцифры, но в итоге госкор‑
порации разрешили использовать 
импортное ПО до 2023 года при уси‑
лении импортозамещения (см. „Ъ“ 
от 29 декабря 2021 года). В «Росатоме» 
отказались от комментариев.

В Минэнерго „Ъ“ сообщили, 
что остановка работы SAP и Or‑
acle в РФ «не окажет существен‑
ного влияния на безопасность 
и надежность энергоснабжения по‑
требителей». В «Т Плюс» заверили, 
что IT‑инфраструктура «работает 
в обычном режиме». Системами за‑
рубежных разработчиков также ак‑
тивно пользуется ОАО РЖД, в конце 
2021 года аналитики оценивали, что 
доля российского ПО в системах ор‑
ганизации не превышает 10%. В РЖД 
не ответили на запрос. В Минпром‑
торге отметили, что предприятиям 
«помогают внедрить российское ПО».

На российском рынке уже есть хо‑
рошие унифицированные решения, 
полагает гендиректор ГК «Цифра» 
Игорь Богачев. Но уход SAP и Oracle 
из России «больно ударит по эконо‑
мике и ключевым участникам про‑
мышленного рынка» признает экс‑
перт, импортозамещение будет 
стоить миллиарды рублей. Наиболее 
полноценным аналогом зарубеж‑
ным системам выглядит российская 
PostgreSQL. Как отмечает замести‑
тель гендиректора Postgres Profes‑
sional Иван Панченко, переход с си‑
стемы управления базами данных 
Oracle на PostgreSQL идет уже много 
лет: «Но переход с Oracle на любую 
другую СУБД будет непростым и не‑
быстрым».

Татьяна Исакова,  
Никита Королев,  
Юрий Барсуков

У промышленности 
истекает софт
SAP и Oracle уходят с российского рынка

Зарубежные правообладате‑
ли, в частности Disney, опаса‑
ются перебоев с получением ав‑
торских вознаграждений из‑за 
санкций в отношении банков 
РФ. Российское авторское обще‑
ство (РАО) говорит об отсутст‑
вии проблем в моменте, но пре‑
дупреждает, что в случае оста‑
новки платежей со стороны ино‑
странных партнеров будет «дей‑
ствовать симметрично». Потери 
с обеих сторон в таком случае со‑
ставят сотни миллионов рублей. 
Организации могут договорить‑
ся о взаимозачете или найти но‑
вые способы оплаты, считают 
эксперты. Но при полном разры‑
ве отношений, предупреждают 
они, велик риск роста пиратства.

Обладатели интеллектуальных 
прав, как иностранные, так и россий‑
ские, на фоне западных санкций в от‑
ношении банковского сектора России 
опасаются проблем с получением ав‑
торских отчислений за использова‑
ние своих произведений.

Глава некоммерческой организа‑
ции Knowledge Ecology Internation‑
al, занимающейся исследования‑
ми, Джеймс Лав опубликовал у себя 
в Twitter письмо представителя Dis‑
ney Media Group, в котором компания 

предупреждает издателей музыки 
о возможных проблемах с отчисле‑
ниями от РАО. В письме также отмеча‑
ется, что Disney опасается пиратства 
и говорит, что «значительное количе‑
ство пиратских копий» русскоязыч‑

ных песен из мультфильма «Энканто» 
уже распространяется на YouTube. 
В Disney отказались от комментариев.

• РАО собирает вознаграждение за пу-
бличное воспроизведение музыки с ре-
сторанов, телеканалов, кинотеа-
тров и др., затем распределяет его 
среди правообладателей. Вознаграж-
дение зарубежным правообладате-
лям РАО перечисляет на основе догово-
ров с иностранными обществами 
по коллективному управлению права-

ми (ОКУП). В 2020 году выплаты РАО 
иностранным правообладателям со-
ставили 223 млн руб., это 11,8% 
от всех выплат РАО. Одновременно 
РАО получает отчисления от зару-
бежных ОКУПов в пользу российских 
авторов: в 2020 году они составляли 
8,2% от всех сборов — 267,7 млн руб.
Исполнительный директор РАО 

Алексей Карелов заявил „Ъ“, что пере‑
числение вознаграждения зарубеж‑
ным правообладателям осуществля‑
ется «один или два раза в год, поэтому 
выводы Disney основаны не на фак‑
тах, а, вероятно, на способностях аме‑
риканских коллег предсказывать бу‑
дущее».

Одновременно в РАО также опаса‑
ются сложностей со сборами средств 
в пользу российских авторов. «Если 
какое‑то из зарубежных обществ 
по субъективным основаниям отка‑
жется от выплаты вознаграждений, 
мы будем вынуждены действовать 
симметрично»,— заявил Алексей 
Карелов. Он добавил, что решение 
о приостановке перечисления вознаг‑
раждений зарубежным правооблада‑
телям может быть принято прави‑
тельством «в качестве ответной меры 
на ограничение доступа к контенту 
с их стороны». Ранее, 1 марта о прио‑
становке проката своих картин в Рос‑

сии уже заявили Walt Disney, War‑
ner Bros. и Sony, позже такое решение 
принял Paramount.

При проблемах с банковскими рас‑
четами РАО в теории может «произве‑
сти зачет встречных требований без 
каких‑либо перечислений денег», до‑
пускает зампред комитета Российско‑
го союза промышленников и пред‑
принимателей по интеллектуальной 
собственности Анатолий Семенов: 
«В таком случае авторы могут постра‑
дать минимально». Тотального отклю‑
чения от SWIFT пока не введено, поэто‑
му исполнение текущих обязательств 
должно идти своим чередом, уверен 
юрист фирмы «Интеллектуальный ка‑
питал» Василий Зуев. «В случае тоталь‑
ного отключения стороны могут согла‑
совать альтернативу — другой вопрос, 
что ее могут не согласовать власти той 
или иной страны»,— отмечает юрист 
Vegas Lex Кирилл Никитин.

Разрыв отношений же может при‑
вести к неправомерному использова‑
нию произведений, предупреждает 
адвокат Forward Legal Илья Рыжаков, 
поскольку фактически будет ограни‑
чено применение мер ответственно‑
сти к иностранным пользователям 
и наоборот.

Валерия Лебедева,  
Юрий Литвиненко

На авторов опускается занавес
Правообладатели опасаются сложностей с получением вознаграждений

3,3 миллиарда 
рублей составили  
сборы авторского воз-
награждения в России 
по итогам 2020 года, 
по данным Российского 
авторского общества

Российские производители говя‑
дины также начали пересматри‑
вать цены на фоне девальвации 
рубля. Так, «Мираторг» напра‑
вил клиентам прайс со средним 
повышением стоимости стей‑
ков и отрубов с марта на 10%. Ре‑
стораторы считают индексацию 
критичной и неоправданной, 
но в Минсельхозе напоминают 
об удорожании многих компо‑
нентов себестоимости.

АПХ «Мираторг» направил кли‑
ентам новые цены на часть ассор‑
тимента, сообщили источники „Ъ“ 
на ресторанном рынке. Как следу‑
ет из имеющегося у „Ъ“ прайс‑листа, 
стоимость около 190 наименований 
стейков и кусков, включая альтерна‑
тивные и премиальные, повышена 
в диапазоне от менее 1% до более 100%, 
средний размер индексации — 10,7%. 
На несколько позиций цены снижены.

• «Мираторг» Виктора и Александра 
Линников — крупнейший российский 
производитель говядины. Управляет 
более 100 ферм, комплекс по убою и пе-
реработке рассчитан на выпуск свы-
ше 270 тыс. тонн продукции в год. 
По оценкам Infoline, в 2020 году обо-
рот холдинга вырос на 7%, до 127,5 мл-
рд руб. год к году.
В «Мираторге» заявили „Ъ“, что 

за последнюю неделю не проводили 

«массовое повышение» цен. Но в це‑
лом там отметили повышение цен 
на сопутствующие товары и услу‑
ги — логистику, комбикорма, строи‑
тельство и материалы, кредиты, так‑
же с начала года на 10% выросли цены 
на животных на рынке, что увеличи‑
вает стоимость производства.

В «Мираторге» добавили, что не‑
сколько раз в месяц проводят коррек‑
тировку цен, последние изменения 
были 22 февраля и включали сниже‑
ние стоимости некоторых позиций 
до 40–50%, что связано с сезонностью 

спроса и рыночной конъюнктурой. 
А в сегменте премиальной говяди‑
ны — отрубов и стейков для ресто‑
ранов — продукция компании стоит 
на 15% ниже среднерыночной, заяви‑
ли в «Мираторге». В ключевом конку‑
ренте холдинга — воронежской ГК 
«Заречное» (бренд «Праймбиф») — 
комментарий не предоставили.

По подсчетам Центра отраслевой 
экспертизы Россельхозбанка, в 2020 
году потребление говядины в России 
снизилось на 3,4%, до 1,94 млн тонн — 
это минимум за десять лет. Объем 
рынка за 2021 год аналитики оцени‑
ли в 1,99 млн тонн, из которых около 
83% пришлось на местное производст‑
во. Основные импортеры — Белорус‑
сия, Парагвай, Аргентина и Бразилия. 
Как отмечает руководитель центра Ан‑
дрей Дальнов, рынок сбыта для мра‑
морного мяса бычков в России весьма 
узок и в основном представлен в HoRe‑
Ca и премиальной розницей.

Рестораторы считают текущее по‑
вышение цен на стейки «критичным» 
для бизнеса. Основатель сети «Мясо & 
рыба» Сергей Миронов отмечает, что 
альтернативы продукции «Миратор‑
га» на рынке нет. Как отмечает госпо‑
дин Миронов, для повышения цен ре‑
стораторы оснований не видят.

Исполнительный директор Rest‑
con Андрей Петраков отмечает, что 

бизнес рестораторов находился под 
давлением с начала пандемии COV‑
ID‑19, и трафик в заведениях сегод‑
ня существенно ниже стандартных 
значений. По его словам, повыше‑
ние цен на часть ассортимента в та‑
ких условиях может еще больше ухуд‑
шить показатели. 

Начальник Центра экономиче‑
ского прогнозирования Газпромбан‑
ка Дарья Снитко говорит, что себе‑
стоимость растет во всех отраслях 
пищевой промышленности и логич‑
но, что компании в первую очередь 
переносят часть выросших затрат 
на сегменты, где потребители могут 
это выдержать.

В Минсельхозе заявили „Ъ“, что 
Россия полностью обеспечивает себя 
мясом, а в последние годы динами‑
ка цен на основные категории была 
ниже темпов продовольственной ин‑
фляции, несмотря на растущий спрос. 
Но сегодня влияние на цены оказы‑
вает удорожание кормов и добавок, 
ветеринарных препаратов, упаков‑
ки, логистики, электроэнергии и др., 
в связи с чем прорабатывается ком‑
плекс мер сохранения устойчивости 
сектора, включая увеличение субси‑
дий на льготное кредитование, зая‑
вили там.

Анатолий Костырев,  
Дарья Андрианова

Говядина набычилась
Поставщики стейков поднимают цены

Впервые за 15 лет… 
ни в птицеводство, 
ни в свиноводство, 

ни в крупный рогатый скот 
невыгодно вкладывать

— Виктор Линник,
президент АПХ «Мираторг»,  

в январе 2022 года, «Интерфакс»

Ц И Т А Т А

«Если речь идет о расторжении 
в суде, следует предварительно на‑
править собственнику предложение 
о расторжении договора за один ме‑
сяц»,— поясняет он.

Господин Ванчугов подтвержда‑
ет, что управляющие торгцентрами 
нацелены вести споры в судебном 
порядке, не считая политические 
события зависящими от них биз‑
нес‑рисками. Если суды встанут 
на сторону российского арендодате‑
ля, единственным выходом, по сло‑
вам господина Малинина, для ритей‑
лера станет банкротство российских 
компаний, которое освободит от ис‑
полнения обязательств. Ритейлеры 
могут столкнуться и с ограничения‑
ми на продажу объектов из‑за контр‑
санкций: указ президента от 1 мар‑
та предусматривает согласование 
со специальной правительственной 
комиссией части подобных сделок, 
поясняет он.

Управляющий партнер RedStone 
Индира Шафикова поясняет, что 
в перспективе проблемы сдать по‑
мещения крупнейших западных 
ритейлеров нет: они традиционно 
занимают лучшие площади в торг‑
центрах, на которые всегда най‑
дется альтернативный арендатор. 
Но на фоне возникшей неопреде‑
ленности руководитель направле‑
ния исследований и консалтинга 
Focus Михаил Васильев не исклю‑
чает, что в ближайшей перспективе 
в крупных торгцентрах будут закры‑

ты 40–50% магазинов, что приведет 
к сопоставимому снижению трафи‑
ка. «Основная проблема не в том, что 
уходит кто‑то конкретный, а в том, 
что решение приостановить дея‑
тельность принимают многие игро‑
ки»,— поясняет он.

Алексей Ванчугов и Индира Ша‑
фикова говорят, что остановились 
еще не заключенные арендные сдел‑
ки между владельцами торгцентров 
и ритейлерами. Управляющий парт‑
нер фонда ITD Properties Инесса Са‑
мохвалова считает, что риски потери 
арендаторов существуют в основном 
у крупных торгцентров. Но ударом 
для бизнеса, по мнению эксперта, мо‑
жет стать закрытие кинотеатров, кото‑
рые зарабатывали в основном на аме‑
риканских фильмах. Такие объекты 
традиционно генерируют трафик. 

По мнению господина Ванчуго‑
ва, прийти на смену уходящим ино‑
странным ритейлерам могут сети 
из Турции и Китая, с поставщиками 
из последнего закупщики попробуют 
перевести сделки в юани. Индира Ша‑
фикова обращает внимание на то, что 
в России уже сформировались собст‑
венные бренды, в частности Brusni‑
ka, 12storeez, Akhmadullina Dream, 
но они пока небольшие. Хотя Миха‑
ил Бурмистров сомневается, что пе‑
реориентироваться действительно 
получится оперативно. «Рынок очень 
турбулентный, любой зарубежный 
бизнес предпочтет дождаться его ста‑
билизации»,— считает он.

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев 

У сетей разорвало 
логистику
с1
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Российские поп- и рок-музыканты по-
разному откликаются на вооруженное 
противостояние на территории Украины 
и корректируют свои концертные  планы. 
Рассказывает Борис Барабанов.

астроли зарубежных поп- и рок-му-
зыкантов в России отменены практически 
все, „Ъ“ писал об этом 1 марта. Сейчас этот 
сегмент музыкального рынка находится 
в небывалом кризисе, а компании, в нем 
работающие, оказались на пороге бан-
кротства. Их головная боль сейчас — вер-
нуть из-за рубежа авансы, выплаченные 
будущим гастролерам, в ситуации прекра-
щения платежей между Россией и други-
ми странами. На внутреннем концертном 
рынке — свои проблемы.

В первые дни событий на Украине из ди-
скуссий, развернувшихся в социальных се-
тях, можно было понять, что линия водора-
здела пролегла не только между теми, кто 
поддержал действия России и кто выступил 
против, но и между теми, кто считает, что 
в такую пору выступать с концертами неу-
местно и даже безнравственно, и теми, кто 
продолжил запланированные гастроли.

Оксимирон (Мирон Федоров) в первый 
же день выложил в Instagram яркий анти-
военный спич и сообщил, что переносит 
на неопределенное время шесть концер-
тов в Москве и Санкт-Петербурге. Солист-
ка белорусской группы «Серебряная свадь-
ба» Светлана Бень отменила свой спектакль 
на стихи Николая Олейникова «Из жизни 
насекомых», попросив прощения у своих 
зрителей и закончив пост в соцсетях сло-
вами Даниила Хармса: «Театр закрывает-
ся, нас всех тошнит». Монеточка (Лиза Гыр-
дымова) 28 февраля сообщила о переносе 
российского тура, написав на своих стра-
ничках: «Знаю, как важно найти источник 
спокойствия, но я не смогу им быть, не 
смогу говорить вам о том, что „жизнь про-
должается“, потому что для меня она не 
продолжается». Певица Тося Чайкина и ак-
триса Ира Горбачева отменили совместные 
выступления в Москве и Санкт-Петербурге. 
О прекращении концертной деятельности 
заявила группа «Мумий Тролль», обратив-
шись к своим фанатам: «Мир нужен немед-
ленно… Нам придется снова начинать с чи-
стого листа и через страдания и боль искать 
взаимопонимание и любовь. Может, эта му-
зыка еще пригодится…» Уже в самые на-
пряженные дни ДДТ успела дать концерты 
в Туле и Калуге. Однако 1 марта на ресурсах 
группы появилось сообщение о переносе 
на апрель концертов в Орле, Курске, Белго-
роде и Воронеже.

Тем не менее ощущение полной останов-
ки всей музыкальной жизни в России оказа-
лось ошибочным.

На момент сдачи номера продолжает 
свои запланированные гастроли по Рос-

сии группа «Би-2» (6 и 7 марта — концер-
ты в Челябинске). Сегодня в Екатеринбур-
ге выступает группа Lumen. 25 февраля 
уфимские музыканты заявили о намере-
нии отправиться в запланированный тур: 
«Программа этих концертов не развлека-
тельная. Многие песни, к нашему огромно-
му сожалению, сегодня оказались слишком 
актуальными». Диана Арбенина и группа 
«Ночные снайперы» готовятся выступить 7 
марта в столичном клубе Adrenaline Stadi-
um, с 31 марта у группы начнется большой 
тур по стране. Ближайший концерт Вяче-
слава Бутусова с песнями группы «Наути-

лус Помпилиус» на стихи Ильи Кормильце-
ва запланирован на 17 марта в Тель-Авиве.

1 марта о своем уходе с должности объя-
вил многолетний директор группы «Аквари-
ум» Максим Ланде — он украинец, живущий 
в Одессе. До того, как принять это решение, 
господин Ланде успел организовать россий-
ский тур «Аквариума», который начнется 27 
марта концертом в Калуге. Лидер группы Бо-
рис Гребенщиков находится в Лондоне, 2 
марта «Аквариум» дал концерт в легендар-
ном клубе «Трубадур».

Стоит ли говорить, что представители 
легких и традиционно лояльных к власти 
жанров концерты не отменяют, а лишь до-
бавляют новые анонсы. Народный артист 
как России, так и Украины Филипп Кирко-
ров намерен широко отпраздновать свое 

55-летие, 28 февраля стало известно, что вы-
ступления, приуроченные к славной дате, 
состоятся с 27 по 30 апреля в Государствен-
ном Кремлевском дворце. А уже 8 марта 
в Crocus City Hall пройдет концерт Григория 
Лепса, Стаса Михайлова и Эмина Агаларо-
ва под праздничной вывеской «Я нравлюсь 
женщинам». Ну и уж совсем из разряда фан-
тастики: на момент сдачи номера на сай-
те «Крокуса» оставался анонс выступления 
итальянского тенора Алессандро Сафина, 
назначенного на 7 марта.

Отмененный на днях фестиваль «Боль» 
стал большой потерей для поклонников 
российской альтернативной музыки. Одна-
ко другие фестивали ищут способы остать-
ся на плаву. С 11 по 19 марта в шести горо-
дах России, несмотря ни на что, пройдет 

ежегодный «Триумф джаза». Среди участ-
ников должны были быть Джон Скофилд 
и трио Сайруса Честната, но их на днях за-
менили Ларисой Долиной и Юрием Баш-
метом. На 2 апреля назначен традицион-
ный фестиваль «Брат-2. Живой soundtrack». 
Его участники — артисты, чьи песни были 
использованы в звуковой дорожке филь-
ма Алексея Балабанова: Вячеслав Бутусов, 
«Сплин», «Би-2», «Маша и Медведи», Сергей 
Бобунец (экс «Смысловые галлюцинации»). 
Состав вполне очевидный и в то же время 
сложный. Если «Сплин» и «Би-2» разместили 
в своих соцсетях черные квадраты и хеште-
ги #нетвойне, то Сергей Бобунец и Маша 
Макарова относятся к обойме артистов, ре-
гулярно выступавших в Донецке и поддер-
живавших ЛНР и ДНР.

ГАСТРОЛИ МУЗЫКА

Голоса певцов разделились
Внутрироссийский гастрольный рынок реагирует на кризис

В изрядно поредевший прокат, 
лишившийся голливудских блок-
бастеров из-за решения крупных 
студий приостановить выпуск 
своих картин в России (к Disney, 
Sony, Warner Bros. и Paramount 
присоединилась также компа-
ния Universal), пока продолжают 
выходить свежие фестивальные 
ленты. Например, «История моей 
жены» Ильдико Эньеди, премь-
ера которой состоялась в Канне 
летом 2021 года. Рассказывает 
Юлия Шагельман.

стория моей жены» — 
первая англоязычная картина вен-
герки Эньеди, которая является же-
ланным гостем на фестивалях с 1989 
года, когда ее фильм «Мой ХХ век» 
получил в Канне «Золотую каме-
ру» за лучший дебют. Хотя на самом 
деле здесь говорят не только на ан-
глийском, но и на немецком, гол-
ландском, французском и итальян-
ском, а границы государств герои 

пересекают с удивительной легко-
стью, ощущая себя гражданами если 
не мира, то единой Европы корот-
кого мирного периода между дву-
мя мировыми войнами — дейст-
вие разворачивается в 1920-х годах. 
Тем не менее режиссер, выступив-
шая и автором сценария, сохрани-
ла связь с родной культурой: «Исто-
рия моей жены» — это экранизация 
романа венгерского классика Мила-
на Фюшта, номинированного в 1965 
году на Нобелевскую премию. На-
писан он был и того раньше. Фюшт 

работал над книгой семь лет и за-
кончил в самый неподходящий мо-
мент, осенью 1941 года, так что при-
шлось подождать, пока читателям 
снова станут интересны такие мате-
рии, как вечное противостояние по-
лов, в котором женщина заманива-
ет, дразнит и играет мужчиной, а он 
безуспешно пытается обрести контр-
оль над ситуацией, которого у него 
никогда и не было.

Роман носит подзаголовок «За-
писки капитана Штэрра», и, хотя 
из фильма он исчез, главный ге-
рой здесь все-таки он — потрепан-
ный, но все еще представительный 
морской волк Якоб Штэрр (Гийс 
Нейбр). Он решительно и компе-
тентно управляет грузовыми суда-
ми, но на суше кажется потерянным 
и не понимающим, как тут все устро-
ено, как недавний иммигрант в чу-
жой стране. Завязка истории почти 
анекдотическая: у капитана Штэр-
ра болит живот от судовой кормеж-
ки, но кок (Найеф Рашид) утвержда-
ет, что дело вовсе не в его стряпне, 
и советует ему жениться — это, мол, 
отлично помогает от «болезни моря-
ков». Как ни странно, совет кажется 
капитану дельным, и, сойдя на бе-
рег, он сообщает своему приятелю, 
не слишком чистому на руку пред-
принимателю (Серджо Рубини), что 
женится на первой женщине, кото-
рая войдет в дверь кафе, где они бесе-
дуют. Этой женщиной оказывается 
очаровательная француженка Лиз-
зи (Леа Сейду), которая охотно вклю-
чается в игру: сначала использует 
Якоба, чтобы отпугнуть навязчивого 
ухажера, а потом и впрямь зачем-то 
выходит за него замуж.

Молодожены даже не успевают 
толком познакомиться, как Штэрр 
уходит в очередной рейс. По возвра-
щении, к его собственному удивле-
нию, Лиззи все еще на месте, уют-
но обустроила их теперь общую 

квартиру и готова начать семейную 
жизнь по-настоящему. Это, впро-
чем, не очень получается: Якоб, с од-
ной стороны, не может определить-
ся со своими чувствами к жене (то 
ли он ее любит, то ли его к ней про-
сто прибило случайным течением), 
а с другой — постоянно подозревает 
ее в том, что она ему изменяет. Эти 
подозрения усиливаются, когда на 
горизонте появляется старый зна-
комый Лиззи Дедин, молодой чело-
век роковой наружности и неопре-
деленных занятий (играет его Луи 
Гаррель, чтобы сразу стало понят-
но — от этого хлыща ничего хоро-
шего ждать не стоит).

Штэрр пытается удержать жену 
любыми способами и для этого 
даже меняет грузовой пароход на 
роскошный пассажирский лай-
нер, чтобы взять ее с собой в плава-
ние. Лиззи все равно остается дома, 
зато на корабле капитан знакомит-
ся с прелестной юной пассажиркой 
Гретой (Луна Ведлер), и любовный 

треугольник — то ли реальный, то 
ли существующий только в ревни-
вых фантазиях Штэрра — превра-
щается в квадрат. Причем Лиззи за-
рождающуюся интрижку мужа даже 
поощряет, но сам Якоб снова не мо-
жет ни на что решиться, и герои так 
и ходят по бесконечному замкнуто-
му кругу, погружая зрителя в сон, от 
которого не пробуждают даже эро-
тические сцены под громкую сим-
фоническую музыку.

Конечно, на самом деле эти пер-
сонажи не люди, а конструкты, при-
чем из разных эпох. Лиззи вопло-
щает загадочную, но бесконечно 
притягательную женственность, 
о которой писал еще Гёте в «Фаусте», 
а Якоб — современную идею «ток-
сичной маскулинности», несущей 
своему обладателю сплошные неу-
добства. Неудивительно, что вместе 
им не сойтись и друг друга не понять, 
как бы тщательно ни перекладыва-
ла Эньеди на книжный английский 
изысканные обороты первоисточни-
ка. И уж тем более не приблизиться 
к зрителю, вынужденному почти три 
часа наблюдать за тем, как призраки 
исчезнувшего мира пытаются просо-
читься в день сегодняшний, которо-
му явно опять не до них.

ПРЕМЬЕРА КИНО
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Пассажирам 
накинули 
по рублику
Агрегаторы такси начали 
вводить сервисный сбор

Агрегаторы такси и сервисы до‑
ставки еды начали вводить сбо‑
ры, оплачиваемые пользователя‑
ми. Как выяснил „Ъ“, сервисный 
сбор появился у «Ситимобила», 
а до этого — у Delivery Club и «Ян‑
декс.Еды». Компании стали тре‑
бовать доплаты у потребителей 
для улучшения своей экономики 
и выхода на прибыльность, объяс‑
няют эксперты. Хотя тот же «Сити‑
мобил» и получит дополнительно 
несколько сот миллионов рублей 
ежеквартально, но вряд ли это по‑
может сервису быстро улучшить 
финансовые показатели.

„Ъ“ ознакомился с письмом «Си-
тимобила», где агрегатор уведом-
ляет своих партнеров о внедрении 
сервисного сбора с каждого зака-
за. Сбор в размере 1–4,5 руб. будет 
включен в стоимость поездки, пояс-
нили „Ъ“ в пресс-службе компании. 
Там добавили, что это «необходимое 
решение в условиях роста нагруз-
ки на всю инфраструктуру», а сред-
ства будут направлены на развитие 
сервиса. В агрегаторе говорят, что 
не стали вводить сбор в виде процен-
та от стоимости поездки, так как фик-
сированная сумма уменьшит размер 
сбора. «Это не отразится на доходах 
непосредственно водителей»,— 
уточняют в компании. Там отмечают, 
что такой сбор есть как у зарубежных 
сервисов, например Lyft и Uber, так 
и у «Яндекс Go».

По собственным данным, во вто-
ром квартале через «Ситимобил» 
было совершено более 50 млн пое-
здок. Исходя из этого, только за три 
месяца поступления агрегатора 
от сервисного сбора могут состав-
лять 50–225 млн руб.

• «Ситимобил» (входит в СП Сбер-
банка и VK) вместе с «Яндекс.Такси» — 
одни из крупнейших участников рын-
ка агрегаторов такси, объем кото-
рого по итогам 2021 года, по оценкам 
HSBC, составит 866  млрд руб. Обо-
рот «Яндекс.Такси» во втором квар-
тале этого года во всех странах при-
сутствия составил 134,9 млрд руб., 
у «Ситимобила» — 15,4 млрд руб. 
за тот же период.
Агрегаторы такси зарабатывают 

в основном на комиссии. В «Яндекс.
Такси» сообщили, что сбора с пользо-
вателей у них нет. Компания взима-
ет «плату за программное обеспече-
ние» с каждого заказа с таксопарков. 
Размер комиссии у агрегатора от-
личается в зависимости от региона 
и тарифа и в среднем составляет око-
ло 20% от стоимости поездки. Там го-
ворят, что эффективная комиссия 
(то есть то, что зарабатывает «Яндекс.
Такси») вдвое ниже, так как компа-
ния направляет полученные средст-
ва и на субсидии водителям.

деловые новости — с10

Что бизнесу напорочили
Нужно ли компании иметь репутацию, прежде чем пытаться защитить ее в суде

Верховный суд РФ (ВС) решит, должна 
ли компания подтверждать наличие де‑
ловой репутации, чтобы ее защитить. 
Юристы говорят, что доказывать уро‑
вень репутации и его падение в резуль‑
тате распространения порочащих све‑
дений нужно лишь в случае, когда истец 
требует компенсации. Однако в послед‑
нее время суды стали просить доказа‑
тельств сформированной репутации 
даже при обычном требовании опровер‑
жения. Это создает проблемы для биз‑
неса, который исходит из того, что его 
репутация возникает вместе с регистра‑
цией ИП или юрлица.

На примере дела ООО «Рыжий кот», тре-
бующего защитить свою деловую репута-
цию, ВС рассмотрит вопрос о том, что имен-
но должен доказать истец.

История началась с того, что «Рыжий кот» 
(продает оптом игры и игрушки), обнаружив 
в продаже идентичные продукции ООО това-
ры (картины по номерам, мозаики, пазлы), 
изготовленные не компанией и не по ее за-
казу, начал судиться с продавцами контра-
факта. Во время разбирательств компания 
узнала о письмах, рассылаемых патентным 
поверенным Андреем Кудаковым в адрес от-
ветчиков. Так, в письме к ИП Павлу Утехину 
господин Кудаков утверждал, что с «Рыжим 
котом» «уже несколько лет успешно борют-
ся как с нарушителем авторских прав», что 
компания занимается «фальсификацией, 
в том числе представляя сфабрикованные 
доказательства принадлежности авторских 
прав», и выражал готовность помочь ответ-
чику в борьбе с «незаконными претензия-
ми», ссылаясь на «многолетний опыт».

«Рыжий кот» обратился в суд, требуя 
признать эти сведения недостоверными 
и порочащими деловую репутацию, а так-
же обязать Андрея Кудакова опровергнуть 
их на своих сайтах. В иске компания под-
черкнула, что эти сведения создают о ней 
представление как о лице «не просто недо-
бросовестном, но и совершающем уголовно 
наказуемое деяние».

Но арбитражные суды трех инстанций 
отклонили требования ООО, посчитав, что 
истец не доказал «наличия сформирован-
ной репутации в соответствующей сфере 
деятельности и наступления неблагоприят-
ных последствий, в том числе в виде утра-
ты доверия потребителей и контрагентов». 
Кроме того, по мнению судов, лингвистиче-
ское заключение, представленное истцом, 
«не отвечает требованиям допустимости 
и достоверности».

«Рыжий кот» обратился в ВС, полагая, что 
согласно ст. 152 Гражданского кодекса РФ 
истцу при защите деловой репутации нуж-
но доказать только факт распространения 
сведений ответчиком и их порочащий ха-
рактер. Также суды не дали оценки тому, что 
оспариваемые сведения выражены в утвер-
дительной форме и содержат выводы о со-
вершении ООО преступлений. Кроме того, 

по мнению компании, выводы судов об от-
сутствии у нее сформированной репутации 
и недоказанности факта наступления небла-
гоприятных последствий «не влияют на пра-
во требовать восстановления своих прав 
и признания соответствующей информации 
порочащей деловую репутацию». Дело пере-
дали в экономколлегию ВС.

Партнер юргруппы «Яковлев и партне-
ры» Денис Крауялис отмечает, что, «к сожа-
лению, подобная правовая позиция в пра-
ктике встречается нередко, так что решение 
коллегии будет иметь важное значение для 
аналогичных дел».

Доводы о недоказанности истцом уров-
ня деловой репутации действительно вос-
производятся судами разных регионов 
и создают проблемы для бизнеса в защите 
своих прав. Это, в частности, подтвержда-
ют дела ООО «Мособлэксплуатация» и ООО 

«СтройТрансСервис» в Московском округе, 
дело ООО «ВСГЦ» в Северо-Западном окру-
ге, подчеркивает юрист «Гуричев, Малинин 
и партнеры» Полина Визгина. «Но на практи-
ке очень сложно доказать, что сокращение 
числа клиентов или потеря конкурентоспо-
собности произошли из-за распростране-
ния недостоверных сведений, а не по дру-
гим причинам»,— уточняет она.

По мнению юристов, причины такой по-
зиции могут быть связаны с обзором практи-
ки ВС от 2017 года. Тогда ВС указал на «необ-
ходимость доказать наличие какой-либо 
репутации у истца при взыскании компен-
сации» за распространение порочащих све-
дений, поясняет управляющий партнер 
Hogan Lovells CIS Наталья Гуляева. Но по-
скольку в деле «Рыжего кота» вопрос о денеж-
ной компенсации не ставился, такая ссыл-
ка «является нерелевантной», добавляет она. 
«Экономическая оценка деловой репутации 
имеет значение только при доказывании 
размера убытков, которые понесены из-за 
распространения порочащих сведений,— 

соглашается советник по специальным про-
ектам КА А1 Сергей Демкин.— Например, 
когда „Роснефть“ требовала от РБК 43 млрд 
руб. убытков (дело закончилось мировым), 
она ссылалась на снижение стоимости ак-
ций на бирже после публикации статьи».

По словам госпожи Визгиной, деловая 
репутация возникает с момента регистра-
ции юридического лица. «Наряду с честью, 
достоинством и добрым именем она отно-
сится к категории нематериальных благ, 
которые неотъемлемо даны гражданину 
или юридическому лицу,— подтверждает 
господин Демкин.— Презумпция добросо-
вестности — это фундаментальный прин-
цип гражданского права, поэтому участ-
ники гражданского оборота не должны 
доказывать наличие у них деловой репута-
ции по искам о ее защите». Господин Крауя-
лис надеется, что ВС «поставит точку в тира-
жировании подобных решений» и поможет 
бизнесу защищаться от клеветы.

Екатерина Волкова,  
Анна Занина

Грузовики  
буксуют онлайн
Новая разрешительная система  
блокирует автоперевозки

Автоперевозчики негабаритных и тяже‑
ловесных грузов лишились возможно‑
сти выходить в рейс из‑за изменения си‑
стемы выдачи спецразрешений. Раньше 
их получали в бумажном виде, но с 4 ок‑
тября процедуру перевели в онлайн, где 
сразу возникли сложности. В Минтран‑
се, признавая возможность появления 
проблем с онлайн‑системой, утвержда‑
ют, что еще больше года можно будет 
пользоваться старой бумажной с хемой. 
Но перевозчики в один голос говорят, 
что бумажные разрешения получить не‑
возможно. На фоне негативного  опыта 
внедрения электронных разрешений, 
на которые возлагались большие над‑
ежды по упрощению работы перевозчи‑
ков, эксперты теперь опасаются гряду‑
щего появления электронных накладных.

Как стало известно „Ъ“, после изменения 
порядка получения специальных разреше-
ний на движение тяжеловесных и крупногаба-
ритных транспортных средств у автоперевоз-
чиков возникли трудности. В конце сентября 
вышел приказ Минтранса, согласно которо-
му с 4 октября спецразрешения стало возмож-
но получить онлайн через личный кабинет 
перевозчика. Однако, как сообщают участни-
ки рынка, сайт работает с перебоями: рейсы 
не согласовываются, потому что туда не вне-

сены нужные маршруты. В бумажном виде, 
по словам перевозчиков, местные регулято-
ры разрешения выдавать перестали.

«Проблема подтверждена несколькими 
перевозчиками нашей платформы, осуществ-
ляющими транспортировку негабаритных 
грузов,— подтверждает основатель и генди-
ректор логистической платформы Cargotogo 
Владимир Павловский.— Начались сложно-
сти 4 октября, сразу после того, как получе-
ние разрешений на движение тяжеловесных 
и крупногабаритных автомобилей было пе-
реведено в электронный формат».

Многих маршрутов в системе нет, поясняет 
топ-менеджер, поэтому транспортные компа-
нии вынуждены прокладывать путь через дру-
гие дороги. «Это приводит к увеличению вре-
мени перевозки и дополнительному пробегу, 
перевозчики несут убытки,— отмечает госпо-
дин Павловский.— А в начале октября сайт 
просто периодически выдавал ошибку при 
авторизации и регистрации». «После вступле-
ния инициативы в силу мы наблюдаем увели-
чение сроков выдачи разрешений примерно 
на одну-две недели»,— добавляют в ГК Asstra. 
О сложностях у перевозчиков негабаритных 
грузов в Красноярском крае на прошлой неде-
ле сообщал краевой телеканал ТВК.

деловые новости — с9

Где НАТО, там и рвется
Москва пошла на разрыв отношений 
с альянсом

Россия решилась на фактический раз‑
рыв отношений с Североатлантическим 
альянсом. В понедельник МИД РФ объ‑
явил о закрытии на неопределенный 
срок постпредства страны при НАТО. 
Кроме того, прекращается деятель‑
ность двух структур в Москве — военной 
миссии альянса и его информационно‑
го бюро. В НАТО уже выразили сожа‑
ление, констатировав: Москва решила 
продлить «ледниковый период» в отно‑
шениях. Власти РФ между тем возлага‑
ют ответственность на Брюссель, утвер‑
ждая: они ждали, но так и не дождались 
от НАТО равноправного диалога и стрем‑
ления к совместной работе. Доказатель‑
ство тому — недавнее решение о высыл‑
ке восьми сотрудников российского 
постпредства.

«Численность нашего диппредстави-
тельства в Брюсселе уже дважды сокраща-
лась в одностороннем порядке натовца-
ми в 2015 и 2018 годах — после решения 
альянса от 1 апреля 2014 года приостано-
вить все практическое гражданское и воен-
ное сотрудничество между Россией и НАТО. 
Были также максимально ограничены до-
пуск наших дипломатов в штаб-квартиру 
альянса и связи с его международным се-
кретариатом. Заморожены контакты по во-
енной линии»,— обрисовали ситуацию 
в МИД РФ, объявляя о новых мерах в от-

ношении Североатлантического альянса. 
Они стали ответом на то, что 6 октября это-
го года в НАТО решили вдвое сократить чи-
сло сотрудников российской миссии при 
альянсе: было объявлено о высылке вось-
ми человек и упразднении еще двух пози-
ций. Генсек альянса Йенс Столтенберг пояс-
нил позднее: «Мы отозвали аккредитации 
у восьми сотрудников российской миссии 
при НАТО, которые были необъявленны-
ми сотрудниками российской разведки». 
При этом он вновь подчеркнул, что «НАТО 
продолжает стремиться к диалогу с Росси-
ей». В МИД РФ тогда назвали происшедшее 
«нелепой выходкой» альянса, а слова госпо-
дина Столтенбергом — «самым настоящим 
лицемерием».

«Перечисленные действия натовцев 
подтверждают, что в равноправном диало-
ге и совместной работе по деэскалации во-
енно-политической напряженности они 
не заинтересованы,— отметили в россий-
ском внешнеполитическом ведомстве в по-
недельник.— Линия альянса в отношении 
нашей страны становится все более агрес-
сивной. „Российская угроза“ раздувается 
в том числе с целью укрепить внутреннее 
единство альянса, создать видимость его 
„востребованности“ в современных геопо-
литических условиях».

мировая политика — с6
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спорт

Международный паралимпий-
ский комитет (МПК) обнародо-
вал, возможно, самое противо-
речивое и шокирующее решение 
среди всех, что были приняты ве-
дущими спортивными организа-
циями в отношении России с на-
чала ее военной спецоперации на 
Украине. Разрешив в среду рос-
сийской и белорусской команде 
участвовать в зимней Паралим-
пиаде в Пекине, он спустя сут-
ки, за день до ее открытия допуск 
отозвал, сославшись на угро-
зы бойкота соревнований со сто-
роны ряда сборных и атлетов, 
а также угрозу их безопасности 
в связи с «эскалацией» ситуации 
в местах проживания спортсме-
нов. Международное спортивное 
сообщество благосклонно отне-
слось к оперативному пересмо-
тру МПК своего первоначального 
вердикта, а в России его посчи-
тали «позорным» и «дискримина-
ционным», пообещав отстаивать 
интересы отправленных домой 
паралимпийцев в Спортивном 
арбитражном суде (CAS).

чера Международный 
паралимпийский комитет обнаро-
довал заявление своего президента 
Эндрю Парсонса, сделанное по ито-
гам экстренного заседания руковод-
ства структуры. Из него следует, что 
команды России и Белоруссии не бу-
дут допущены к участию в откры-
вающейся в пятницу в Пекине зим-
ней Паралимпиаде. МПК — одна из 
множества организаций, применив-
ших к российским и белорусским 
спортсменам самую суровую сре-
ди возможных санкций, отказав им 
в допуске к соревнованиям, как и ре-
комендовал Международный олим-
пийский комитет (МОК). Но экстра-
ординарным и даже шокирующим 
его решение делает контекст.

Дело в том, что еще накануне 
МПК, отказавшись следовать гене-
ральной линии, начерченной МОК, 
объявил о том, что состоящая из 71 
спортсмена российская, а также бе-
лорусская (в ее составе значилось 
12 атлетов) команды все-таки вы-
ступят на пекинских Паралимпий-
ских играх в нейтральном статусе. 
Их допуск Эндрю Парсонс объяснял 
стремлением следовать фундамен-
тальному для спортивного сообще-
ства принципу «политической ней-
тральности». Статус национальных 
паралимпийских комитетов России 
и Белоруссии МПК должен был рас-
смотреть после завершения Пара-
лимпиады, не исключая вариантов 
с их дисквалификацией за наруше-
ние странами, которые они пред-
ставляют, так называемого олим-
пийского перемирия. Российская 
сборная претендовала на Паралим-
пийских играх на высокое место 
в медальном зачете, а в ее заявку 
была включена целая группа чрез-
вычайно титулованных паралим-
пийцев.

Рассказывая о том, почему МПК 
радикально изменил позицию, Эн-

дрю Парсонс сообщил о том, что 
с требованием пересмотреть ее 
к нему «за последние 12 часов» обра-
тились представители «огромного 
количества» делегаций. Все они угро-
жали бойкотировать Паралимпиаду 
в случае отказа от пересмотра. Также 
господин Парсонс указал на «стреми-
тельную эскалацию» ситуации в Па-
ралимпийских деревнях, уточнив 
на пресс-конференции, что она вы-
ражалась в «неприятной атмосфе-
ре», и подчеркнув, что обеспечение 
безопасности участников является 
приоритетной задачей МПК. Эндрю 
Парсонс с сожалением констатиро-
вал, что «война пришла на эти Игры 
и за кулисами многие правитель-
ства оказывают влияние на наше 
любимое событие». По его словам, 
в создавшейся обстановке провес-
ти полноценную Олимпиаду было 
невозможно. Эндрю Парсонс пообе-
щал, что МПК будет содействовать 
скорейшему возвращению россий-
ских и белорусских спортсменов на 
родину. Возвращающимся господин 
Парсонс посоветовал винить в слу-
чившемся государственные власти 
их стран.

Мировое спортивное и пара-
лимпийское сообщество, кажется, 
в целом отнеслось к совершенному 
структурой «развороту» как мини-
мум с пониманием. А спортивный 
министр Великобритании Надин 

Доррис, настойчивее остальных тре-
бовавшая отстранения российской 
и белорусской делегаций, заявила, 
что «очень довольна» тем, что оно 
все-таки состоялось. Ее поддержали 
несколько национальных паралим-
пийских комитетов, например поль-
ский и канадский.

Догадаться о том, что реакция рос-
сийской стороны окажется прямо 
противоположной, было несложно. 
Паралимпийский комитет России 
(ПКР) назвал решение МПК «совер-
шенно необоснованным» и «про-
тиворечащим одному из основных 
принципов паралимпийской се-
мьи — аполитичности спорта инва-
лидов». «В качестве виновников ны-
нешних политических конфликтов 
в этом решении оказываются ПКР 
и российские паралимпийцы. Меж-
ду тем они не только не совершали 
ничего, что хоть каким-то образом 
может быть истолковано как участие 
в нынешних политических ослож-
нениях, но, напротив, в полном со-
ответствии с решением Спортивно-
го арбитражного суда (CAS) вывели 
из руководящих органов ПКР лиц, 
имевших какое-либо отношение 
к политическим структурам»,— го-
ворится в его заявлении.

Пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков охарактеризовал 
действия МПК как «чудовищные» 
и «позорные», а министр спорта РФ 

Олег Матыцин — как «грубое нару-
шение прав спортсменов и манипу-
лирование ценностями Олимпий-
ской хартии в политических целях». 
«Особо недопустимо применять 
санкции в отношении паралимпий-
цев, тем более они уже приехали на 
соревнования»,— сказал господин 
Матыцин, добавив, что «в оператив-
ном порядке готовится иск, чтобы он 
был рассмотрен до начала Паралим-
пиады, до церемонии открытия».

О необходимости оспорить ре-
шение МПК в Спортивном арби-
тражном суде заявил и вице-пре-
мьер РФ Дмитрий Чернышенко, по 
мнению которого меры головной 
паралимпийской организации «но-
сят дискриминационный характер 
и нарушают принципы гуманизма». 
Впрочем, господин Чернышенко дал 
понять, что эти принципы, как счи-
тает российская сторона, нарушают 
все применяющие санкции между-
народные спортивные структуры. 
Вице-премьер попросил Олимпий-
ский комитет России (ОКР) «подгото-
вить подробную информацию о сло-
жившейся ситуации в отношении 
каждой общероссийской федера-
ции, оценить риски по исключени-
ям, запрету на участие наших спор-
тсменов и оперативно направить 
в правительство».

На самом деле ОКР уже успел вче-
ра достаточно подробно сформули-
ровать свою юридическую позицию 
по вопросу об изоляции российского 
спорта. В обнародованном им доку-
менте о рекомендациях МОК, на базе 
которых вводились санкции, сказано 
как о «скоропалительных и неуверен-
ных», «с очевидностью свидетельству-
ющих о внешнем вмешательстве сил, 
далеких от идеалов спорта и олим-
пийских ценностей». ОКР полага-
ет, что ни в рекомендациях МОК, ни 
в решениях «прочих международных 
спортивных организаций» «не при-
водится ни одного правового основа-
ния» для их принятия.

В заявлении отмечается, что 
Олимпийская хартия не содержит 
каких-либо упоминаний об «олим-
пийском перемирии», а «данная 
категория используется исключи-
тельно в резолюциях Генеральной ас-
самблеи ООН, обращена к субъектам 
международного права — государст-
вам—членам Организации Объеди-
ненных Наций и никак не может 
быть использована как предлог для 
дискриминации спортсменов из от-
дельно взятой страны». Вместе с тем 
санкции «нарушают фундаменталь-
ные принципы олимпизма, прямо 
и однозначно закрепленные в Олим-
пийской хартии». ОКР перечислил 
эти принципы. Они заключаются 
в предоставлении права каждому че-
ловеку на занятия спортом, соблю-
дении «политического нейтралите-
та», «отсутствии какой-либо формы 
дискриминации» — «расового, язы-
кового, религиозного, политическо-
го характера». ОКР же не сомневает-
ся, что в данный момент российские 
спортсмены как раз «подвергают-
ся дискриминации по признаку 
национальности и гражданства», 
поскольку «их лишают права на учас-
тие в международных соревновани-
ях без малейших к тому оснований».

Алексей Доспехов

СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

Паралимпийцы 
пережили пару решений
Сборную России все-таки не допустили  
к участию в пекинской Паралимпиаде Единая лига ВТБ столкнулась 

с последствиями реакции за-
падных стран на проводимую 
РФ войсковую операцию на Ук-
раине. Помимо отлучения рос-
сийских команд от участия в ев-
рокубках, постигшего и другие 
российские чемпионаты, лиге 
приходится иметь дело с дейст-
вительно массовым отъездом ле-
гионеров, игравших в своих клу-
бах ключевые роли. Тем не менее 
речи о прекращении чемпиона-
та не идет. Единая лига ВТБ наме-
рена переформатировать кален-
дарь и довести турнир до конца. 
Ну а командам придется активнее 
привлекать в основные составы 
российских баскетболистов.

рактически все российские 
спортивные структуры попали под 
санкции Запада, введенные в свя-
зи с событиями на Украине, но наи-
большему их влиянию, по крайней 
мере пока, подверглась Единая лига 
ВТБ, позиционирующая себя как ме-
ждународную. Уже в первые дни по-
сле начала российской военной опе-
рации лига лишилась двух клубов — 
эстонского «Калева» и польской «Зе-
лёна-Гуры» (теперь иностранный сег-
мент в лиге представлен только ка-
захстанской «Астаной» и белорус-
ским «Цмоки-Минском»). Учитывая, 
что в нее входило всего 12 команд,— 
удар ощутимый. Куда более неприят-
ный, чем тот, с которым столкнулась, 
например, Континентальная хоккей-
ная лига (КХЛ). Ее также покинули 
два иностранных клуба — хельсинк-
ский «Йокерит» и рижское «Динамо», 
но в КХЛ и клубов вдвое больше, чем 
в Единой лиге ВТБ.

Однако потеря двух аутсайдеров 
хоть и неприятный, но не смертель-
ный урон. Другое дело, что вслед за 
иностранными клубами уже из рос-
сийских команд стали уезжать игро-
ки. Страдают в первую очередь клу-
бы, представленные в еврокубко-
вых турнирах — Евролиге и Кубке Ев-
ропы. По решению руководства тур-
ниров (оба чемпионата проводятся 
компанией Euroleague Basketball), 
российские клубы — ЦСКА, «Зенит», 
УНИКС и «Локомотив-Кубань» — от 
участия в них временно отстранены. 
Крайний срок принятия окончатель-
ного решения относительно их евро-
кубкового будущего в текущем сезо-
не, как вчера объявила Евролига,— 
21 марта. Если до этого времени си-
туация не улучшится, российские ко-
манды уже точно не будут участво-
вать в розыгрышах. 

Отметим, что «Зенит» идет 
в регулярном чемпионате пятым, 
ЦСКА — шестым, УНИКС — вось-
мым. То есть все они претендова-
ли на выход в play-off. «Локомотив» 
в своей группе Кубка Европы — тре-
тий и практически гарантировал себе 
выход в следующий раунд. Так вот, на-
пример, ЦСКА, являющийся в систе-
ме европейского баскетбола пример-
но тем же, чем «Реал» является в систе-
ме футбола, уже лишился шестерых 
баскетболистов. В клубе сообщили, 
что «по семейным и личным причи-
нам, связанным с текущей ситуацией 
между Россией и Украиной» располо-
жение ЦСКА покинули грузин Торни-
ке Шенгелия, датчанин Иффе Лунд-
берг, литовец Марюс Григонис, немец 

Йоханнес Фогтманн, американец Дэ-
ниэл Хэкетт и даже форвард сборной 
России, уроженец Донецка Джоэль 
Боломбой. А есть же еще канадец Ке-
вин Пангос, за которым ЦСКА охотил-
ся с прошлого сезона и который толь-
ко в конце февраля подписал с армей-
цами контракт. Но канадец до России 
в итоге просто не добрался. При этом 
в ЦСКА отметили, что игроки отбыли 
в нарушение условий контракта, но 
выразили готовность «с пониманием 
относиться к персональной ситуации 
каждого из баскетболистов» и пообе-
щали разрешить вопросы, касающи-
еся статуса игроков, позднее.

Еще более сложная ситуация в «Зе-
ните», где все иностранные игроки 
команды, а их всего десять, получи-
ли разрешение временно покинуть 
клуб. С аналогичными трудностя-
ми столкнулся и УНИКС. До событий 
на Украине в заявке команды девять 
мест из шестнадцати занимали ино-
странцы. Теперь их осталось трое — 
хорват Марио Хезонья, нигериец То-
ни Джекири и американец О Джей 
Мэйо. Зато в «Локомотиве-Кубани», 
единственном в этом сезоне предста-
вителе России в Кубке Европы, пока 
все на месте. Возможно, правда, это 
связано с логистическими трудностя-
ми: аэропорты на юге России закры-
ты, что, впрочем, трудно считать не-
преодолимым препятствием для отъ-
езда. Так что далеко не факт, что вско-
ре все востребованные иностранные 
баскетболисты не покинут Россию. 
Особенно если станет очевидно, что 
еврокубковых перспектив у россий-
ского баскетбола в обозримом буду-
щем нет. Да и самим клубам держать 
легионеров, контракты которых но-
минированы в иностранной валюте, 
попросту накладно. Для иллюстра-
ции: бюджет ЦСКА в последние го-
ды держится в районе 2,8 млрд руб. 
Еще в конце прошлого года это бы-
ло эквивалентно примерно €33 млн. 
А по курсу ЦБ на 3 марта — уже лишь 
€24,5 млн. 

Трудности, впрочем, не испуга-
ли ни руководство клубов, ни Еди-
ную лигу ВТБ. Последняя заявила, 
что чемпионат продолжится, а его 
календарь будет адаптирован к но-
вым условиям. Увидеть в деле и оце-
нить обновленные ЦСКА, «Зенит», 
УНИКС, «Локомотив» можно будет 
уже 6–7 марта. Как бы то ни было, 
российский баскетбол вступает в но-
вый этап, по ходу которого будет вы-
нужден вариться в собственном со-
ку, а ставку придется делать на рос-
сийских баскетболистов. Процесс 
уже начался. В том же ЦСКА к заня-
тиям с основной командой, точнее, 
тем, что от нее осталось, привлечены 
шесть баскетболистов резерва. Ана-
логичные планы реализуют и другие 
клубы. И у этого шага может быть два 
последствия. Во-первых, молодые 
российские игроки действительно 
могут получить значительно больше 
возможностей играть в топ-коман-
дах лиги. Во-вторых, сам список этих 
топ-команд уже не представляется 
незыблемым. Нельзя исключать, что, 
скажем, «Нижний Новгород», в кото-
ром после отъезда латыша Роландса 
Фрейманиса легионеров не осталось 
вообще, за счет сыгранности состава, 
которой обновленным грандам еще 
предстоит достичь, сможет замах-
нуться на что-то большее, чем место 
в середине таблицы.

Александр Петров

ТУРНИРЫ

Лига теряет 
легионеров
Российский клубный баскетбол 
лишается иностранных игроков

Первым клубом Российской премь-
ер-лиги (РПЛ), столкнувшимся с силь-
нейшим кадровым кризисом на фоне 
военной операции России на Украине, 
оказался «Краснодар». Вслед за трене-
ром Даниэлем Фарке команду покинули 
все ее легионеры. Речь идет о потерях 
катастрофического масштаба, не позво-
ляющих сохранить уровень гранда РПЛ.

луб «Краснодар» опубликовал за-
явление, в котором сообщил, что «при-
остановил» действие контрактов восьми 
футболистов «по просьбе игроков». Речь 
идет о легионерах: бразильцах Вандерсо-
не и Кайо, французе Реми Кабелла, шведе 
Викторе Классоне, эквадорце Кристиане 
Рамиресе, колумбийце Джоне Кордобе, па-
рагвайце Хуниоре Алонсо и норвежце Эри-
ке Ботхейме. «Краснодар» фактически при-
знал, что расстается с ними, отметив, что 
«футболисты покинули расположение клу-
ба и будут тренироваться самостоятельно», 
а также уточнив, что «при этом их контрак-
ты будут действительны».

Эта новость появилась спустя сутки по-
сле того, как краснодарцы расстались с не-

мецким главным тренером Даниэлем Фар-
ке, назначенным на пост наставника в конце 
прошлого года и так и не проведшим в Рос-
сии ни одного официального матча. Тот, что 
должен был стать дебютным для него, в вос-

кресенье с «Локомотивом», был перенесен 
из-за закрытия краснодарского аэропорта. 
Кроме того, в обнародованный «Краснода-
ром» список не попал еще один выступаю-
щий за него иностранец — ведущий полуза-

щитник поляк Гжегош Крыховяк. Между тем 
целый ряд источников утверждал, что он 
твердо намерен покинуть Россию на фоне 
военной операции на Украине, крайне нега-
тивной реакции на нее в мировом сообщест-
ве и вводимых в отношении отечественной 
спортивной отрасли, в том числе футбола, 
сверхжестких санкций.

Потери, понесенные «Краснодаром», вы-
глядят не просто серьезными, а катастро-
фическими. Этот клуб, при котором работа-
ет считающаяся образцовой по российским 
меркам академия, обладает неплохой по ка-
честву группой игроков с российским гра-
жданством, не подпадающих под лимит на 
легионеров (в настоящее время в РПЛ дейст-
вует формат, предусматривающий, что их не 
может быть больше восьми в заявке). Однако 
в любом случае «удельный вес» иностранцев 
в команде был колоссальным. Например, 
если учитывать Крыховяка, на счету игро-
ков, чьи контракты были «приостановле-
ны», в 18 турах текущего чемпионата России 

в 2021 году 17 из 29 голов, забитых красно-
дарцами в общей сложности. Ведущие роли 
иностранцы играли в их обороне. Более или 
менее адекватной замены большинству из 
ушедших в распоряжении менеджмента 
«Краснодара» просто нет.

В настоящий момент краснодарцы зани-
мают шестую строчку в турнирной таблице 
первенства. Но их отставание от топ-трой-
ки, которую замыкает «Сочи», очень неболь-
шое — пять очков при матче в запасе, и оно 
предполагало борьбу за высокие места. Те-
перь о ней, видимо, можно забыть, если 
только и конкуренты «Краснодара» не поне-
сут аналогичные по масштабу потери.

На самом деле расставание с клубами 
РПЛ иностранцев еще до краснодарского 
ЧП успело превратиться в тренд. Напри-
мер, Sport.ru вчера незадолго до публика-
ции «Краснодаром» его списка насчитал 24 
игрока и тренера, которые в последние дни 
покинули российские команды высшего 
и второго по статусу дивизиона, ФНЛ. Прав-
да, среди тех, что играют в РПЛ, пока нет та-
ких, про которые можно было бы с большой 
степенью вероятности сказать, что в бли-
жайшее время их ждет печальная судьба 
южного гранда.

Алексей Доспехов

КАДРЫ

«Краснодар» остался при своих
Клуб покинули все легионеры

 Президент МПК Эндрю Парсонс с сожалением констатировал, 
что «война пришла на эти Игры, и за кулисами многие 
правительства оказывают влияние на наше любимое событие» 
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Без Виктора Классона и еще  
семи легионеров «Краснодар»  
теряет статус одного из грандов 
российского футбола  
ФОТО АНДРЕЯ ШРАМКО
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